
Австралийский доллар 53,5151
Азербайджанский манат 43,4036
Армянский драм** 15,0195
Белорусский рубль 29,4206
Болгарский лев 44,3246
Бразильский реал 14,0545

Венгерский форинт** 24,9346
Вон Республики Корея*** 63,1960
Гонконгский доллар* 94,7266
Датская крона 11,6582
Доллар США 73,7428
Евро 86,5814

Индийская рупия** 99,3517
Казахстанский тенге** 17,3125
Канадский доллар 58,5167
Киргизский сом** 87,0998
Китайский юань 11,3899
Молдавский лей* 41,6626

Новый туркменский манат 21,0995
Норвежская крона* 83,6361
Польский злотый 18,9839
Румынский лей 17,5859
СДР  104,6956
Сингапурский доллар 54,4992

Таджикский сомони* 64,6300
Турецкая лира* 87,8947
Узбекский сум**** 69,3440
Украинская гривна* 27,6369
Фунт стерлингов 101,3447
Чешская крона* 33,9750

Шведская крона* 84,8936
Швейцарский франк 80,7786
Южноафриканский рэнд* 49,4089
Японская иена** 67,1610

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.08.21

Анна Кузнецова: 
Кто и как должен 
сделать детство 
безопасным?

За моральный вред 
по суду можно получить 
компенсации 
от 200 до 500 тысяч рублей

Читатели «РГ» первыми 
узнают состав 
участников 
«Спасской 
башни»

Вадим Шипачев 
об экспертах, звездных 
партнерах 
и любви 
к хоккею
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НЕДВИЖИМОСТЬ Получить 
семейную ипотеку можно 
будет до 2024 года

Метры нового 
поколения

Марина Трубилина

Программа «Семейной ипотеки» решением прави-
тельства продлена на десять месяцев. Вместо 1 марта 
2023 года она завершится 31 декабря 2023 года. Таким 
образом, у семей появилось больше времени и воз-
можностей купить жилье в кредит под низкий процент.

В июле программа также была распространена на 
семьи с единственным ребенком (ранее воспользо-
ваться этой ипотекой могли родители как минимум 
двух детей). Как сообщил на встрече с президентом 
Владимиром Путиным гендиректор ДОМ.РФ Виталий 
Мутко, ожидается, что эта мера поддержки будет охва-
тывать по 100 тысяч семей ежегодно.

«Продление программы — действенная мера под-
держки заемщиков и стимулирования спроса, так как 
именно семьи с детьми наиболее заинтересованы в ре-
шении квартирного вопроса», — говорит пар-
тнер компании «Метриум» Мария Литинец-
кая.

НОВАЦИЯ Закон запретил 
звуковую рекламу 
из динамиков на улицах

А вокруг — 
тишина

Владислав Куликов

Вступил в силу закон, ограничивающий звуковую ре-
кламу на улицах. Отныне нельзя включать рекламу на  
техническом оборудовании, установленном на домах — 
стенах, крышах и конструктивных элементах зданий.

«В первую очередь законопроект касается жителей 
домов, вблизи которых расположены торговые цен-
тры, рынки, торговые площадки, которые выносят зву-
ковую аппаратуру, колонки, мегафоны, машины со 
звуковой аппаратурой и с утра до вечера практически 
в режиме нон-стоп гоняют аудиоролики», — рассказал 
в свое время председатель Комитета Госдумы по эко-
номической политике, промышленности, инновацион-
ному развитию и предпринимательству Сергей Жига-
рев. 

Надо ли говорить, что такая форма рекламы явно 
доставляет дискомфорт окружающим. Нуж-
ны железные нервы, чтобы целый день слу-
шать в динамике одно и то же.

ПЛАНЫ В России 
придумали метод борьбы 
с суррогатным алкоголем 

Не пить 
горькую

Татьяна Карабут

Число погибших от недавнего отравления суррогат-
ным алкоголем в Карелии достигло пяти человек, еще 
трое находятся в стационаре. В крови у всех выпивав-
ших обнаружен смертельный яд — метанол. Нацио-
нальный союз защиты прав потребителей разработал 
законопроект (есть у «РГ»), которым предлагает до-
бавлять в метанол сверхгорькое вещество битрекс. Та-
кой нелегальный алкоголь будет невозможно пить.

Союз предлагает установить в законе о производст-
ве и обороте алкоголя требование об обязательной де-
натурации спиртосодержащей непищевой продукции, 
изготовленной из метилового и (или) изопропилового 
спиртов с содержанием их более 15% объема готовой 
продукции. Для денатурации предлагается использо-
вать диатониум бензоат (битрекс). Законо-
проект отправлен на днях на имя премьер-ми-
нистра Михаила Мишустина. 
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ТЕХНОЛОГИИ Банки введут новый способ 
биометрической идентификации клиентов

Деньги как на ладони
Анастасия Алексеевских

Б
анки будут идентифици-
ровать клиентов по рисун-
ку вен ладони: такой оп-

цией планируется дополнить 
Единую биометрическую систе-
му (ЕБС). Об этом «РГ» расска-
зали в пресс-службе Банка Рос-
сии. Эксперты говорят о высо-
кой точности такого метода, но 
указывают на его дороговизну. 

В ЦБ отметили, что регуля-
тор рассматривает биометри-
ческую идентификацию по ве-
нам на ладони как перспектив-
ное дополнение к уже существу-
ющим способам идентифика-
ции в ЕБС (по голосу и лицу). 
«Рисунок вен ладони позволит 
снять барьеры для прохождения 
биометрической идентифика-
ции людьми, испытывающими 
сложности при разговоре, в том 

числе с проблемами слуха и 
речи в силу разных причин, — 
отмечают в Банке России. — Тех-
нология была протестирована и 
показала свою высокую эффек-
тивность». Но устройства, рас-
познающие рисунок вен ладо-
ни, недешевы, уточнили в ЦБ. 

Цена считывателя рисунка 
вен ладони разнится и 
находится в диапазоне 
17—140 тысяч рублей. 
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БИЗНЕС Основательница Wildberries 
возглавила рейтинг богатейших россиянок

Женская доля
Михаил Загайнов

О
сновательница россий-
ского интернет-магазина 
Wildberries Татьяна Ба-

кальчук возглавила рейтинг са-
мых богатых женщин в России 
по версии журнала Forbes.

Предпринимательница, чье 
состояние издание оценило в 13 
млрд долларов, сумела поте-
снить многолетнего лидера — 

президента Inteco Management 
Елену Батурину (1,3 млрд дол-
ларов). 

По данным Forbes, совокуп-
ное состояние участниц рей-
тинга за год выросло более чем 
вдвое: с 10,7 млрд до 25,3 млрд 
долларов. Журнал учитывал 
стоимость принадлежащих им 
активов. При этом публичные 
компании оценивались по ры-
ночной капитализации, а за-

крытые — на основании данных 
о продажах, прибыли, собствен-
ном капитале или в сравнении с 
аналогичными компаниями.

Самый впечатляющий ре-
зультат в рейтинге 2021 года по-
казала именно 45-летняя Татья-
на Бакальчук. За год ее состоя-
ние выросло почти в 12 раз — в 
прошлом году Forbes 
оценил его в 1,1 млрд 
долларов.
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин провел заседание президиума Госcовета 
по модернизации общего образования

Школа поднимает флаг 

Кира Латухина

Н
а заседании прези-
диума Госсовета 
под руководством 
президента Влади-
мира Путина гово-
рили о том, как из-
менить школьную 
жизнь к лучшему — 
качественное об-

разование должны получать 
все ребята вне зависимости от 
места жительства и доходов ро-
дителей. Перед совещанием 
Путин встретился с учителя-
ми, преподавателями, учени-
ками, студентами и их родите-
лями и собрал их предложения. 
Президент заявил о планах 
улучшить систему оплаты тру-
да педагогов, обещал продол-
жить поддержку молодых учи-
телей, одобрил идеи подни-
мать флаг в школах и создать 
Интернет-платформу психоло-
гической помощи детям, а так-
же согласился объявить 2023 
год Годом педагога и законода-
тельно уйти от расстраиваю-
щего учителей слова «услуга» 
применительно к их профес-
сии.

Качественное 
образование — для всех

Образование, его развитие, 
совершенствование — один из 
ключевых государственных при-
оритетов, важный для всего об-
щества, подчеркнул президент. 
«Школьное образование во мно-
гом объединяет страну, делает 
нас единым народом, и то, как 
развивается школа, — значимый 
показатель эффективности ра-
боты региональных и муници-
пальных команд», — считает он. 
Без современного, качественно-
го, доступного образования во 
всех регионах нельзя ничего до-
биться в сфере развития, заявил 
Путин. И нужно прежде всего 
обеспечить справедливость, 
равные стартовые возможности 
для каждого ребенка, для рас-
крытия его талантов, будущих 
успехов.

Качество образования долж-
но быть на высоте во всех шко-
лах. «Главное — дать нашим де-
тям фундаментальные знания по 
ключевым предметам и научить 
применять их в жизни, создавать 
условия для раскрытия их спо-
собностей, чтобы они как можно 
раньше определились с будущей 

профессией, помочь тем детям, 
которые по разным причинам 
испытывают трудности с обуче-
нием», — поставил задачу прези-
дент. Дифференциация качества 
образования в России очень вы-
сока, особенно с 5-го по 9-й клас-
сы, констатировал он и призвал 
поддержать школы, которые 
пока не дотягивают до необходи-
мого уровня, тщательно проана-
лизировать причины.

Базовый принцип системы 
российского образования — 
справедливость — должен соблю-
даться безусловно, обозначил 
Путин. То есть качественное об-
разование должно быть доступ-
ным для каждого ребенка вне за-
висимости от того, где он живет, 
в какой школе учится — государ-
ственной или частной, кто у него 
родители. Положительную дина-

мику президент отметил в ситуа-
ции с обучением детей с ограни-
ченными возможностями по 
здоровью, но попросил регионы 
уделять этой теме повышенное 
внимание, чаще встречаться с 
родителями, школьниками, что-
бы лучше понять их проблемы. 
Таких ребят надо привлекать к 
конкурсам и олимпиадам.

У детей должна быть возмож-
ность оставаться в школе после 
занятий, также заявил Путин. 
Для семей, где родители работа-
ют, это большая поддержка. До-
машние задания можно спокой-
но сделать в группах продленно-
го дня с помощью наставников, 
избежав конфликтов со старши-
ми, а заодно посетить кружки и 
пообщаться с друзьями. «Школы 
полного дня очень востребованы 
сегодня», — сказал он.

Учеба — это не услуга
На встрече президента с об-

щественностью учительница из 
Ярославля Жанна Торхова по-
просила помочь повысить пре-
стиж профессии, подумать о до-
полнительной поддержке моло-
дых учителей, пожаловалась на 
слово «услуга» применительно 
к педагогике и призвала к пра-
вильному освещению работы 
учителя в СМИ, кино, театре и 
литературе. «Снежана Денисов-
на из «Наша Раша» разрушает 
образ учителя и школы в це-
лом», — возмутилась она. Заме-
тив, что медики тоже обижают-
ся на слово «услуга», Путин 
подчеркнул, что в самом этом 
слове ничего обидного и плохо-
го нет. «Конечно, если это сло-
вечко не устраивает, надо от 
него, может быть, уходить», — 
все же согласился он. А после на 
заседании президиума Госсове-
та предложил скорректировать 
законодательство, чтобы это 
слово не было связано с высо-
ким званием учителя и исполь-
зовалось только в бюджетно-
финансовых документах.

Соцопросы показывают, 
что около 96 процентов учите-

лей любят свою профессию, и 
такое отношение к своей мис-
сии нужно обязательно поощ-
рять, считает Путин. И здесь на 
первый план выходят вопросы 
совершенствования оплаты 
труда. За последние годы зар-
платы подросли, но систему 
надо модернизировать, учиты-
вать новые требования, сказал 
он. «Я сейчас не буду вдаваться 
в детали, чтобы некоторых на-
ших коллег из правительства 
не пугать, но здесь есть опреде-
ленные планы», — объявил пре-
зидент. Путин также пообещал, 
что государство продолжит 
поддержку молодых препода-
вателей. Доплаты за классное 
руководство в размере пяти 
тысяч рублей он назвал «знач-
ком» за эту важную работу, по-
тому что деньги небольшие. А 
говоря о престиже профессии 
учителя, согласился с довода-
ми про фильмы и программы: 
«И государство должно выде-
лять на это деньги, и заказы со-
ответствующие делать, и про-
двигать эту информацию пози-
тивного характера в 
соцсетях, в интерне-
те».

А К Ц Е Н Т

Базовый принцип системы российского 
образования — справедливость — 
должен соблюдаться безусловно
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Мурманский школьник Лев Афиногенов предложил разрешить родителям приходить в школьные столовые и контролировать качество питания. «Мы с тобой единомышленники», — ответил Владимир Путин.
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ЦИК  На выборах в Госдуму 
можно будет смотреть 
видео с 35 тысяч участков

Бюллетени 
под камеру

Галина Мисливская

Центризбирком заведет почти девять тысяч аккаунтов 
для тех, кто будет смотреть трансляцию с избиратель-
ных участков во время голосования на выборах 19 сен-
тября. По словам заместителя председателя комиссии 
Николая Булаева, одновременно они смогут наблюдать 
почти за 35 тысячами участков.

Напомним, в этом году трансляция с участков будет 
доступна только на служебном портале, доступ к кото-
рому имеют: федеральная Общественная палата РФ, 
центры наблюдения в субъектах, политические партии 
и кандидаты-одномандатники, участвующие в выборах, 
а также избирательные комиссии регионов и террито-
риальные избиркомы.

На заседании в среду ЦИК принял постановление о 
видеонаблюдении, которым добавил к перечню тех, кто 
получит доступ к служебному порталу, Совет при пре-
зиденте РФ по развитию гражданского общества и пра-
вам человека и упол-
номоченных по пра-
вам человека в РФ 
и в регионах. «Если 
вот это все сложить, 
то получается, что 
на сегодня мы име-
ет 8,8 тысячи запро-
сов на аккаунты, 
— сообщил Булаев. 
— На каждом четы-
ре участка, одномо-
ментно мы можем 
смотреть почти 35 
тысяч избиратель-
ных участков».

«Если кто-то счи-
тает, что этого мало, пусть сделает свою таблицу, мы ее 
внимательно рассмотрим», — добавил он. В ЦИКе увере-
ны, что предложенная схема учитывает интересы всех 
людей, «которые активно заинтересованы и в том, как 
идет голосование, и в том, какие результаты будут полу-
чены», добавил замглавы комиссии.

30 августа ЦИК проведет встречу, на которой мин-
цифры и «Ростелеком» детально расскажут всем поль-
зователям служебного портала о видеонаблюдении на 
выборах. По итогам будет определено точное количе-
ство точек доступа к трансляциям, исходя из потребно-
стей участников, уточнил Булаев.  А 16 сентября прой-
дет всероссийская тренировка, на которой протестиру-
ют работу видеокамер и систему обмена информацией. 
Добавим, что согласно принятому Центризбиркомом 
постановлению, камерами будут оснащены более 50 
тысяч участков, на которых голосуют порядка 80 мил-
лионов избирателей. Еще чуть более 32 тысяч участков 
оборудуют устройствами видеофиксации. Таким обра-
зом, на участках с видеонаблюдением смогут проголо-
совать 98% избирателей.

В ходе вчерашнего заседания глава ЦИК Элла Пам-
филова также рассказала о конкуренции на выборах 
разных уровней. Она назвала странным тезис критиков 
нынешней избирательной кампании о том, что на выбо-
рах слабая конкуренция. «У нас вообще-то конкурс — 13 
человек на мандат, это в среднем», — сообщила предсе-
датель. Она уточнила, что на одно место в Госдуме пре-
тендуют более десяти человек, в заксобраниях регионов 
— одиннадцать, на пост губернатора — четыре-пять.

Говоря о риторике тех, кто заинтересован в дискре-
дитации выборов, Памфилова отметила новый поворот. 
Впервые появились «жалобы на то, что ЦИК последова-
тельно отказывается нарушать закон, такого раньше не 
было». «Нас буквально обвиняют в том, что мы с вами, 
принимая решения, не подменяем собой ни прокурату-
ру, ни Следственный комитет, ни даже суд», — сказала 
она и оценила подобные обвинения как абсурдные.  

Метры нового 
поколения

Первый эффект, считает Литинецкая, можно 
будет увидеть уже в конце 2021 года: в част-
ности, в виде повышения спроса на двух- и 

трехкомнатные квартиры. К окончанию срока дейст-
вия семейной ипотеки эффект от нее может увеличи-
ваться. После рождения ребенка семьи в большинстве 
случаев откладывают крупные покупки до окончания 
декретного отпуска, когда доход семьи возвращается 
на прежний уровень, отмечает директор по развитию 
ГК «А101» Дмитрий Цветов. «Для семей с детьми эта 
программа — хорошая помощь, особенно сейчас, при 
повышении ключевой ставки и прогнозируемом повы-
шении ставок по ипотеке», — считает Надежда Косаре-
ва, президент фонда 
«Институт эконо-
мики города».

Продление про-
граммы облегчит 
финансовую на-
грузку и на тех, кто 
уже платит ипоте-
ку — при появле-
нии после 2018 года 
еще одного ребен-
ка они могут рефи-
нансировать ранее 
взятый кредит. Если средневзвешенная ставка топ-15 
банков по ипотеке на новостройки к 20 августа держа-
лась на уровне 8,38%, а на вторичное жилье — 8,55%, то 
ставки по семейной ипотеке — 5,06%. 

Все меры господдержки семейных заемщиков 
(льготные программы, налоговые вычеты, маткапитал 
и выплаты многодетным) дают существенную эконо-
мию. Как рассказал недавно на «Ипотечном марафо-
не» замгендиректора ДОМ.РФ Артем Федорко, при по-
лучении стандартного ипотечного кредита на сумму 
около 2,5 млн рублей заемщик, воспользовавшийся 
маткапиталом и семейной ипотекой, сократит плате-
жи на 40%, а общие расходы на покупку квартиры — 
на 50%. «Если у вас два ребенка, и вы воспользовались 
всеми этими программами, экономия будет еще боль-
ше. А для семей, где три и более детей, сокращение рас-
ходов при среднем кредите по «Семейной ипотеке» 
может достигать 69%», — рассказал он.

Оформить «семейную ипотеку» могут заемщики, 
у которых с 2018 по 2022 год родился хотя бы один ре-
бенок либо до конца 2022 года родился ребенок-инва-
лид. Первоначальный взнос — 15%, можно использовать 
маткапитал. Кредит выдается по ставке до 6%, для Даль-
него Востока — до 5%. Максимальный размер кредита — 
6 млн рублей (для столичных регионов — 12 млн рублей). 
Кредит выдается на покупку жилья в новостройке, стро-
ительство или покупку дома, на Дальнем Востоке мож-
но приобрести квартиру и на вторичном рынке.  
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Камерами будут 
оснащены более 
50 тысяч участков, 
на которых 
голосуют порядка 
80 миллионов 
избирателей

Семьи могут 
и рефинансиро-
вать кредит 
по льготной 
ставке

Деньги как на ладони 
Перед введением тако-
го способа идентифи-
кации следует также 

проработать вопрос о включе-
нии устройств для распознава-
ния артерий в перечень техни-
ческих средств реабилитации 
для ряда заболеваний, указали 
в ЦБ. Это необходимо, чтобы 
нуждающиеся в таком спосо-
бе идентификации могли полу-
чить устройства без существен-
ной нагрузки на семейный бюд-
жет, уточнили в Банке России. 

Некоторые крупные россий-
ские банки уже внедрили иден-
тификацию по рисунку вен. В 

частности, это сделал Ак Барс 
банк (входит в топ-40 по ак-
тивам). «По рисунку вен ладо-
ни для клиентов банка досту-
пен вход в депозитарий в офи-
се, — уточнили в пресс-службе 
Ак Барс банк». — Этот тип би-
ометрической аутентифика-
ции максимально надежен, по-
скольку рисунок кровеносных 
сосудов строго индивидуален 
и не меняется на протяжении 
всей жизни. Такой тип аутенти-
фикации исключает несанкци-
онированный доступ к сейфо-
вым ячейкам со стороны других 
лиц». 

Председатель правления ас-
социации «Финансовые инно-
вации» Роман Прохоров отме-
тил, что идентификация по ри-
сунку вен обладает высоким 

показателем достоверности ау-
тентификации. По словам за-
мгендиректора компании «Га-
зинформсервис» Николая На-
шивочникова, это может ре-
шить проблемы информацион-
ной безопасности. 

«Добавление такой модаль-
ности в ЕБС расширит возмож-
ности системы, — указал Про-
хоров. — Вместе с тем вряд ли 
стоит рассчитывать на ее ши-
рокое применение с учетом 
стоимости. Таким образом, по-
иск дополнительных способов 
биометрической аутентифика-
ции необходимо будет продол-
жить».

По словам Прохорова, необ-
ходимо решить основную про-
блему ЕБС, которая заключает-
ся не в недостаточном количе-
стве способов аутентификации, 
а в крайне малом относительно 
населения страны числе содер-
жащихся в ЕБС образцов био-
метрии, что делает использова-
ние системы на сегодня неэф-
фективным. 

По словам председателя На-
ционального совета финансо-
вого рынка Андрея Емелина, 
решение Банка России кажет-

ся правильным с точки зре-
ния идентификации людей с 
ограниченными возможно-
стями, но слабо реализуемым 
на практике в текущей ситуа-
ции. «Сейчас в ЕБС накопле-
но 180 000 биометрических 
шаблонов россиян. Если вво-
дить новую модальность для 
всех, то клиентам придется до-
сдавать биометрию. И все 180 
000 человек снова пойдут в 
банки. Большинству людей бу-
дет сложно объяснить целесо-
образность этого процесса», — 
считает он. 

По словам Емелина, возмож-
но, было бы логично ввести от-
дельную идентификацию по би-
ометрии именно для лиц с ог-
раниченными возможностями 
или сделать упор на видеоиден-
тификацию: когда биометри-
ческие параметры собираются 
удаленно. 

«Очевидно, что люди с ог-
раниченными возможностя-
ми не могут сдать биометрию, 
которая заложена в ЕБС. Для 
небольших банков (ниже топ-
50 по активам) стоимость счи-
тывателей — непосильные рас-
ходы, — говорит Емелин. — Для 
них должны быть спецмеры, 
спецпродукты, спецбиоме-
трия». Емелин отметил, что из 
этих двух вариантов видеои-
дентификация — более простой 
с технической точки зрения ва-
риант.  

А К Ц Е Н Т

Сейчас ключевая проблема биометрии 
не в количестве способов
идентификации клиентов банков,
а в том, что мало кто хочет ее сдавать
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— Россиян будут кредитовать 
через банкоматы по биометрии — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/2154179
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Некоторые крупные банки уже внедрили идентификацию по рисунку вен.

Школа 
поднимает флаг

Два крыла школы
«Знания и воспи-

тание — это два крыла, 
без которых птица не полетит», 
— считает президент. Поэтому 
все мероприятия в этой сфере 
будут и дальше поддерживаться 
государством. «В предыдущие 
годы мы многое здесь упустили, 
и нужно спокойно, без всяких 
рывков, ставить эту работу на 
должные общегосударственные 
рельсы», — сказал Путин. Нужно 
воспитывать гражданина, ко-
торый стремится к реализации 
своих талантов и устремлений 
и к тому, чтобы поставить их на 
службу обществу.

Президент снова высказал 
позицию по дистанционному 
образованию. В этом году все 
школы должны получить до-
ступ к скоростному интерне-
ту. «Такая цифровизация — это 
дополнение, а не отказ от тра-
диционного процесса», — под-
черкнул он. Для учителя важно 
быть в прямом личном контакте 
с учениками, а «в вопросах вос-
питания и просвещения нельзя 
действовать грубо и равнодуш-
но, для галочки», — также заявил 
Путин. Воспитание и обучение 
должны «идти рука об руку», и 
важно, чтобы в них участвовал 
весь педагогический коллектив, 
а не только классные руководи-
тели, сказал он.

В этом учебном году в шко-
лах 10 регионов будут рабо-
тать советники по воспитанию, 
затем практика будет распро-
странена на всю страну. «Такие 

специалисты должны опирать-
ся на объединяющие всех нас 
гражданские патриотические 
ценности, на историческое на-
следие наших народов, но нель-
зя действовать, разумеется, под 
копирку, по единому шаблону, 
нужно обязательно учитывать 
традиции, культуру каждого ре-
гиона», — заметил Путин. Един-
ством разнообразия сильна 
Россия, подчеркнул он.

К 2024 году запланировано 
ввести 1300 новых школ, в июне 
Путин просил подготовить про-
грамму капремонта с акцентом 
на сельские школы. Сейчас уже 
понятны параметры. До конца 
2026 года будут отремонирова-
ны свыше 7300 школ, в том чи-
сле 3000 в ближайшие два года. 
Обустройство школ должно 
быть общим делом, ведь для ре-
бят это второй дом, так что ка-
ким он будет после капремон-
та, должно зависеть не только 
от чиновников. Есть успешный 
опыт вовлечения школьников 
в проекты модернизации на 

стадии проектирования, и та-
кие практики надо развивать. 
«Надо понять, чего ребята хо-
тят, и сделать так, чтобы шко-
ла отвечала представлениям о 
ней», востребованы пояснил 
президент.

Уполномоченный по пра-
вам ребенка Анна Кузнецова 
заявила, что 12 процентов об-
ращений граждан связаны с те-
мой образования. В основном 
их рост в пять раз был связан с 
дистанционными форматами, 
и многие теперь рады, что но-
вый учебный год начнется в оч-
ной форме. «За прошлый год 80 
процентов обращений выросло 
от родителей по вопросам без-
опасной информационной сре-
ды», — сообщила она. И важно не 
только работать на блокировку, 
а представлять альтернативы, 
помочь родителям найти их для 
детей. Министерство просвеще-
ния могло бы создать реестр или 
маркировку рекомендуемых 
информресурсов, считает Куз-
нецова. Кроме того, нужны еди-

ные подходы к оценке инклю-
зии в школах, и хорошо было бы 
иметь в школах средства реаби-
литации, чтобы дети не носили 
их из дома, заявила она.

День отца и Год педагога
На встрече с обществен-

ностью отец шестерых детей 
Алексей Никифоров из Нижне-
го Новгорода пожаловался на 
повышенные требования к ла-
герям отдыха и попросил учре-
дить День отца. Президент за-
метил, что сам поручил прово-
дить дополнительные проверки 
после трагедий — безопасность 
детей должна быть обеспече-
на. Но «безосновательное пере-
профилирование недопустимо, 
мы этим займемся», — согласил-
ся он. Президент отметил важ-
ную роль мужчины в воспита-
нии детей и привел в пример 
свое общение с многодетными 
семьями — «мамы всегда стро-
гие, организованные, а отцы, 
наоборот, спокойные, мягкие, 
уравновешенные». «При этом 
такое мужское начало в этих 
многодетных семьях чувствует-
ся, это базовая основа большой 
семьи», — сказал он, пообещав 
обсудить идею про День отца. 
Одобрил президент и идею 
объявить Год педагога, выбрав 
2023-й.

Четвероклассник из мур-
манской гимназии Лев Афино-
генов предложил разрешить 
родителям следить за качест-
вом еды в столовых. «Мы с то-
бой единомышленники. Я тоже 

считаю, что родители имеют 
право и должны принимать бо-
лее активное участие в том, что 
на школьной кухне происходит, 
в буфете и столовой. И ничего 
здесь нет необычного, санитар-
ные нормы можно обеспечить», 
— кивнул Путин.

Президент поддержал и 
предложение создать интер-
нет-платформы для психоло-
гической помощи детям. «К 
сожалению, мы здесь немнож-
ко отстаем от тех стран, кото-
рые самым активным образом 
используют возможности пси-
хологических служб и специа-
листов в этой области», — срав-
нил он. И это печально, ведь 
информационный фон бывает 
очень сложный, особенно для 
детей, разобраться непросто, 
скорости современного мира 
постоянно возрастают, и под-
держка специалистов крайне 
востребована, сказал Путин. 
Министр просвещения Сергей 
Кравцов также был «за». Опыт 
уже есть, его надо расширить, 
считает он.

Одобрил Путин и идею под-
нимать флаг России в школах: 
«Предложение хорошее и сво-
евременное». Нужно только 
обеспечить общегосударствен-
ный стандарт. Законодательст-
во об образовании даже поощ-
ряет такую инициативу, доба-
вила вице-премьер Татьяна Го-
ликова.  

А К Ц Е Н Т

До конца 2026 года будут 
отремонированы свыше 7300 школ, 
в том числе 3000 в ближайшие два года. 
Обустройство школ должно быть общим 
делом, ведь для ребят это второй дом
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КОНТРОЛЬ 

Счетная палата 
оценила
объем 
российского 
госдолга

ЗАЙМЫ 
ХОРОШО 
РАЗОШЛИСЬ
Роман Маркелов

Российский госдолг превысил 
к 1 июля отметку в 20 трлн ру-
блей, говорится в оператив-
ном докладе Счетной палаты 
по исполнению федерально-
го бюджета за I полугодие. Не-
смотря на переход через пси-
хологическую отметку, этот 
показатель находится в по-
нимании минфина на безопа-
сном уровне. Более того, веро-
ятнее всего, программа заим-
ствований в этом году будет 
сокращаться.

По предварительным дан-
ным Счетной палаты, за I по-
лугодие 2021 года российский 
госдолг увеличился почти на 
полтора триллиона рублей, или 
на 7,8 %, и к 1 июля 2021 года 
был чуть выше 20,4 трлн ру-
блей (17,7 % прогнозируемого 
объема ВВП). В основном это 
внутренний госдолг (то есть 
долговые обязательства госу-
дарства перед регионами, него-
сударственными организаци-
ями, компаниями и населени-
ем) — его объем выше 16 трлн 
рублей. Это почти 80% от об-
щего объема госдолга и 88,4% 
верхнего предела внутреннего 
долга.

Внешний долг (долговые 
обязательства России перед 
другими государствами, ме-
ждународными организация-
ми и частными инвесторами, 
покупающими российские об-
лигации федерального займа) 
к 1 июля составил более 58,5 
млрд долларов, или примерно 
4,2 трлн в переводе на рубли, 
указали в Счетной палате. Это 
81,3% верхнего предела для 
внешнего долга. За первое по-
лугодие показатель вырос на 
1,8 млрд долларов (это 3,2%), 
или на 47,87 млрд рублей.

По данным Банка России, 
к 1 июля 2021 года доля не-
резидентов на рынке россий-
ских ОФЗ составила 19,7% 
(на 1 января 2021 года — 23,3 
%, на 1 июля 2020 года — 30,6 
%). Скорее всего, показатель 
будет расти, даже несмотря 
на введенные в этом году ог-
раничения США для своих ин-
весторов на покупку россий-
ского госдолга. Банк России 
с весны повысил ключевую 
ставку на 2,25 процентного 
пункта в рамках борьбы с вы-
сокой инфляцией, не исклю-
чены и новые повышения. Все 
это делает привлекательным 
для иностранных инвесторов 
операции «кэрри трейд» (за-
работок на разнице процен-
тных ставок — взятие деше-
вого кредита в долларах или 
евро и покупка на эти деньги 
российских ОФЗ с высокой по 
сравнению с этими валютами 
доходностью).

Ранее министр финансов 
Антон Силуанов заявлял, что 
размер госдолга сохраняется 
на безопасном уровне. Таким 
уровнем в министерстве счи-
тают объем госдолга не более 
чем 20% ВВП. Как подчерки-
вал Силуанов, размер россий-
ского госдолга — один из самых 
низких в мире. Это обстоятель-
ство часто подчеркивается 
международными рейтинго-
выми агентствами при выстав-
лении странового кредитного 
рейтинга как одна из сильных 
макроэкономических сторон 
России.

При этом, как ранее сооб-
щали «Ведомости», в этом году 
планируется сократить про-
грамму минфина по заимст-
вованиям на 875 млрд рублей. 
Так, в 2020 году удалось полу-
чить сверхплановые ненефте-
газовые доходы в результате 
более быстрого восстановле-
ния экономики, чем ожида-
лось ранее, указывал собесед-
ник издания. Благодаря пере-
выполнению плана образова-
лись свободные бюджетные 
остатки, именно их предлага-
ется направить на финансиро-
вание сверхнормативных рас-
ходов 2021 года с одновремен-
ным сокращением заимство-
ваний.  

Нынешний 
уровень 
российского 
госдолга 
в минфине
считают
безопасным
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Владимир Путин предложил сделать 
конкурс «Учитель года» таким же 
зрелищным, как шоу «Форт Боярд». 
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ЭКСПОРТ Россия почти 
в три раза увеличила 
поставки электроэнергии 
в Европу 

Дорогой
Старый Свет 

Сергей Тихонов

Россия увеличила экспорт электроэнергии в Европу на 
фоне роста цен в ЕС. Об этом сообщил «РГ» заммини-
стра энергетики Павел Сниккарс. 

По его словам, в Европе снижаются выработка элек-
троэнергии гидроэлектростанциями и объемы гене-
рации на базе возобновляемых источников энергии 
(ВИЭ). Также рекордно выросли котировки газа и угля, 
что привело к подорожанию электроэнергии в сред-
нем до 85 евро за 1 МВт в час. Наша экспортная цена 
значительно ниже — в июле она составляла 54,6 евро за 
1 МВт в час и, соответственно, сейчас на европейском 
рынке наша электроэнергия стала пользоваться повы-
шенным спросом, отметил Сниккарс. 

В пресс-службе минэнерго «РГ» уточнили, что с 
начала 2021 года поставки электроэнергии в Европу 
увеличены в 2,64 раза (более 7 млрд кВт*ч) по сравне-
нию с тем же периодом 2020 года. Они уже превыша-
ют объем экспорта в Европу за весь 2020 год. Наиболь-
ший рост был в мае-июле — поставки оказались почти 
в 3,5 раза выше, чем за аналогичный период 2020 года.

Ранее сообщалось, что доходы России от экспорта 
электроэнергии в 2021 году могут превысить 1 млрд 
долларов. Для сравнения: в 2020 году наша страна за-
работала на этом 480 млн долларов. Несмотря на эти 
рекорды, перспективы сохранения или наращивания 
экспорта электроэнергии в Европу пока туманны. Сей-
час среднеевропейская цена немного снизилась — до 
79 евро за 1 МВт в час. Если цены на газ сильно упа-
дут в связи со скорым вводом «Северного потока — 2», 
они потянут за собой и цену электричества. Только 
слух о возможном запуске газопровода снизил цены на 
10%, но что касается уровня цен предстоящей зимой, 
то многое зависит 
от сочетания пого-
ды, спроса, объе-
мов предложения 
импортного газа 
в Европе и других 
факторов, считает 
замглавы Фонда на-
циональной энер-
гетической без-
опасности Алексей 
Гривач.

Холодная зима 
может удержать 
цены на газ на высо-
ком уровне до весны 2022 года даже после запуска «Се-
верного потока — 2». Дорогой газ будет способствовать 
росту спроса на уголь и в результате стоимость элек-
тричества в Европе останется на высоком уровне.

Впрочем, есть еще один климатический нюанс, вли-
яющий на привлекательность нашей электроэнергии 
для Европы. Как пояснил замгендиректора Института 
национальной энергетики Александр Фролов, «Зелё-
ное» электричество (произведенное на основе ВИЭ. — 
Прим. «РГ») в ЕС имеет приоритетный доступ к сетям. 
Соответственно, объем производства электроэнергии 
из традиционных энергоносителей, а также объем им-
порта зависят от того, сколько электроэнергии было 
выработано из солнца и ветра. В этом году ветер подво-
дит европейских потребителей, его выпадающие объе-
мы лишь частично компенсируются ростом производ-
ства на солнечных электростанциях этим летом.

Остальное возмещается генерацией на «грязных», 
традиционных источниках энергии и импортом, в том 
числе из России. Но если ветер перестанет обходить 
Европу стороной, то рост генерации на его основе бу-
дет снижать потребности стран ЕС в электроэнергии 
из России.

Причем это сезонные и случайные факторы. В даль-
нейшем риски для экспорта нашей электроэнергии в 
Европу будут расти в контексте директивы Fit for 55, 
недавно принятой в ЕС, считает аналитик «Финам» 
Александр Ковалев. В январе 2021 года финский сете-
вой оператор Fingrid (Финляндия — крупнейший им-
портер российской электроэнергии. — Прим. «РГ») 
опубликовал четыре сценария долгосрочного разви-
тия энергосистемы страны, согласно которым круп-
нейший импортер российской электроэнергии плани-
рует к 2035 году выйти на углеродную нейтральность. 
В трех сценариях из четырех предусматривается пол-
ное прекращение импорта электроэнергии. Вероят-
ный переход Финляндии на собственные «зеленые» 
источники дополняется будущим отключением от рос-
сийских сетей и стран Прибалтики. Литва, Латвия и 
Эстония 8 и 11 апреля 2021 года уже провели совмест-
ную проверку энергосистем и осуществили тестовое 
отключение от энергокольца БРЭЛЛ (Белоруссия, Рос-
сии, Эстония, Латвия, Литва. — Прим «РГ») в рамках 
планируемого отказа от поставок электроэнергии из 
России и Белоруссии в 2025 году. Поэтому в среднес-
рочной перспективе (2025—2030 гг.) стоит ждать за-
метного сокращения потребления российской элек-
троэнергии странами ЕС. Единственным выходом ви-
дится увеличение доли «зеленой» электроэнергии в се-
тях, отмечает Ковалев.  

ЦИК

Центральная избирательная комиссия РФ 24 августа 2021 года 
исключила:

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государст-
венной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 
восьмого созыва, выдвинутого политической партией «Политиче-
ская партия ЛДПР — Либерально-демократическая партия Рос-
сии», кандидата Хрущева Ю.М. (в избирательный бюллетень вно-
сятся следующие изменения: слова «, ХРУЩЕВ Юрий Михайлович» 
исключаются);

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государст-
венной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 
восьмого созыва, выдвинутого политической партией «Политиче-
ская партия «НОВЫЕ ЛЮДИ», кандидатов Риянова Р.В. (в избира-
тельный бюллетень вносятся следующие изменения: слова «РИЯ-
НОВ Рустам Валентинович, ГАЙНУТДИНОВА Роза Саматовна, КУЛА-
ЛАЕВ Илья Владимирович» заменяются словами «ГАЙНУТДИНОВА 
Роза Саматовна, КУЛАЛАЕВ Илья Владимирович, ШИВЕРСКИХ 
Эдуард Васильевич»), Чередниченко А.С. (в избирательный бюлле-
тень вносятся следующие изменения: слова «ДОСАЕВ Рустам 
Абдулкадерович, ЧЕРЕДНИЧЕНКО Анна Сергеевна, МУРЫГИН 
Кирилл Сергеевич» заменяются словами «ДОСАЕВ Рустам Абдул-
кадерович, МУРЫГИН Кирилл Сергеевич, СМИРНОВА Анастасия 
Сергеевна»), Цейтлина В.В. (в избирательный бюллетень вносятся 
следующие изменения: слова «ЦЕЙТЛИН Владимир Витальевич, 
ЗАЙЦЕВА Валерия Робертовна, ИЗОТОВ Илья Сергеевич» заменя-
ется словами «ИЗОТОВ Илья Сергеевич, БРЮХАНОВА Юлия Алек-
сеевна»), Зайцеву В.Р.;

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государст-
венной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 
восьмого созыва, выдвинутого политической партией «Политиче-
ская партия «Российская объединенная демократическая партия 
«ЯБЛОКО», кандидатов Баландину Л.А. (в избирательный бюлле-
тень вносятся следующие изменения: слова «, БАЛАНДИНА Любовь 
Александровна» исключаются), Колесникову Е.В. (в избирательный 
бюллетень вносятся следующие изменения: слова «КОЛЕСНИКОВА 
Екатерина Владимировна» заменяются на слова «ЛУЖЕЦКИЙ Олег 
Борисович»), Шалимова А.Б. 

— Читайте также: Что продает Россия, кроме нефти и газа 
rg.ru/art/2154182

Рост цен на газ 
и уголь сделали 
импорт 
электроэнергии 
привлекательным 
для Европы

ЭКОЛОГИЯ  
Россия может 
достичь 
углеродной 
нейтральности 
к 2050 году

ЛИШНИЙ 
ЭЛЕМЕНТ
Алексей Дуэль

Чтобы обогнать ЕС по сокраще-
нию выбросов парниковых га-
зов и добиться углеродной ней-
тральности России к 2050 году, 
надо будет перестроить эконо-
мику, внедрить эффективные 
технологии, увеличить долю 
электричества, вырабатывае-
мого на АЭС, ГЭС и за счет воз-
обновляемых источников, по-
высить поглощение углерода 
лесами. Это предусматривает 
стратегия социально-эконо-
мического развития с низким 
уровнем выбросов парниковых 
газов до 2025 года, подготов-
ленная минэкономразвития. 

В разработанной стратегии 
рассматриваются четыре ва-
рианта: инерционный, базо-
вый, интенсивный и агрессив-
ный. Только два из них позво-
лят стране достичь углеродной 
нейтральности: интенсивный — 
к 2060 году, агрессивный — 
к 2050 году, отметили в минэ-
кономразвития. Это связывают 
с необходимостью использо-
вать дорогие технологии для де-
карбонизации углеродоемких 
отраслей,  заменить угольные 
и газовые генерирующие мощ-
ности на атомные и гидроэлек-
трические станции. 

Инерционный сценарий 
исходит из того, что продол-
жат действовать уже приня-
тые меры по декарбонизации 
экономики. В таком случае за-
дача сократить к 2050 году на-
копленный объем эмиссии вы-
полнена не будет, считают в ми-
нэкономразвития. 

Базовый сценарий — его в 
минэкономразвития считают 
основным — обеспечивает бо-
лее низкие по сравнению с ЕС 
значения накопленной до 2050 
года чистой эмиссии парнико-
вых газов, но не позволяет до-
стичь углеродной нейтрально-
сти. Тем не менее к 2030 году 
уровень выбросов не превысит 
70% от показателей 1990 года. 
Этот сценарий предполагает 
выпуск в обращение углерод-
ных единиц, развитие водород-
ной энергетики, точного зем-
леделия, создание системы на-
блюдения за поглощающей спо-
собностью экосистем.  

Интенсивный сценарий по-
зволит достичь углеродной 
нейтральности только к 2060 
году. Объем инвестиций для его 
реализации в 2,5—4 раза превы-
шает сумму, необходимую для 
претворения в жизнь базового 
сценария. Деньги пойдут на ре-
ализацию потенциала сокраще-
ния выбросов и увеличения по-
глощения парниковых газов. 

Агрессивный вариант, по-
зволяющий достичь углерод-
ной нейтральности уже к 2050 
году, предполагает более вы-
сокие темпы всех отраслевых 
трансформаций, а заодно — мас-
штабные инвестиции в природ-
ный капитал, которые позволят 
увеличить поглощающую спо-
собность экосистем на 2—2,5 
млрд тонн эквивалента углеки-
слого газа в год. Реализация аг-
рессивного варианта сценария 
будет стоить столько же, сколь-
ко и интенсивного.

«С учетом обозначенных 
в стратегии горизонтов плани-
рования, очевидно, будут ее пе-
риодические корректировки, 
— отметил глава Российского 
экологического общества Ра-
шид Исмаилов. — Это позволит 
управлять возникающими ри-
сками, например, дефицитом 
зеленых инвестиций».

Очень скромным шагом 
в правильном направлении на-
звал стратегию директор про-
граммы «Климат и энергетика» 
WWF России Алексей Кокорин. 
По его мнению, основным дол-
жен стать не базовый, а интен-
сивный сценарий. Климат ме-
няется, из-за этого изменится и 
экономика, к этому надо быть 
готовыми заранее, считает он. 

В минэкономразвития под-
черкивают, что при подготов-
ке стратегии были учтены гло-
бальные вызовы, связанные с 
изменением климата, общеми-
ровым энергопереходом и по-
явлением систем трансгранич-
ного углеродного регулирова-
ния.  

В базовом сцена-
рии к 2030 году 
уровень выбросов 
не превысит 70% 
от показателей 
1990 года

ЗА КУЛИСАМИ Организаторы «Спасской башни» 
сегодня объявят итоговый состав участников

Красная площадь 
заполняется
Игорь Елков

В
се участники фестиваля 
«Спасская башня» уже в 
Москве, готовность к шоу, 

которое официально стартует в 
эту пятницу, полная.

Дальше всех добираться до 
Москвы пришлось гостям из 
Мексики: оркестру миноборо-
ны. Интересная деталь: даже на 
селфи из самолета мексиканцы 
в масках. Задорные, веселые и 
одновременно дисциплиниро-
ванные. Одно слово: фестиваль 
в формате COVID free. Вопросы 
медицинской безопасности в 
абсолютном приоритете.

Мексиканцы прилетели в 
Москву первыми. За ними — му-
зыканты из Катара. А позавчера 
утром прибыли греки: Истори-
ческий взвод Академии геншта-
ба Греции и оркестр «Тесей».

Из-за рубежа ближе всего 
было ехать белорусам. Хотя их 
сложно считать гостями, они 
«Спасской башне» как родные — 
братья по оружию. 

Еще весной, когда формиро-
вали сценарий шоу, рассматри-
вали заявки из 14 стран, вклю-
чая военный оркестр Тироля 
под руководством бесконечно 
талантливого Ханнеса Апфоль-

терера, надежного друга многих 
руководителей и постоянных 
участников «Спасской башни». 

Увы, не все музыканты при-
летят. Ни политики, ни тем бо-
лее какой-то музыкальной по-
доплеки в этом нет. Помешала 
проклятая пандемия. В Европе 
уже второй год срываются са-
мые грандиозные военно-му-
зыкальные фестивали. Их ор-
ганизаторы в отчаянном поло-
жении: в прошлом году они по-
просили преданных зрителей 
не сдавать билеты, а перенести 
их на очередной фестиваль, то 
есть с 2020 года на 2021-й. Мно-
гие так и сделали. А в этом году 
фестивали в швейцарском Ба-
зеле и в шотландском Эдинбур-
ге опять пришлось отменить… 
Между тем цена вопроса — суще-
ственная. В Эдинбурге билеты 
на шоу — от 44,5 до 329 фунтов 
стерлингов, то есть от 4500 до 
33 000 рублей. И все понимают, 
что просить перенести билеты 
еще на год — это уже за гранью.

Думаю, зрителям и телезри-
телям нашего фестиваля сто-
ит об этом знать. Организато-
ры «Спасской башни» сделали 
все возможное (и немного не-
возможного), чтобы на Красной 
площади праздник состоялся. 

Да и билеты у нас дешевле. 
На открытие (это традиционно 
очень «ценный» день) еще мож-
но найти за 2250—3000 руб. Бо-
лее дешевые (на старте продаж 
были и за 500) разобрали.

О загадках и интригах. Сегод-
ня в разных СМИ и на информа-
ционных лентах можно встре-
тить противоречивые данные о 
составе участников. Объясне-
ние есть: информация очень ди-
намична. Окончательные дан-
ные об участниках объявит ру-
ководитель дирекции фестива-
ля Сергей Смирнов. Произойдет 
это сегодня, 26 августа, в 18.00. 
Следите за новостями. Читатели 
сайта «РГ» узнают все первыми.

В части вокалистов интриг 
почти не ожидается. 1 сентя-
бря выступят Хор Турецкого и 
Soprano Турецкого. С 27 августа 
по 3 сентября поет Тамара Гвер-
дцители, а 4 и 5 сентября на Кра-
сной площади увидим и услы-
шим Тилля Линдеманна.  

В этом году на фестивале выступят 16 наших коллективов, музыканты из Беларуси, Катара, Греции и Мексики.

МИНОБОРОНЫ Военные вывезли 
из Афганистана 500 граждан 
России, стран ОДКБ и Украины

Операция 
«Эвакуация»

Юрий Гаврилов

Вчера утром Минобороны Рос-
сии сообило, что по поручению 
президента России глава воен-
ного ведомства Сергей Шой-
гу организовал эвакуацию из 
Афганистана граждан нашей 
страны, государств ОДКБ и Ук-
раины. Самолеты военно-тран-
спортной авиации вывезли бо-
лее 500 человек. Помимо росси-
ян, это белорусы, киргизы, тад-
жики, узбеки и украинцы.

В минобороны уточнили, 
что по указанию Шойгу для осу-
ществления эвакуации создали 
авиагруппировку из четырех 
военных транспортников, кото-
рые оперативно сосредоточили 
на аэродроме в Ульяновске. По-
зже стало известно, что в Афга-
нистан направили три армей-
ских Ил-76 и один Ил-62. 

«На каждом российском са-
молете ВТА для оказания в ходе 
полета медицинской помощи 
и поддержки эвакуированным 
гражданам России и других 
стран находятся врачебно-се-
стринские бригады военных ме-
диков с необходимым медицин-
ским оборудованием и медика-
ментами», — проинформирова-
ли в военном ведомстве. Там за-
явили, что на бортах для эваку-
ируемых создали достаточный 
запас воды, одеял и индивиду-
альных рационов питания.

Около 16 часов по москов-
скому времени из миноборо-
ны пришло известие: четыре 
российских военных самолета 
вылетели из аэродрома города 
Кабул с гражданами РФ, госу-
дарств ОДКБ, Узбекистана и Ук-
раины на борту. Один самолет 
позже приземлился в Таджикис-
тане, где высадил граждан этой 
страны. Еще два борта сели на 
авиабазе РФ в киргизском Кан-
те. Там сошли граждане Кирги-
зии. Четвертый самолет в это 
время держал курс на Россию.

Вчера же журналисты поин-
тересовались у пресс-секрета-
ря президента РФ Дмитрия Пес-
кова о длительности операции, 
которую наши военные орга-
низовали в Афганистане. «Что 
касается сроков выполнения 

этой эвакуационной операции 
со стороны минобороны, сле-
дите за сообщениями этого ве-
домства», — посоветовал тот. По 
словам Пескова, безопасность 
россиян в Афганистане остает-
ся «безусловным приоритетом, 
и для ее обеспечения будет де-
латься то, что необходимо».

Что касается граждан других 
стран, в частности, афганцев — 
выпускников российских во-
енных вузов, которые в откры-
том письме попросили вывезти 
их и их семьи из страны, пресс-
секретарь Кремля ответил так: 
«Мы фиксируем все эти обра-
щения. Эта информация у нас 
анализируется. Большего мне 
сейчас сказать нечего». 

Песков признал, что ситу-
ация непростая, и вряд ли ее 
можно обсуждать «в мегафон-
ном формате».

Не сформулирована пока и 
позиция Москвы в отношении 
учащихся в российских вузах 
студентов из Афганистана. Они, 
как и военные, записали обра-
щение с аналогичной просьбой. 

Между тем накануне Сергей 
Шойгу перечислил угрозы, кото-
рые возникли для России в свя-
зи с событиями в Афганистане. 
«Первая реальная угроза в том, 
что талибам (члены запрещен-
ной в РФ организации. — Прим. 
«РГ») досталось огромное коли-
чество оружия. Это сотни ство-
лов, это сотни единиц бронетех-
ники, самолеты, вертолеты. Од-
них только систем ПЗРК больше 
сотни. И никто это не контроли-
рует», — сказал министр оборо-
ны, отвечая на вопрос «Интер-
факса».

Одной из ключевых про-
блем, исходящих из этой стра-
ны, он назвал наркотрафик. 
Производство наркотиков за 
годы присутствия в стране аме-
риканских военных ничего не 
поменяло. «93 процента миро-
вого героина — это афганский ге-
роин. Это, конечно, представля-
ет для нас угрозу, — заявил Шой-
гу. — Мы ждали, что что-то изме-
нится, что они установят какой-
то контроль за этим. Но планта-
ции увеличились в сто раз. Это, 
конечно, нас беспокоит».  

ВООРУЖЕНИЕ Сергей Шойгу дал ряд поручений после осмотра 
авиационных новинок на форуме «Армия-2021»

Противник 
не достанет

Иван Петров

В
чера министр оборо-
ны РФ генерал армии 
Сергей Шойгу при-
был на подмосков-
ный аэродром Кубин-
ка. Здесь он осмотрел 
авиационную часть 
э к с п о з и ц и и  м е ж-
дународного воен-

но-технического форума «Ар-
мия-2021». 

Главе военного ведомства 
продемонстрировали перспек-
тивные образцы авиационной 
техники и новейшего вооруже-
ния, разработанного для Воз-
душно-космических сил (ВКС) 
России. В частности, министру 
показали модернизированный 
вертолет Ка-52М совместно с 

авиационными крылатыми ра-
кетами «изделие 305». Также он 
осмотрел перспективную поле-
вую технико-эксплуатационную 
часть для выполнения войсково-
го ремонта авиационной техни-
ки и авиадвигатели отечествен-
ного производства. Затем ми-
нистр обороны подошел к верто-
лету Ми-26Т2В, оборудованно-

му медицинскими модулями, а 
также посмотрел вертолеты Ка-
226Т, Ми-28НМ, Ми-28НМ, Ми-
8МТВ5-М, Ми-38Т, многофун-
кциональные самолеты Л-410 
различных модификаций, новей-
ший учебный самолет УТС-800. 

По итогам осмотра министр 
дал ряд конкретных поручений. 
В частности, он поставил зада-

чу продолжить совершенство-
вание бортового оборудования 
вертолета Ка-52М «Аллигатор». 
Шойгу пояснил, что экипаж 
должен иметь возможность ре-
шать боевые задачи, не заходя в 
зону поражения ракетами про-
тивника, дальность действия 
которых  увеличивается. 

Главком ВКС Сергей Суро-
викин доложил министру, что 
представленный в экспозиции 
Ка-52М — одна из двух машин, 
которые находятся на государ-
ственных испытаниях. Он от-
метил, что пилоны вертолета 
подготовлены для использо-
вания ракет «Атака», «Вихрь» 
и «Вихрь-М». «С дальностью 
поражения 4—6 километров — 
«Атака», 8 — «Вихрь» и 10 кило-
метров — «Вихрь-М». То есть ма-

шина способна поражать про-
тивника любым унифицирован-
ным средством», — сказал Су-
ровикин. Министр поинтересо-
вался, когда Ка-52М будет осна-
щаться ракетами «Вихрь-М». «В 
2022 году ставим на вертолет», — 
ответил главком.

При осмотре новейшего 
учебного самолета УТС-800 оте-
чественного производства Шой-
гу поставил задачу в ноябре под-
нять его в воздух, а в 2022-м — за-
вершить испытания.  

Министр обороны РФ Сергей Шойгу 
осмотрел на форуме около 50 
новейших вертолетов и самолетов.

А К Ц Е Н Т

Экипаж должен иметь возможность 
решать боевые задачи, не заходя в зону 
поражения ракетами противника, даль-
ность действия которых  увеличивается

Билеты 
на фестиваль 
«Спасская 
башня» — 
здесь.
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— Все главные новости, фото 
и видео с форума «Армия» 
смотрите на сайте 
rg.ru/forumarmia2021
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КАК ЭТО БУДЕТ Физиков и математиков соберут в творческий альянс 
по соседству с ядерным центром «Росатома»

Открытие в Сарове
Александр Емельяненков 

Н
а образователь-
ной карте России 
засветилась еще 
одна притягатель-
ная точка — в Ниже-
городской области, 
рядом с федераль-
ным ядерным цен-
тром РФЯЦ-ВНИИ-

ЭФ, готовят к открытию филиал 
Московского государственного 
университета им. М.В. Ломоно-
сова — МГУ Саров.

Почему МГУ и почему здесь? 
Выпускники Московского уни-
верситета довоенных и первых 
послевоенных лет вместе с дру-
гими участниками Атомного 
проекта СССР семь десятилетий 
назад закладывали нынешнюю 
мировую известность этого из-
начально секретного объекта. 
КБ-11, Кремлев, Арзамас-16 — 
он в определенный момент срав-
нялся с американским Лос-Ала-
мосом, а затем его перерос, прев-
ратился в многопрофильный на-
учно-исследовательский и про-
ектно-конструкторский центр. 

Теперь настал момент, как 
это было на рубеже 50-х годов 
прошлого века, дать сюда при-
ток молодых научных талантов, 
использовать в образователь-
ном процессе, в фундаменталь-
ных исследованиях самое совре-
менное оборудование, включая 
установки разряда mega-science 
— уже существующие в Сарове и 
планируемые к запуску. 

А наряду с этим ставится цель 
приблизить к практике лучшие 
отечественные школы — акаде-
мические и университетские — в 
области физики, математики, IT, 
компьютерного моделирования, 
обработки данных, искусствен-
ного интеллекта и супервычи-
слений. Увлечь их и при деятель-
ной поддержке госкорпорации 
«Росатом», минобрнауки и РАН 
соединить общими проектами 
для достижения синергетическо-
го эффекта и прорыва в новые об-
ласти знаний. 

 Цель и задачи у нового филиа-
ла МГУ именно такие — на вырост. 
Этим он и отличается от семи 
других филиалов Московского 
университета, что успешно ра-
ботают, готовят национальные 
кадры в Нур-Султане, Ташкен-
те, Баку, Душанбе, Ереване, сло-
венском Копере. В 1999 году, по 
согласованию с тогдашними вла-
стями Украины, филиал МГУ был 
открыт в Севастополе и продол-
жает действовать уже в новых го-
сударственных реалиях… 

Первые 50 магистрантов на-
бора 2021 года, которые разме-
стятся в кампусе на территории 
уже действующего технопарка 
«Саров», конечно, совсем не по-
ходят на первозасельников Са-
ровской пустыни, что возникла в 
этих местах три века назад и про-
славлена именем преподобно-
го Серафима. Но именно с этих 
парней и девушек, определив-
ших свой выбор в пользу Сарова 
и выдержавших конкурс, начнет-
ся формирование Национально-
го центра физики и математики, 
а МГУ Саров станет его образую-
щим ядром и синтезатором но-
вых компетенций. 

Акселератор Харитона
О создании НЦФМ активно 

заговорили после того, как осе-
нью 2020 года президент Влади-
мир Путин в очередной раз посе-
тил Саров, чтобы в деталях и пря-
мо на месте ознакомиться с ини-
циативой «Росатома» и МГУ. Еще 
на стадии рабочих согласований 
ее поддержали в минобрнауки и 
РАН. Цели сформулированы ис-
черпывающе широко: получе-
ние новых научных результатов 
мирового уровня, подготовка 
ученых высшей квалификации, 
воспитание новых научно-тех-
нологических лидеров, укрепле-
ние кадрового потенциала ядер-
ного оружейного комплекса «Ро-
сатома» и ключевых научных ор-
ганизаций.

— Мы понимаем эту работу 
как создание Академгородка но-
вого типа, своеобразной доли-
ны знаний за пределами физиче-
ской защиты ядерного центра, — 
поделился своим видением гла-

ва «Росатома» Алексей Лихачев 
с членами Российской академии 
наук на Общем собрании РАН. — 
Президент России Владимир Пу-
тин во время визита в Саров одо-
брил нашу инициативу о созда-
нии здесь Национального центра 
физики и математики и откры-
тии филиала МГУ… 

Вскоре после этого ректор 
Московского государственного 
университета академик Виктор 
Садовничий подтвердил, что но-
вый филиал будет «абсолютно 
физическим-математическим». 
И станет готовить магистров по 
фундаментальным направлени-
ям физики и математики «на ос-
нове лучших мировых научных 
и образовательных практик». 
Для начала определено пять ма-
гистерских программ: вычисли-
тельные методы и методика мо-
делирования; cуперкомпьютер-
ные технологии математическо-
го моделирования и обработки 
данных; теоретическая физика; 
экспериментальные электро-
магнитные поля, релятивист-
ская плазма, аттосекундная фи-
зика; лазерная нелинейная опти-
ка и фотоника. 

Президент РАН Александр 
Сергеев такой подход активно 
поддержал. 

— Для того, чтобы происходи-
ло эффективное развитие атом-
ной отрасли и в целом науки в 
нашей стране, очень правиль-
ным было бы сейчас объединить 
на единой площадке усилия «Ро-
сатома», РАН, российских уни-
верситетов, — заявил он журна-
листам.  

По словам академика Сергее-
ва, это позволило бы сформиро-
вать такой центр, где в условиях 
открытого режима, во взаимо-
действии с международным на-
учным сообществом эффектив-
но ведутся исследования по са-
мым современным направлени-
ям науки и технологий. А парал-
лельно с этим осуществляется 
подготовка молодых кадров для 
науки и высокотехнологичной 
промышленности. 

Важно именно то, акценти-
ровал президент РАН, что такой 
центр будет создаваться за охра-
няемым периметром ЗАТО (за-
крытого административно-тер-
риториального образования) 
Саров и самого РФЯЦ-ВНИИ-
ЭФ. По словам Сергеева, там бу-
дет гражданская, туристическая 
инфраструктура, недалеко пла-
нируется строительство ново-
го международного аэропорта, 
пройдет высокоскоростная ав-
тотрасса. 

— В этом месте, — загляды-
вает в будущее президент РАН, 
— предполагается разместить 
очень крупные установки класса 
mega-science. Это будет Академ-
городок нового тысячелетия… 

В связке с МГУ и РАН
Физико-математический 

центр, по образному сравнению 
главы «Росатома» Алексея Лиха-
чева, призван стать «своеобраз-
ной меккой российских атомщи-
ков». И одновременно «точкой 
притяжения ученых, молодых 
специалистов из вузов всей на-
шей страны». 

В проекте постановления пра-
вительства о создании Нацио-
нального центра физики и мате-
матики, который был опублико-
ван для открытого обсуждения, 
Министерству науки и высшего 

образования вместе с «Росато-
мом», РАН, Курчатовским ин-
ститутом и МГУ предлагалось 
определить и представить для 
утверждения персональный со-
став правительственной комис-
сии по развитию НЦФМ. А руко-
водству атомной госкорпорации 
предстояло согласовать с Феде-
ральной службой безопасности 
едва ли не самый «чувствитель-
ный» в этом деле вопрос — пере-
чень вовлекаемых в работу цен-
тра экспериментальных устано-
вок, которые находятся в веде-
нии и на режимной территории 
РФЯЦ-ВНИИЭФ. 

В конце апреля вице-премьер 
правительства Дмитрий Черны-
шенко провел выездное совеща-
ние в Сарове, в котором приняли 
участие все вовлеченные в про-
ект фигуры, включая и губер-
натора Нижегородской области 
Глеба Никитина. Вскоре после 
этого проект под общим назва-

нием «Большой Саров» был вы-
ставлен на архитектурный и гра-
достроительный конкурс. Как 
сказано в сообщении его орга-
низаторов, основой НЦФМ ста-
нут учебный корпус МГУ Саров, 
лаборатории РФЯЦ-ВНИИЭФ и 
технопарк «Саров», в котором 
разместятся наукоемкие произ-
водства. На смежной территории 
планируется комфортное жилье 
для студентов, профессоров и со-
трудников, конгресс-центр, го-
стиница, музей, фаблабы, кафе, 
спортзалы и вся необходимая 
для жизни инфраструктура.

Приглашают Томск и Питер 
Убедиться воочию в том, что 

проект на границе с ядерным Са-
ровом задуман не местечковый, 
а с национальным и даже миро-
вым размахом, смогли руководи-
тели и первые лица 16 ведущих 
университетов России, вклю-
чая МГУ,  СПбГУ, НИЯУ МИФИ, 
МГТУ им. Н.Э. Баумана, Томский 
политех, Московский энерге-
тический. В начале лета они по-
лучили возможность побывать 
на открытой территории техно-
парка «Саров», осмотрели лабо-
ратории и учебные аудитории, 
а также посетили эксперимен-
тальные площадки за режимным 
периметром ядерного центра. 

Директор РФЯЦ-ВНИИЭФ 
Валентин Костюков прямо дал 
понять, что участие вузовской 
науки в Национальном центре 
физики и математики — ключе-
вая на этот момент задача. Се-
годня, по его словам, «важно со-

брать все научные заделы, кото-
рые будут определять позиции 
Российской Федерации к 2050 
году». И создать условия, чтобы 
эти заделы могли реализоваться 
в конкретные фундаментальные 
открытия. 

— Вот почему наш федераль-
ный центр под руководствам 
«Росатома», при поддержке ака-
демического сообщества, Ми-
нистерства  науки и высшего об-
разования разрабатывает наци-
ональную программу по физи-
ке и математике на принципах 
консорциума. Мы используем 
научные школы и возможности 
экспериментальной базы, кото-
рые есть у членов консорциума 
для того, чтобы реализовать про-
рывные проекты...

Первый заместитель научно-
го руководителя РФЯЦ-ВНИИ-
ЭФ по фундаментальным иссле-
дованиям академик Василий Не-
знамов рассказал гостям о воз-
можностях центра и тех конкрет-
ных направлениях, где в рамках 
НЦФМ было бы в высшей степе-
ни полезно взаимодействие с ве-
дущими вузами России. Напри-
мер, в создании суперкомпью-
теров на базе отечественных 
процессоров. Или — совместная 
организация испытательных по-
лигонов для исследований пер-
спективной архитектуры су-
перкомпьютеров. Есть широкое 
поле для других совместных ра-
бот с предоставлением органи-
зациям-участникам ресурсов су-
перкомпьютера в удаленном ре-
жиме, а также обеспечение кол-
лективного доступа к исследова-
тельской инфраструктуре…

За «круглым столом» в Доме 
ученых там же, в Сарове, обсу-
ждали вопросы практического 
взаимодействия ядерного цен-
тра и НЦФМ с научными и обра-
зовательными организациями в 
обеспечении кадровых потреб-
ностей и научно-исследователь-
ской деятельности. Участники 
совещания обменялись мнени-

ями о создании базовых кафедр 
и лабораторий, организации 
учебных практик и сетевой ма-
гистратуры, международной ко-
операции. Не обошли стороной 
и все то, что связано с обеспече-
нием условий для жизни и разви-
тия, которые бы соответствова-
ли ожиданиям лучших молодых 
ученых страны.

Заместитель генерально-
го директора по персоналу ГК 
«Росатом» Татьяна Терентьева 
призвала коллег из универси-
тетской среды и представите-
лей академического сообщест-
ва включиться в обсуждение на-
учной программы НЦФМ. 

— Мы ждем предложения от 
университетов, прорывные и 
результативные в ближайшей 
перспективе, — сказала она. — 
Ну а «Росатом» приложит все 
усилия, чтобы создать в НЦФМ 
и МГУ Саров достойные усло-
вия для работы и научного твор 
чества.

По итогам июньского сове-
щания в Сарове представители 
Минобрнауки России, «Росато-
ма», РФЯЦ-ВНИИЭФ и 16 ву-
зов подписали Меморандум о 
совместной научно-исследова-
тельской деятельности и созда-
нии сети совместных базовых 
кафедр и лабораторий. Этот до-
кумент, по словам Татьяны Те-
рентьевой, обозначил взаимо-
понимание и закрепил интерес 
к сотрудничеству по основным 
направлениям фундаменталь-
ных исследований НЦФМ, сре-
ди которых: газодинамика и 
физика взрыва, физика высо-
ких плотностей энергии, физи-
ка плазмы, астрофизика и гео-
физика, космология, ядерная и 
радиационная физика, искусст-
венный интеллект.  

Студенты МГУ Саров станут участни-
ками пуска «царь-лазера» — самой 
мощной установки для эксперимен-
тов по управляемому термоядерно-
му синтезу УФЛ-2М, строительство 
которой завершает РФЯЦ-ВНИИЭФ.  

Не пить 
горькую

Спиртосодержащие суррогаты на основе мети-
лового спирта по вкусу, запаху и цвету почти не 
отличаются от этилового спирта. Даже состоя-

ние опьянения в первое время похоже на эффект от об-
ычного алкоголя. Бутлегеры находят в них дешевую за-
мену этиловому спирту и чаще всего по ошибке исполь-
зуют для изготовления нелегальной продукции, гово-
рится в пояснительной записке к законопроекту. Но упо-
требление 30 мл метилового спирта приводит к леталь-
ному исходу. При этом метанол достаточно просто прио-
брести. Примером служит присутствие на рынке стекло-
омывателей для автомобилей на основе метанола. 

Идею денатурировать метанол веществом, которое 
вызывает рвотный рефлекс, уже предлагало Росалко-
гольрегулирование в 2016 году — по следам отравления 
в Красноярске, когда погибли несколько десятков чело-
век. Но в минпромторге посчитали, что из-за денатура-
ции метанол нельзя будет использовать в химпроме. В 
начале 2017 года минпромторгу поручалось ужесточить 
оборот метанола, чтобы исключить его использование 
не по назначению. В минпромторге говорили, что разра-
ботали законопроект об этом.  

Почему документ так и не был принят, в ведомстве 
«РГ» не сообщили. Но заверили, что рассмотрят законо-
проект союза «при его поступлении в установленном по-
рядке». В минфин законопроект пока не поступал, отве-
тили «РГ» в министерстве. 

Росалкогольрегулирование ежегодно изымает из не-
легального оборота десятки миллионов литров сырья и 
готовой продукции. Это этиловый спирт, алкогольная и 
спиртосодержащая продукция. Но отдельная статистика 
по выявлению в качестве сырья для нелегальной продук-
ции именно метилового спирта отсутствует,  рассказали 
«РГ» в Росалкогольрегулировании.

Если метиловый спирт и попадает в продукцию, то 
случайно. Зачастую это происходит как раз из-за его 
идентичности по запаху и вкусу с этиловым спиртом, 
считает директор Центра исследований федерального и 
региональных рынков алкоголя (ЦИФРРА) Вадим Дро-
биз. «Метанол смертельно опасен, а нелегальный рынок 
хочет жить спокойно, таким «предпринимателям» до-
статочно ворованного этилового спирта», — говорит он.  

По его оценке, емкость всего нелегального рынка со-
ставляет около 700 млн литров. А алкоголя с метанолом 
— не более нескольких сотен литров. Около 90% погиба-
ют не от качества алкогольной продукции, а от объема 
употребления. При этом в легальной рознице или обще-
пите процент суррогата стремится к нулю.  
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Основой Национального центра физики и математики станут учебные 
корпуса МГУ Саров, передовые лаборатории РФЯЦ-ВНИИЭФ и объекты 
технопарка «Саров», главное здание которого уже передано университету. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виктор Садовничий, 
ректор МГУ, академик РАН: 
— В этом году в жизни Московского государст-

венного университета имени М.В. Ломоносова 

произойдет большое событие. 1 сентября рас-

пахнет двери филиал МГУ в Нижегородской об-

ласти. В 10 километрах от Сарова в реконстру-

ированных и новых корпусах на экологически 

привлекательной территории организуются 

магистерские программы по направлениям, 

связанным с фундаментальной и прикладной 

математикой, информатикой, физикой. 

Имея за плечами базовый студенческий курс 

по профильным дисциплинам, там можно будет 

стать специалистом, уровень подготовки кото-

рого будет сопоставим с ведущими учеными 

нашей страны. По самым передовым методи-

кам будут преподавать наши ведущие профес-

сора, филиал будет сотрудничать с междуна-

родными университетами, в нем будут учиться 

и студенты из других стран. 

Фактически в прекрасном месте в центре Рос-

сии создается еще один мощнейший универси-

тет. МГУ Саров — это приоритетный для нас 

проект и большой успех Московского универ-

ситета. Я рассчитываю на то, что уникальный 

набор возможностей — учебная программа от 

ведущего вуза страны, профессиональное ори-

ентирование на специальности предприятий 

госкорпорации «Росатом», наставнический по-

тенциал ученых ключевых институтов РАН — 

сделают привлекательным выбор в пользу уче-

бы в МГУ Саров.

Алексей Лихачев, 
генеральный директор ГК «Росатом»: 
— Сегодня в Сарове проживают почти 100 ты-

сяч человек, среди которых и те, кто решает 

сложнейшие государственные задачи. Закры-

тость города, когда-то бывшая преимуществом, 

становится фактором,  снижающим интерес к 

Сарову у молодежи, специалистов, бизнеса. 

Проблема не нова, выход понятен — сделать го-

род привлекательным, сохраняя условия за-

крытости. На ее решение и нацелена концеп-

ция «Большой Саров». Это, строго говоря, три-

единый проект развития, который призван 

обеспечить развитие науки и бизнеса, разви-

тие территории и, наконец, развитие личности.

А точкой зажигания должен стать университет 

— МГУ Саров, который будет располагаться на 

открытой территории технопарка.

Почему университет? Сложился целый ряд бла-

гоприятных условий. Есть соответствующий 

нацпроект — «Наука и университеты». Для нас 

он разворачивается в параллель с диверсифи-

кацией оборонно-промышленного комплекса. 

При этом мировой опыт показывает, что техно-

логический трансфер эффективнее всего в 

университетах. А это и защита интеллектуаль-

ной собственности, лицензирование, превра-

щение результатов исследований в инновации 

и конечный продукт, что для РФЯЦ-ВНИИЭФ 

имеет первостепенное значение… 

И третье — возможно, самое главное для такого 

университета. Именно сейчас научный мир по-

дошел к осознанию «новой физики», открытию 

новых законов природы. Такого рода качест-

венный прорыв происходит благодаря иссле-

дованиям на установках класса «мегасайнс». И 

целый ряд таких установок есть, работают в на-

шем центре. Еще более перспективные строят-

ся, другие — в ближайших планах… Возмож-

ность получить результаты на уровне нобелев-

ских премий — мощный мотивирующий фактор 

для ученых, как молодых, так и опытных. 

А сам университет — это генерация принципи-

ально новых знаний, которые станут основой 

новых технологий, включая оборонные. Это 

прорывные инновации, что привлекают бизнес. 

И, конечно, ключевой элемент развития город-

ской среды — образовательной и не только. 

Вячеслав Соловьев, 
научный руководитель 
РФЯЦ-ВНИИЭФ:
— Традиционно на работу к нам шли выпускни-

ки известных вузов — московского Физтеха, 

МГУ, МИФИ, из вузов Ленинграда и Новоси-

бирска. Сейчас мы набираем в среднем за год 

около 250 молодых социалистов. Но в основ-

ном это выпускники региональных универси-

тетов. Примерно треть и даже чуть больше — те, 

кто окончил филиал МИФИ, который располо-

жен в Сарове. Активно взаимодействуем с ни-

жегородскими университетами. А всего более 

30 вузов, с которыми у нас заключены согла-

шения  на подготовку специалистов для ядер-

ного центра. 

Примерно 25—30 процентов от принимаемых 

на работу — это выпускники с «красным» ди-

пломом, отличники, но и у других средний бал 

на уровне 4,6. Есть определенный конкурс и 

процедура отбора. Но если вести речь о боль-

шой науке, о фундаментальных и прорывных 

исследованиях, в том числе по специально-

стям ядерного центра, одних только хороших 

отметок недостаточно. 

Поэтому и вышли с инициативой  создания в 

Сарове филиала МГУ, а в развитие  — Нацио-

нального центра физики и математики. Это по-

зволит с большей отдачей использовать и на-

учные школы, что у нас сложились, и нашу эк-

спериментальную базу, и резко поднимет уро-

вень преподавания, если иметь в виду высокие 

мировые рейтинги МГУ и сопоставимых вузов. 

Надеемся, что не такой острой, как сейчас, ста-

нет и проблема, связанная с закрытым характе-

ром наших работ. Если организуем открытую 

площадку — Национальный центр физики и ма-

тематики, то сможем привлечь по-настоящему 

талантливых, увлеченных молодых исследова-

телей, которых закрытость и секретность до 

сего дня отпугивала.

А К Ц Е Н Т

Представители «Росатома», РФЯЦ-
ВНИИЭФ и 16 вузов Россиии подписали
в Сарове Меморандум о совместной 
исследовательской деятельности
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Результаты жеребьевки 
по распределению между политическими 

партиями, зарегистрировавшими федеральные 
списки кандидатов в депутаты Государственной 

Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации восьмого созыва, платной печатной 

площади для публикации предвыборных 
агитационных материалов в «Российской газете»

Всероссийская  
политическая партия 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ»

1 полоса  
А2

27 августа 
2021 года

3/4 полосы  
А2

27 августа 
2021 года 

Согласно пункту 12 статьи 66 Федерального закона «О вы-
борах депутатов Государственной Думы Федерального Со-
брания Российской Федерации» от 22 февраля 2014 года 
№ 20-ФЗ, если после распределения платной печатной пло-
щади в соответствии с частью 9 указанной статьи либо в ре-
зультате отказа политической партии в соответствии с частью 
11 данной статьи от использования предоставленной печат-
ной площади останется нераспределенная печатная площадь, 
она может быть предоставлена за плату политическим парти-
ям, подавшим заявку на предоставление такой печатной пло-
щади. Эта печатная площадь распределяется между указанны-
ми политическими партиями на равных условиях путем про-
ведения жеребьевки. 

По состоянию на 17.00 25.08.2021 г. нераспределенная 
платная площадь составляет 22 полосы формата А2.

Контактное лицо по приему заявок на предоставление не-
распределенной платной печатной площади для публикации 
предвыборных агитационных материалов в «Российской га-
зете» — Ильчакова Лариса, тел.: 8 499 257 37 52. 

ЕДА  В Истре начался 
традиционный 
гастрономический 
фестиваль

Сыр есть!

Ирина Рыбникова

Всероссийский гастрономический фестиваль «Сыр. 
Пир. Мир» в Истре стартовал сегодня и продлится все 
выходные. В этом году он проводится уже в шестой раз, 
даже пандемия не смогла заставить огранизаторов 
взять тайм-аут. 

Как рассказал «РГ» идеолог и соорганизатор фести-
валя Олег Сирота, чья сыроварня является бессмен-
ной фестивальной площадкой, свою продукцию на фе-
стиваль привезут более 400 фермеров из 54 регионов 
России. «Каждый год и участников становится больше,  
ассортимент увеличивается, в этот раз мы расширя-
ем площади торговых павильонов на 20%», — уточнил 
Сирота. В этом году впервые будет организована пол-
ноценная «винная» площадка — на фестиваль собира-
ются 15 крупных производителей вина. А еще в Истру 
приедет масштабная выставка техники, где можно не 
только увидеть все, что необходимо для производства 
сыра, но и покататься на новинках сельскохозяйствен-
ного машиностроения.

В целом же  программа привычная. Деловая часть, 
где фермеры делятся друг с другом опытом, концер-
ты, дегустации, конкурс «Лучший сыр России», побе-
дители которого потом весь год «носят» на упаковках 
сыра золотые, серебряные и бронзовые медали. Жюри 
становится все именитей. На этот раз выбирать самый 
вкусный сыр страны будут итальянский технолог Иван 
Новелли, более 20 лет проработавший на итальянских 
сыроварнях Италии и член федерации фромажеров 
Франции, преподаватель школы фромажеров в Пари-
же и Академии сыра в Лондоне Галина Данард.  Предсе-
дателем жюри выступит сырный сомелье, выпускник 
Британской академии сыра Александр Крупецков.

Организаторы напоминают, что приехать на фе-
стиваль можно как на общественном, так и на личном 
транспорте. От станции «Новоиерусалимская» Риж-
ского направления железной дороги до фестиваль-
ной площадки каждые полчаса курсируют бесплатные 
брендированные шаттлы, а для тех, кто добирается на 
личном авто, оборудованы несколько просторных пар-
ковок. 



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 августа 2021
четверг № 194 (8545 )

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ДЕНЬГИ Суды стали 
платить людям 
за моральный вред от 200 
тысяч до 500 тысяч рублей 
при тяжелых травмах

Обиду оценили

Владислав Куликов

Названы обычные суммы компенсаций морального 
вреда за нанесенный здоровью человека вред. Оказа-
лось, что  за легкие травмы (или, если говорить юриди-
ческим языком, причинение легкого вреда здоровью), 
судьи назначают в качестве компенсации потерпевше-
му в среднем 20 тысяч — 50 тысяч рублей.  Вред же здо-
ровью средней тяжести оценивался судами в 70 тысяч 
— 100 тысяч рублей компенсации морального вреда.

Ассоциация юристов России проанализировала ма-
териалы Смоленского областного суда, подготовивше-
го несколько обобщений судебной практики по назна-
чению компенсаций морального вреда. Крайне важно, 
что фактически впервые судейским сообществом про-
анализированы и названы конкретные цифры — сколь-
ко у нас на практике платят людям, попавшим в непри-
ятные ситуации.

Например, как указано в справке Смоленского об-
ластного суда, за синяк под глазом человеку была на-
значена компенсация (за счет обидчика) 35 тысяч ру-
блей. Вред здоровью легкий, но синяк выглядит обид-
но. Впрочем, ком-
пенсации назнача-
ют не только за вред 
здоровью, но и лю-
бые другие пережи-
вания. С морга, в ко-
тором перепутали 
тело женщины, взы-
скали по 30 тысяч 
рублей в пользу ее 
дочери и внучки.

«Проблема несо-
вершенства практи-
ки назначения ком-
пенсаций морально-
го вреда сегодня активно обсуждается в правовом сооб-
ществе. Напомню, что Ассоциация юристов России раз-
работала Методические рекомендации по определению 
размера компенсации морального вреда при посягатель-
ствах на жизнь, здоровье и физическую неприкосновен-
ность человека. К разработке рекомендаций был привле-
чен широкий круг экспертов — как юристов-практиков, 
так и представителей юридической науки», — отметил 
председатель Правления АЮР Владимир Груздев.

Он подчеркнул, что вопрос определения конкретно-
го размера компенсации остается и должен оставаться 
и дальше исключительной прерогативой суда.

«Однако судам нужны критерии, на которые мож-
но было бы ориентироваться при назначении компен-
саций. Подобные критерии можно было бы прописать 
в специальных разъяснениях Верховного суда России. 
Например, в постановлении пленума. Или закрепить 
в нормативном правовом акте. Вопрос, как именно 
оформить рекомендации, чтобы они получили офици-
альный статус, на данный момент является дискусси-
онным», — рассказал Владимир Груздев. По его словам, 
общество заинтересовано, чтобы размеры компенса-
ций стали достойными, появилась понятная практика 
расчета и назначения таких компенсаций.

«У компенсаций морального вреда две важные фун-
кции. Первая — собственно компенсационная, то есть 
восстановление социальной справедливости. Вторая — 
превентивная. Риск, что будет взыскана высокая сум-
ма компенсации, может в каких-то случаях удержать 
гражданина от противоправного поведения или заста-
вить его строже выполнять свои обязанности. Напри-
мер, следить за соблюдением мер безопасности. Поэ-
тому работа по совершенствованию практики назна-
чения компенсаций крайне важна. Подготовленные 
обзоры свидетельствуют о том, что судебное сообще-
ство начало глубокую проработку данного вопроса», — 
отметил председатель Правления АЮР.  

 — Читайте также: Гражданам начали выплачивать 
компенсации за долгое отсутствие горячей воды
rg.ru/art/2156770

Женская доля

История Wildberries началась в 2004 году. Ин-
тернет-магазин, который с 2016 года стабиль-
но возглавляет список крупнейших в России, — 

не первый бизнес-опыт Бакальчук. Торговать одеждой 
по каталогам других фирм она начала, будучи препо-
давателем английского языка и находясь в первом де-
кретном отпуске. Складом для товаров, полученных по 
почте, стала квартира предпринимательницы.

В 2020 году оборот Wildberries составил 437,2 млрд 
рублей (плюс 96% к показателю 2019 года). Всего за 
прошлый год пользователи сделали в онлайн-магази-
не 323,8 млн заказов. Компания Бакальчук работает 
в 14 странах. В начале 2021 года предпринимательни-
ца приобрела работавший с 1990 года небольшой банк 
«Стандарт-Кредит», который после этого сменил на-
звание на «Вайлдберриз Банк». Благодаря ему в конце 
мая ретейлер запустил новый сервис — теперь товары 
можно приобрести в кредит и рассрочку.

Forbes отмечает, что во время пандемии Wildberries 
трудоустроил 15 тысяч человек: 7500 — в распредели-
тельные центры, 5500 — в курьерскую службу, 1500 — в 
пункты выдачи заказов и около 500 человек — в другие 
подразделения. На конец мая в Wildberries работали 
53 тысячи постоянных и временных сотрудников.

На втором месте рейтинга богатейших россиянок — 
Елена Батурина, которая возглавляла «женский» спи-
сок российского Forbes 15 лет подряд. Расцвет ее биз-
неса — строительной компании «Интеко» — пришелся 
на 2000-е годы. Продав «Интеко», в 2011 году Батури-
на перенесла бизнес за рубеж. Сейчас 58-летняя пред-
принимательница является инвестором девелопер-
ских фондов с проектами в Европе и США. Кроме того, 
Батурина — совладелец немецкой Hightex, производя-
щей мембранные конструкции для спортивных объ-
ектов.

В 2021 году Батурина не только потеряла первую 
строчку, но и делит второе место с 63-летней совладе-
лицей группы «Черкизово» Лидией Михайловой (со-
стояние обеих Forbes оценивает в 1,3 млрд долларов).

Состояние Михайловой сложилось из бизнеса ее 
бывшего мужа — основателя группы «Черкизово» Иго-
ря Бабаева, который в 2016 году передал акции своей 
семье. Сейчас группой «Черкизово» управляют его сы-
новья, а бывшая жена живет в Европе и в делах компа-
нии не участвует. При этом она является одним из ос-
новных акционеров и получает свою долю прибыли.

В пятерку богатейших россиянок вошли также дочь 
совладельца компании «ЛУКОЙЛ» и футбольного клу-
ба «Спартак» Леонида Федуна Екатерина (900 млн 
долларов) и совладелец сети дискаунтеров «Свето-
фор» Валентина Шнайдер (новичок рейтинга, состоя-
ние — 650 млн долларов).  
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ПРОЕКТ Возраст 
осужденных, 
которым 
можно 
заменять 
колонию 
работами, 
увеличат

СИДЕТЬ 
ДО ПЕНСИИ
Иван Петров

Приравнять возраст, при кото-
ром можно назначать осужден-
ным наказание в виде принуди-
тельных работ, к трудоспособ-
ному возрасту (до выхода на 
пенсию) предлагают депутаты 
Госдумы. Как сообщил в среду 
глава Комитета нижней палаты 
парламента по труду, социаль-
ной политике и делам ветера-
нов Ярослав Нилов, изменения 
предлагается внести в Уголов-
ный кодекс РФ. Поскольку се-
годня, по его словам, принуди-
тельные работы, которые при-
меняются как альтернатива ли-
шению свободы за совершение 
преступления небольшой или 
средней тяжести либо за совер-
шение тяжкого преступления 
впервые, могут назначаться 
только мужчинам до 60 лет, а 
женщинам — до 55 лет. 

По его словам, идея пришла 
во время рабочей поездки в ка-
занскую колонию строгого ре-
жима: тогда один из заключен-
ных заявил, что многие «посто-
яльцы» лишены права на аль-
тернативу сроку в виде прину-
дительных работ. 

«Многие осужденные пола-
гают несправедливым сохране-
ние имеющегося возрастного 
ограничения для назначения 
принудительных работ после 
повышения пенсионного воз-
раста», — говорится в поясни-
тельной записке. 

Авторы напоминают, что с 
2019 года постепенно повыша-
ется возраст выхода на стра-
ховую пенсию по старости. К 
2023 году для мужчин — до 65 
лет, для женщин — до 60 лет. 
Законопроектом предлагает-
ся внести изменения в УК РФ, 
предусматривающие, что при-
нудительные работы не назна-
чаются женщинам, достигшим 
возраста 60 лет, и мужчинам, 
достигшим возраста 65, с уче-
том положений закона «О стра-
ховых пенсиях», то есть пере-
ходного периода. «Принятие 
законопроекта позволит рас-
ширить число оступившихся 
граждан, которым могут быть 
назначены принудительные ра-
боты», — убеждены разработчи-
ки законопроекта.

Согласно Уголовно-процес-
суальному кодексу РФ прину-
дительные работы назначаются 
на срок от 2 месяцев до 5 лет. Из 
зарплаты осужденных в доход 
государства удерживается от 
5 до 20 процентов их заработ-
ка. Принудительные работы не 
назначаются несовершенно-
летним, инвалидам первой или 
второй групп, беременным, 
женщинам с детьми до трех лет, 
военнослужащим, женщинам 
от 55 лет и мужчинам от 60 лет.

Осужденным к принуди-
тельным работам запреще-
но покидать исправительный 
центр в ночное и нерабочее 
время, в выходные и праздники 
без разрешения администра-
ции. Для решения неотложных 
вопросов им могут разрешить 
краткосрочный выезд за пре-
делы центра на срок до пяти су-
ток. За уклонение от работ осу-
жденному грозит замена нака-
зания лишением свободы.

В декабре прошлого года в 
Зеленограде открылся первый 
исправительный центр, пред-
назначенный для проживания 
осужденных к принудительным 
работам московскими судами. 
Ранее «приговоренных к тру-
ду» отправляли в другие реги-
оны, в частности, в Тверскую 
область.

«Первый участок, функцио-
нирующий в режиме исправи-
тельного центра, открыт на тер-
ритории колонии-поселения № 
2 в Зеленограде. Он изолирован 
от других осужденных и рас-
считан пока на размещение 21 
человека», — сообщили в пресс-
службе УФСИН по Москве.

Отмечалось, что в центре 
уже содержатся первые осу-
жденные, которые трудоу-
строены в местной управля-
ющей компании в качестве 
дворников.  

Моральный вред 
от синяка 
под глазом суды 
в Смоленской 
области оценили 
в 35 тысяч рублей

За уклонение от 
принудительных 
работ осужденно-
му грозит замена 
наказания лише-
нием свободы

ТЕХНОЛОГИИ Внедрять электромобили в России начнут 
с автобусов, грузовиков и такси

Стоит тока захотеть

Евгений Гайва, 
Сергей Тихонов

Р
оссия начнет целена-
правленно наращи-
вать производство 
собственных электро-
мобилей, в стране бу-
дет создан новый сек-
тор экономики. Та-
кие планы содержатся 
в концепции развития 

электротранспорта, утвержден-
ной премьер-министром Миха-
илом Мишустиным. По стоимо-
сти этот транспорт скоро срав-
няется с автомобилями на дизе-
ле или бензине и обойдет их по 
эффективности, потому рост 
доли электрокаров на рынке 
неизбежен, считают эксперты. 
Чтобы ускорить их внедрение, 
нужны госсубсидии.

Утвержденная концепция 
по развитию производства элек-
тротранспорта охваты вает раз-
личные его виды:  лег ковые авто-
мобили, пассажирские автобу-
сы, троллей бусы, микроавтобу-
сы, грузовые  автомобили и двух-
колесные мотоциклы. На первом 
этапе планируется подготовить 
базу для массового выпуска 
электромобилей и к 2024 году 
выйти на ежегодное производ-
ство не менее 25 тысяч элек-
тромобилей. На втором этапе, 
к 2030 году, в стране должны 
выпускать не менее 10% элек-
тромобилей от общего объема 
производимых транспортных 
средств. 

Много ли это? По мировым 
меркам цели достаточно скром-
ные, считает аналитик Инсти-
тута комплексных стратегиче-
ских исследований Дмитрий 
Плеханов. Но в стране появит-
ся новый сектор экономики, 
39 тысяч высокопроизводи-
тельных рабочих мест, указыва-
ют в правительстве.

В Китае доля автомобилей 
на новых источниках энергии 
в январе—июле этого года уже 
составляла 10%. К 2025 году ее 
планируется довести до 20%, а к 
2035 году — до 50%. В Китае уже 
сосредоточено 44% всех авто-
мобилей в мире, на Европу при-
ходится 31%, а на США — 17%. 
По данным аналитической ком-
пании Canalys, к 2030 году элек-
тромобили будут составлять по-
чти половину всех проданных 
легковых автомобилей в мире, 
приводит данные завотделом 
комплексного развития тран-
спорта НИИ автомобильного 
транспорта Татьяна Михеева. 

Драйвером внедрения элек-
трокаров в России, как и в дру-
гих странах, в первую очередь 
станет городской пассажир-
ский транспорт, считают эк-
сперты. На первых порах разви-
тие рынка может идти по пути 
расширения муниципально-
го парка автобусов, дорожной 
техники, а также такси и сер-
висов каршеринга, отмечает 
Плеханов. Несмотря на более 
высокую стоимость электро-
бусов, их эксплуатационные 
издержки ниже. А при сниже-
нии стоимости аккумуляторов 
стоимость электробусов почти 
сравняется со стоимостью ди-
зельных автобусов, поясняет 
Михеева. Так что коммерческие 
перевозчики постепенно пере-
сядут на электромобили. Выход 
электрокаров в коммерческий 
сектор грузовых перевозок и в 
сферу частного личного тран-
спорта потребует субсидий со 
стороны государства, считают 
эксперты.

Вполне закономерно, что 
центром развития электротран-
спорта станут мегаполисы. Как 
рассказал «РГ» директор по за-
купкам транспортных услуг FM 
Logistic в России Эдуард Миро-
нов, компания для городской 
доставки в Европе уже исполь-
зует именно электромобили. В 
России также предполагается 
применить эту технологию, так 
как она позволят улучшать эко-
логическую обстановку. Одна-
ко для этого нужны подходящие 
транспортные средства. «Сей-
час в нашей стране нет серти-
фицированных легких и сред-
нетоннажных коммерческих 
автомобилей, которыми можно 
доставлять грузы по маршруту 
длиной в 150—250 километров 
в рамках городской агломера-
ции», — говорит Миронов.

Электротранспорт действи-
тельно экономически эффекти-
вен в больших городах и в город-
ских агломерациях с высокой 
плотностью населения. В райо-
нах с очень низкой плотностью 
населения даже запас хода Tesla 

на одной зарядке в 600 км мо-
жет оказаться недостаточным, 
а большинство электромобилей 
проезжают без подзарядки не 
более 200 км. Создать зарядную 
инфраструктуру по всей стране 
возможно, но едва ли она будет 
экономически рентабельна. 

Насколько Россия 
готова к производству 
электрокаров и батарей

Чтобы запустить в России 
собственное производство 
электромобилей, придется учи-
тывать внутренние особенно-
сти. Помимо дефицита станций 
обслуживания электромобилей 
есть сложности их эксплуата-
ции при низких температурах, 
ограниченная автономность, 
отмечают эксперты. 

Впрочем, для реализации 
планов по производству элек-
тромобилей уже есть некото-
рый задел. Сектор разработки и 
производства электротранспор-
тных средств в России уже сфор-
мирован, реализуются несколь-
ко проектов компаниями «КА-
МАЗ», «ГАЗ», «Волгабас», ука-
зывается в концепции. В год в 
России выпускают по 300 элек-
тробусов. На базе ООО «Зетта» 
в Тольятти запущено серийное 
производство электромобилей 
под брендом Zetta. Как сообща-
лось ранее, в ближайшие годы 
предприятие планирует выйти 
на производство 15 тысяч авто-
мобилей в год. В Калининграде 
компания «Автотор Холдинг» в 
2023 году планирует запустить 
сборку электромобилей KIA и 
Hyundai. Производство элек-
тромобилей LADA планируют 
запустить в 2027—2028 годах на 
АвтоВАЗе, заявили в концерне. 
Правда, в России, пока отсутст-
вует собственное серийное про-
изводства аккумуляторных ба-
тарей для электромобилей, а на 
них приходится до 50% стоимо-
сти нового электромобиля. 

Производство батарей также 
планируется создать, но слож-
ность заключается в том, что 

в России почти не добывается 
литий — один из главных ком-
понентов для аккумуляторных 
батарей. Наша страна находит-
ся на десятом месте в мире по 
уровню его запасов, но при этом 
импортирует его из-за рубежа, а 
существующая добыча из-за ге-
ологических особенностей име-
ет высокую себестоимость. Сей-
час рассматриваются возмож-
ности участия российских ком-
паний в иностранных проектах 
по добыче лития. Есть проекты 
добывать литий в Мурманской 
и Иркутской области, но выход 
на производственные объемы 
добычи — до 50 тысяч тонн, пла-
нируется только к 2030 году.

Часть комплектующих для 
батарей будет импортировать-
ся, считает руководитель на-
правления регулирования энер-
горынков VYGON Consulting 
Николай Посыпанко. Это нор-
мально, например, многие хи-
мические прекурсоры или спе-
циальные сепараторы деше-
вы лишь при больших масшта-
бах производства. В некоторых 

сценариях развития рынка раз-
умным может оказаться даже 
импорт целых ячеек для сбор-
ки конечной продукции в Рос-
сии. Чтобы развитие индустрии 
было максимально эффектив-
ным, важно сбалансировать 
требования, в том числе запрет 
на импорт отдельных компо-
нентов и экспорт сырьевой про-
дукции с льготами и стимулами, 
считает эксперт. Он подчеркнул, 
что при этом Россия является 
лидером в добыче других компо-
нентов для аккумуляторов, вы-
сокосортного никеля — 1-е ме-
сто в мире, кобальта — 2-е место.

Как будут привлекать 
покупателей

Производство электромоби-
лей, конечно, будет зависеть от 
спроса. Если все пойдет по инер-
ционному сценарию, в 2030 
году в стране будут производить 
около 100 тысяч электромоби-
лей в год. При сбалансирован-
ном сценарии в 2030 году мы 
выйдем на производство око-
ло 220 тысяч электромобилей, 
а сценарий ускоренного разви-
тия предполагает выход на долю 
в 30% электромобилей от обще-
го объема производства тран-
спортных средств в стране. 

Спрос будет зависеть от сто-
имости электромобиля и раз-
вития инфраструктуры. Авто-
ры концепции рассчитывают, 
что в ближайшие 6—8 лет цена 
на электромобили снизится до 
привлекательного уровня, что 
будет связано с достижениями в 
технологиях хранения энергии.

Даже в странах Европы и Ки-
тае существенно увеличить вы-
пуск и продажи электрокаров 
удалось только после несколь-
ких лет активного стимулиро-
вания спроса. При этом размер 
субсидий достигал нескольких 
тысяч долларов в расчете на 
один автомобиль. 

В России, впрочем, также ра-
нее уже анонсировали програм-
му стимулирования спроса. В 
2023 году можно будет получить 

скидку на покупку электрокара, 
заявили в начале августа в минэ-
кономразвития. Размер скидки 
составит 25% от стоимости ав-
томобиля, которая должна быть 
не более 2,5 млн рублей. То есть 
максимальная субсидия соста-
вит 625 тысяч рублей. 

Использовать мировой опыт 
будут и в предоставлении дру-
гих преференций владельцам 
автокаров. Планируется устра-
нять административные барье-
ры, создавать парковочные ме-
ста, даже ввести бесплатный 
проезд электрокаров по плат-
ным дорогам. Этот эксперимент 
запустят со следующего года. 

А как же нефть? 
Общий эффект для экономи-

ки за счет снижения негатив-
ного влияния на окружающую 
среду сразу вряд ли удастся за-
метить. Но, как показывают на-
учные исследования, суммар-
ные выгоды от перехода на элек-
тротранспорт превышают из-
держки. Улучшение качества 
воздуха положительно влияет 
на производительность труда, 
образовательный процесс, по-
ясняют эксперты. То есть улуч-
шается качество жизни. За счет 
улучшения экологии возрастет 
и капитализация всех производ-
ственных и общественных объ-
ектов в стране. Например, в го-
родах, где внедряется электро-
транспорт и снижаются вред-
ные выбросы, растут цены на 
недвижимость. 

Не пострадает и внутренний 
рынок топлива. «Спрос на авто-
мобильный бензин в 2030 году 
будет на 0,6% больше, чем в до-
кризисном 2019 году, на дизель-
ное топливо — на 6,5% больше. 
Не будь электромобилей, рост 
был бы немногим больше 2% и 
6,7% для бензина и дизельно-
го топлива соответственно», — 
говорит старший консультант 
ИГ «Петромаркет» Константин 
Квон. Но, по его мнению, доля 
электромобилей в продажах 
будет расти во всех странах и в 
России тоже, вне зависимости 
от того, будет ли у нас своя про-
грамма господдержки электро-
мобилей, считает Квон. Это бу-
дет происходить из-за удешев-
ления стоимости электромо-
билей (в первую очередь акку-
муляторов) по мере наращива-
ния объемов их производства. 

В конечном счете это приведет 
к тому, что потребителям будет 
выгоднее купить и использо-
вать электромобиль, чем авто-
мобиль с двигателем внутрен-
него сгорания (ДВС). 

П о  р а с ч е т а м  « П е т р о -
маркета», даже без внедре-
ния государственной кон-
цепции легковой электро-
мобиль станет дешевле в ис-
пользовании автомобиля с 
ДВС в России уже в 2030 году.
Но развитие электротран-
спорта в мире содержит риски 
для экономики нашей страны. 
Большую часть экспортных до-
ходов Россия получает с прода-
жи энергоресурсов. В бюджете 
страны нефтегазовые доходы 
составляют около трети от всех 
поступлений. Доля нефтегаза в 
ВВП превышает 15%. 

Здесь важно, что концепция 
развития электротранспорта 
включает в себя развитие водо-
родного транспорта. Водород-
ные автомобили оснащаются не 
ДВС, а электромотором, толь-
ко энергию он получает не от 
батареи, заряженной от сети, а 
в результате химической реак-
ции внутри топливных ячеек, 
заправляемых водородом. Фак-
тически водородомобиль — это 
электромобиль. При этом срок 
службы водородных ячеек бо-
лее высокий, чем у литийион-
ных аккумуляторов, применя-
емых в электромобилях. А вред 
его для экологии определяется 
источником производства во-
дорода, который он использует.

Водород производится из 
угля, природного газа и путем 
электролиза воды, для которо-
го источником энергии может 
стать электричество, произве-
денное на любом источнике. 
Для России наиболее актуаль-
ным сейчас является получе-
ние водорода из газа с техноло-
гией улавливания и хранения 
углерода (голубой водород). Его 
производство позволит исполь-
зовать богатые запасы газа в не-
драх нашей страны без ущерба 
для доходов бюджета.  

К 2030 году в Москве планируют 
заменить все автобусы на электро-
бусы.

А К Ц Е Н Т

Центром развития электротранспорта — 
и коммерческого, и личного — 
неизбежно станут мегаполисы
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— Почему дорожают 
электромобили —
читайте на сайте
rg.ru/art/2148989

СТОЛИЦА

МОСКВА ОБГОНЯЕТ ЛОНДОН 
В Москве первый электробус запустили еще в 2018 году. Сейчас их уже 

700, они работают на 57 маршрутах, сообщили в пресс-службе департа-

мента транспорта. «Всего за три года с момента поставки первых машин 

электробусный парк столицы стал крупнейшим в Европе, — сказал мэр 

Сергей Собянин. — В Лондоне сегодня работает 400 электробусов, 

в  Париже — 150, в Берлине — 200, в Амстердаме — 211».

В московском парке доля электробусов пока составляет порядка 

10 процентов от общей сети «Мосгортранса», однако к 2030 году столи-

ца намерена полностью заменить автобусы на электробусы. Только до 

конца 2021-го на маршруты выйдут еще 300 экологически чистых ма-

шин, заявил заммэра по вопросам транспорта Максим Ликсутов.

На электрику в столице постепенно планируют перевести и автомобиль-

ный транспорт: как частный, так и каршеринг. «Яндекс. Драйв», напри-

мер, запустил спецтарифы на прокат электрокара Nissan Leaf.

В то же время власти пытаются создать инфраструктуру. Как уточнили в 

пресс-службе департамента транспорта, в городе действует проект 

«Энергия Москвы»: создаются специальные зоны парковки. Каждый год 

планируют устанавливать до 200 новых зарядных станций, к 2023 году 

их количество достигнет 600. Хозяева такого транспорта могут бесплат-

но парковаться по всей Москве и не платят транспортный налог. 

Популярность электрокаров в Москве медленно, но все же растет. 3а 

год количество «зеленых» машин, по данным агентства «Автостат», вы-

росло на 20 процентов. Сейчас в городе около 700 электрокаров.

Подготовил Сергей Бабкин
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РАКУРС Чем партии в ФРГ 
завлекают избирателей 
перед выборами, которые 
определят преемника 
Меркель

От климата 
до гендера

Екатерина Забродина

В немецкой избирательной кампании пошел обратный 
отсчет: до выборов в бундестаг, которые пройдут 26 сен-
тября, остается ровно месяц. На этом рубеже опросы 
преподнесли сенсацию. По данным института Forsa, кон-
сервативный альянс ХДС/ХСС, до сих пор считавшийся 
фаворитом гонки, впервые уступил своим младшим пар-
тнерам по коалиции — социал-демократам (22 против 23 
процентов). При таком раскладе вновь сформировать 
правительство «на двоих» они точно не смогут. Меж-
ду тем все партии уже представили свои предвыборные 
программы. Особое место в них, конечно же, занимают 
отношения с Россией. Что предлагают основные полити-
ческие силы немецким избирателям — в обзоре «РГ». 

Христианские демократы: «под зонтиком» США
Свою программу «Стабильность и обновление» не-

мецкие консерваторы начинают как раз с внешней по-
литики. «США — наш важнейший партнер на междуна-
родной арене. С президентом Байденом мы связываем 
шанс на прорыв в 
трансатлантических 
отношениях», — го-
ворится в документе 
Христианско-демо-
кратического союза 
(на выборы он идет в 
связке с баварским 
Христианско-соци-
альным союзом) . В 
отношении России 
не предлагается ни-
чего нового — «кон-
структивно и реши-
тельно противосто-
ять» Москве, но в то же время «искать пути диалога и со-
трудничества там, где есть общие интересы». Так, «борь-
ба за спасение климата не будет эффективной без РФ», 
признают консерваторы. Явно залезая на поляну «Зе-
леных», альянс обещает к 2045 году сделать Германию 
«климатической нейтральной» . А еще ХДС/ХСС хочет 
расширить штат бундесвера со 184 до 203 тысяч солдат 
и увеличить присутствие полиции не только в общест-
венных пространствах городов, но и в селах.

Социал-демократы: «Мир в Европе — только 
с Россией»

Хотя Социал-демократическая партия Германии в 
своем манифесте «Для тебя. Наша программа будуще-
го» местами также оппонирует России, но там все же 
есть конструктив: «Это в германских и европейских 
интересах, если мы сумеем вместе с Россией добиться 
прогресса в вопросах общей безопасности, разоруже-
ния и контроля над вооружениями, а также климата, 
устойчивого развития, энергетики и борьбы с панде-
миями… Мир в Европе возможен только с Россией, но 
никак не против нее».  Социал-демократы не оспарива-
ют членство ФРГ в НАТО, но считают, что «параллель-
но ЕС должен становиться самостоятельнее в вопро-
сах безопасности и оборонной политики». Партия не 
в восторге от взятого Германией (как и другими натов-
цами) обязательства каждый год отчислять на оборону 
2 процента ВВП страны.

«Зеленые»: Грета в солнечном городе
В случае прихода к власти партии «Союз-

90»/«Зеленые» Германию ждет «социально-экологиче-
ская трансформация». Во имя приближения «зеленого» 
будущего партия готова каждый год выделять из бюд-
жета 50 миллиардов евро и к 2035-му сделать Германию 
«на сто процентов климатически нейтральной». Прав-
да, для этого придется убить традиционный немецкий 
автопром: «У бензиновых автомобилей нет никакого 
будущего, как и у дизельных. Мы будем стимулировать, 
например, производство электрокаров». А еще «Зеле-
ные» собираются создать в Германии «министерство 
общества», его миссия — продвигать равноправие и фе-
минизм на государственном уровне. В своей внешнепо-
литической доктрине «Зеленые» обещают в дальней-
шем сохранять санкции против России, а также высту-
пают против газопровода «Северный поток-2».

«Альтернатива»: Сделаем Германию нормальной
Предвыборная программа «Альтернативы для Гер-

мании», на сегодня крупнейшей оппозиционной силы,  
называется красноречиво: «Германия. Только нормаль-
ная». Партия выступает категорически против «уроков 
сексуальной идентичности» в школах, внедрения «ген-
дерно-нейтрального» языка и прочих подобных идей. 

В остальном «альтернативщики» верны своим дав-
ним лозунгам — перестать рассматривать Германию 
как «рай для мигрантов», ужесточить борьбу с ради-
кальным исламизмом, выйти из Парижского согла-
шения по климату, вернуться к национальной валюте. 
«Снятие напряжения в отношениях с Россией — залог 
долгосрочного мира в Европе», — заявляет «АдГ». А еще 
партия требует отменить обязательное ношение масок 
и «принуждение к вакцинации».  

С МЕСТА СОБЫТИЙ Как поддержка российских медиков спасает Абхазию 
от коронавируса

Врачей вызывали?
Сергей Куксин, 
«Российская газета», Сухум

В 
Абхазии складывается до-
статочно тяжелая эпиде-
миологическая обстанов-

ка — вездесущий коронавирус не 
обошел стороной и эту неболь-
шую кавказскую страну. Пере-
довой борьбы с ковидом стала 
Гудаутская центральная район-
ная больница (ГЦРБ). В 1990-х 
она была частично разрушена 
из-за боевых действий. Но при 
материальной поддержке Рос-
сии ее отремонтировали, и в 

2016 году она вновь стала при-
нимать пациентов. 

Современная больница ока-
залась очень кстати в момент, 
когда ударила пандемия коро-
навируса. Ее перепрофилиро-
вали под ковидный центр, и 
главный врач ГЦРБ Хаджарат 
Шамба замечает, что без госпи-
таля такого уровня сейчас в ре-
спублике было бы на порядок 
больше могильных курганов. 
В пиковые периоды наплыв за-
болевших такой, что врачи ра-
ботают на исходе сил, хотя и 
выходят на дежурство медики 

из других регионов — из Гагры 
и Сухума. Преодолевать труд-
ности и получать высокие ре-
зультаты помогло очень плот-
ное взаимодействие с россий-
скими медиками. Например, в 
конце прошлой осени специа-
листы Уральского государст-
венного университета в очень 
напряженный для Абхазии ко-
видный период помогали спа-
сать самых тяжелых больных, 
делились опытом. Большую по-
мощь также оказали специали-
сты из Московского государст-
венного университета им. И.М. 

Сеченова — инфекционисты, 
нефролог, анестезиолог-реа-
ниматолог и пульмонолог. Они 
на месте помогали усилить Гу-
даутский ковидный центр и об-
учать персонал, решать пра-
ктические лечебные вопросы.

На сегодняшний день ситу-
ация с распространением ко-
вида взята под контроль. Лече-
ние в госпитале прошли более 3 
тысяч заболевших. Шесть бок-
сов реанимации всегда в рабо-
те. Больные, находясь в усло-
виях, когда не то что говорить, 
но даже лежать тяжело, глядя 

сквозь кислородные шланги и 
маски аппаратов вентиляции 
легких, обнадеживающе и при-
ветливо мне помахали рукой. 
А пациенты, у которых кризис 
прошел и дело идет к выписке, 
искренне благодарят россий-
ских медиков за поддержку: 
«Спасибо за совместные дейст-
вия и спасибо России. Нам ни-
как без ее помощи не обойтись. 
Она может и делает!»  

ПАРАЛЛЕЛИ Американские вузы начали штрафовать и даже 
отчислять непривитых учащихся

Колись, студент!

Игорь Дунаевский

У
чебный год в США 
набирает обороты, 
и те американские 
вузы, которые обя-
зали преподавателей 
и студентов привить-
ся от коронавируса, 
один за другим идут 
на самые крайние 

меры против отказников. Кам-
пания по вакцинации поначалу 
давала надежды на то, что в этот 
раз, наконец-то, удастся вер-
нуться к привычному обучению 
в классах. Но летом недостаточ-
ное число привитых и стреми-
тельное распространение дель-
та-штамма COVID-19 вновь сме-
шали все карты и грозят новыми 
карантинами и удаленками. На 
этом фоне все больше вузов в 
США требовали от преподавате-
лей и студентов привиться от ко-
ронавируса перед возвращени-
ем в аудитории. А теперь, когда 
времени на уговоры уже не оста-
лось, начались «репрессии».

Квиннипэкский универси-
тет (штат Коннектикут) преду-
предил около 600 еще не привив-
шихся студентов, что будет еже-
недельно штрафовать тех, кто 
не предоставит информацию по 
вакцинации до 14 сентября. По 

данным телеканала CNN, понача-
лу штраф составит 100 долларов 
в неделю, а затем будет постепен-
но расти до 200 долларов. В об-
щей сложности за семестр могут 
оштрафовать на сумму до 2275 
долларов (в пересчете на рубли 
около 166 тысяч). Кроме того, от-
казникам заблокируют Wi-Fi на 
территории кампуса и доступ ко 
внутренним информационным 
ресурсам вуза. В качестве альтер-
нативы вакцинации допускает-
ся еженедельное тестирование 
на ковид, но за каждый пропуск 
такого теста тоже будут штрафо-
вать на 100 долларов.

Виргинский университет 
(штат Вирджиния) исключил из 
списков 238 учащихся, которые к 
установленному сроку не предо-
ставили подтверждения вакцина-
ции или отвода по медицинским 
или религиозным обстоятельст-

вам. Руководство вуза пояснило, 
что может принять от них доку-
менты на восстановление только 
в том случае, если они предоста-
вят подтверждение вакцинации.

Немного другим путем пошел 
колледж Уэслиан в штате Запад-
ная Вирджиния. Там от учащихся 
не требуют обязательной вакци-
нации, но для непривитых сту-
дентов ввели разовый «ковид-
ный сбор» в размере 750 долла-
ров. Средства от этого сбора пой-
дут на оплату тестов для приви-
вочных скептиков, а также на 
меры санитарной безопасности. 
Отказников также обяжут еже-
недельно проходить тестирова-
ние и носить маски на террито-
рии колледжа.

Аналогичное решение вы-
брал колледж Бирмингем-Юж-
ный (штат Алабама), где разовый 
«ковидный сбор» составит 500 

долларов. «Наша цель не сру-
бить с каждого по 500 долларов, 
а обеспечить безопасность всех 
учащихся, — пояснил местному 
телеканалу WVTM глава коллед-
жа Дэниель Коулмен. — Если это 
стимулирует людей вакциниро-
ваться, тем лучше».

Некоторые учебные заведения 
все еще не теряют надежды угово-
рить студентов по-хорошему. Так, 
Обернский университет (штат 
Алабама) зазывает учащихся на 
прививку, обещая им участие в 
лотерее, среди призов которой — 
разрешения на бесплатную пар-
ковку, сертификаты на неограни-
ченное питание в местных столо-
вых и даже скидка на обучение в 
1 тысячу долларов. Канзасский 
университет (штат Канзас) раз-
дает подарочные сертификаты на 

40 долларов первым четырем ты-
сячам привившихся студентов, а 
также разыграет среди них один 
бесплатный семестр обучения.

В целом же постепенный пе-
реход от стимулирования к обя-
заловке — общая для США тен-
денция. После того как на этой 
неделе американский регулятор 
наконец полностью одобрил пре-
парат Pfizer (ранее он, как и дру-
гие вакцины, использовался на 
условиях для экстренных случа-
ев), президент Джозеф Байден 
призвал и госструктуры, и част-
ный сектор активнее вводить 
обязательную вакцинацию для 
сотрудников.  

Российские медики помогли абхазским 
коллегам справиться с высокой загруз-
кой на пике заболеваемости.

Студенты университета 
в Пенсильвании возвращаются 
в кампус с музыкой, масками и обяза-
тельно с сертификатом о вакцинации.

Когда пандемия ударила, восстановленная при поддержке России 
Гудаутская больница стала передовой борьбы с ковидом.

Гудаутская больница вылечила от ковида более 3 тысяч абхазов. 
Без нее могильных курганов в стране было бы на порядок больше.

А К Ц Е Н Т

Квиннипэкский университет будет штра-
фовать отказников на 100-200 долларов 
в неделю, а Виргинский университет 
отчислил 238 непривитых студентов

В АВГУСТЕ, 
31-ГО
Константин Волков

Представители движения «Та-
либан» (запрещено в РФ. — «РГ») 
буквально выдавливают амери-
канских военных из Афганиста-
на, вновь заявив, что США долж-
ны вывести свой контингент 
до 31 августа. Президент США 
Джозеф Байден, несмотря на 
призывы части союзников, пока 
не стал продлять сроки эвакуа-
ции американцев и помогавших 
им афганцев через аэропорт Ка-
була, заявив, что все планирует-
ся закончить к концу месяца.

Представитель офиса полит-
бюро «Талибана» в Катаре Суха-
ил Шахин заявил агентству EFE, 
что талибы намерены восстано-
вить рейсы пассажирских авиа-
перевозчиков, а «все, кто имеет 
необходимые документы, смо-
гут воспользоваться рейсами 
после 31 августа». Между тем в 
Кабуле талибы заявили, что уже 
«взяли под контроль» значитель-
ную часть аэропорта, через кото-
рый из страны пытаются уехать 
десятки тысяч афганцев. «Ино-
странцам разрешен въезд в аэро-
порт Кабула, афганцам — нет, из-
за сложившейся там ситуации, — 
заявил представитель движения 
Забихулла Муджахид. — Мы про-
сим американцев — не уговари-
вайте людей уехать. Нам нужны 
их таланты. Америка забирает 
наших инженеров, врачей и сол-
дат работать на них».  

ОТРАВИЛИСЬ 
НЕ СЛУЧАЙНО
Юрий Когалов

В Германии полиция расследу-
ет случай массового отравления 
в Техническом университете 
Дармштадта. В результате инци-
дента пострадали семь человек, 
один из них был госпитализиро-
ван в критическом состоянии. 
Как заявили в прокуратуре, рас-
следование идет полным ходом, 
для чего задействована команда 
из 40 детективов.

По данным следователей, опа-
сное вещество находилось в паке-
тах с молоком и бутылках с водой 
на кухне одного из корпусов уни-
верситетского городка. Эксперты 
уже установили, что это было за 
вещество, но полиция не раскры-
вает эти сведения. Как сообщают 
местные СМИ, отравленные про-
дукты удалось легко вычислить 
благодаря едкому запаху, кото-
рый от них исходил. Также отме-
чается, что отравление не могло 
быть случайным, прокуратура 
завела дело по статье «покуше-
ние на убийство». Мотивы пре-
ступника и его личность пока не 
установлены. Следователи пред-
полагают, что он мог проник-
нуть в университетский городок 
на минувших выходных. Поли-
ция обыскала все здания кампу-
са, но пока ничего подозритель-
ного не обнаружила.  

КОКТЕЙЛЬ 
НЕ НАЛИВАТЬ
Ариадна Рокоссовская

Нехватка примерно 100 тысяч 
водителей грузовых автомоби-
лей в Великобритании все ощу-
тимее бьет по меню местных 
кафе и ассортименту продукто-
вых магазинов.

Например, сеть кафе «Мак-
доналдс» убрала молочные кок-
тейли из меню из-за перебоев в 
снабжении, которые, в свою оче-
редь, стали следствием «брекзи-
та». «Сейчас  мы, как и большин-
ство розничных сетей, испыты-
ваем проблемы с цепью поста-
вок», — говорится в сообщении 
сети. Действительно, по данным 
британских СМИ, проблемы по-
явились не только у «Макдонал-
дса». Сеть Nando’s, специализи-
рующаяся на блюдах из курицы, 
была вынуждена временно за-
крыть 50 из 400 кафе в Британии 
из-за нехватки куриного мяса. 
А один из крупнейших произво-
дителей молочных продуктов не 
может осуществлять поставки в 
часть магазинов, которые он об-
ычно обеспечивает молоком. 

Все дело в нехватке водите-
лей — большинство из тех, кто до 
брекзита и пандемии коронави-
руса приезжал в Британию ра-
ботать из других европейских 
стран, не вернулись после откры-
тия границ. По данным статисти-
ческого бюро ONS, до июня 2020 
года из Британии выехали 14 ты-
сяч водителей из стран ЕС, а вер-
нулись лишь 600.  

Кандидаты Анналена Бербок от «Зеленых» и Олаф Шольц 
от СДПГ (справа) сулят избирателям с плакатов всяческие блага.

За месяц до выбо-
ров опросы пре-
поднесли сюрприз 
— правящий блок 
ХДС/ХСС уступил 
первую строчку
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— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Власти Италии могут ввести обязательную вакцинацию населения, если 

до середины сентября количество иммунизированных граждан не до-

стигнет 80-процентной отметки. Об этом в интервью туринской La 

Stampa предупредил замминистра здравоохранения Пьерпаоло Силе-

ри. В настоящий момент вакцинацию прошли 67 процентов итальянцев. 

Согласно последним данным, львиная доля госпитализированных с ко-

ронавирусом - это либо непривитые граждане, либо получившие лишь 

первую дозу вакцины. По словам замминистра, время вышло, Италия 

больше не может ждать: «Это последний призыв к вакцинации».

Подготовила Нива Миракян, Рим

В МИРЕ
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ДАТА Сто лет назад 
был расстрелян 
Николай Гумилев

«И умру я 
не на постели...»

Павел Басинский

Август этого года насыщен скорбными круглыми дата-
ми. Недавно мы отмечали 100-летие смерти Александ-
ра Блока, скончавшегося 7 августа 1921 года от болез-
ни сердца. 31 августа 1941 года, 80 лет назад, в Елабуге 
ушла из жизни Марина Цветаева. 26 августа 1921 года 
под Петроградом расстрелян Николай Гумилев.

Считается, что Николай Гумилев был первым рус-
ским литератором, казненным карательными орга-
нами после прихода большевиков к власти. С этого 
расстрела у нас принято вести «мартиролог» русской 
литературы при советской власти. Не знаю, насколь-
ко «почетным» может считаться такое первенство, 
но первым в этом списке Гумилев все-таки не был. Еще 
в 1918 году на берегу озера Валдай на глазах шести ма-
лолетних детей был расстрелян знаменитый до рево-
люции литературный критик и публицист газеты «Но-
вое время» Михаил Меньшиков. В приговоре ЧК гово-
рилось, что его казнили «за явное неподчинение со-
ветской власти», что было ложью, потому что после за-
крытия газеты «Новое время» Меньшиков, оставшись 
без работы, тихо жил со своей многочисленной семьей 
в своем доме на Валдае и политикой не занимался.

Причины рас-
стрела Гумилева 
также остаются не 
до конца понятны-
ми. Официально он 
был казнен за учас-
тие в «Петроград-
ской боевой орга-
низации В.Н. Таган-
цева». Владимир 
Николаевич Таган-
цев — географ, уче-
ный секретарь Рос-
сийской академии наук, считался руководителем за-
говора. Всего по «таганцевскому делу» было казнено 
больше пятидесяти человек, и Николай Гумилев в их 
числе. Гумилева арестовали 3 августа после заседания 
поэтического кружка, которым он руководил. Список 
осужденных по «таганцевскому делу» был опублико-
ван 1 сентября с указанием, что приговор уже приве-
ден в исполнение.

Современник вспоминал: «Я остановился у забора, 
где выклеен был печатный лист, и взор мой прямо упал 
на фамилию Гумилева… А ниже: приговор исполнен… 
Мне показалось, что эти ужасные слова кто-то выкрик-
нул мне в ухо. Земля ушла из-под ног моих…»

После ареста Гумилева петроградские литерато-
ры, среди которых был и Максим Горький, подписали 
письмо в его защиту. Есть легенда, что Горький даже 
ездил в Москву к Ленину, но бывший тогда во вражде 
с Горьким председатель Петроградского совета Григо-
рий Зиновьев по этой причине и ускорил приговор и 
его исполнение. Это вряд ли. Но в то, что расстрел Гу-
милева стал одной из последних капеель в чаше тер-
пения Горького, протестовавшего против репрессий 
большевиков в отношении интеллигенции, можно по-
верить. В том же 1921 году он покинул советскую Рос-
сию на семь лет.

До сих пор обсуждается: а был ли «таганцевский за-
говор» вообще? Близкие к поэту его современники, 
в частности Ирина Одоевцева, считали, что заговор 
все-таки был и Гумилев принимал в нем участие. Этой 
же версии придерживаются и некоторые современные 
биографы Гумилева. 

Факт, что Гумилев, не написавший за всю свою 
жизнь ни одного политического стихотворения, был 
убежденным монархистом и не скрывал этого после 
революции. К тому же он был офицером царской ар-
мии, принимавшим участие в русско-немецкой войне 
и получившим два Георгиевских креста.

По другой версии, заговор был, но Гумилев в нем 
не участвовал. И по третьей, официально озвученной 
в 1992 году, заговор этот был сфабрикован ЧК в связи 
с Кронштадтским мятежом. В этом случае Гумилев был 
расстрелян в числе так называемых «заложников».

До сих пор точно неизвестно и место расстрела и за-
хоронения поэта. Называются микрорайон Бернгар-
довка в долине реки Лубьи, место «Лисий нос» недале-
ко от станции «Раздельная», Ковалевский лес в районе 
Ржевского полигона... Первая жена поэта Анна Ахмато-
ва считала, что Гумилев был расстрелян в районе Ржев-
ка-Пороховые. Существует и несколько кенотафов 
(условных надгробий) в местах предполагаемого захо-
ронения Гумилева.

Гумилев, как многие большие поэты, предчувство-
вал свою смерть. «И умру я не на постели, / При нотари-
усе и враче, / А в какой-нибудь дикой щели, / Утонувшей в 
густом плюще», — писал он в 1917 году в стихотворении 
«Я и Вы». 

Есть свидетельства, что свою смерть бывший бое-
вой офицер Николай Гумилев встретил с выдержкой 
и достоинством. Перед расстрелом он написал на стене 
камеры: «Господи, прости мои прегрешения, иду в по-
следний путь! Николай Гумилев».  

КИНО Авантюрная комедия года выходит на стрим-платформах

Вам дается последний шанс
Валерий Кичин

К
ино про кино — это всег-
да занятно. О старом Гол-
ливуде ностальгировал 

Квентин Тарантино («Одна-
жды… в Голливуде»), его интри-
ги живописали братья Коэны 
(«Да здравствует Цезарь!») и 
Райан Мёрфи («Вражда» и «Гол-
ливуд») — фильмы, безошибоч-
но собиравшие зрителей. Во 
всех — именно старый Голливуд, 
еще не знавший компьютеров, с 
его лимузинами и музыкой до-
электронной эры. На «фабрику 
грез» 1974-го переносит нас и 
картина Джорджа Галло.

«Афера по-голливудски» — 
комедия многострадальная. Ее 
премьера прошла в 2020-м на 
одном из малых фестивалей, но 
выйти на экраны она не смогла 
— кинотеатры накрыло «коро-

ной». Выпустить ее онлайн про-
дюсеры не решились — это зна-
чило бы пустить бюджет на ве-
тер. И фильм вышел незаметно. 
Что несправедливо: он спосо-
бен порадовать и широкую пу-
блику, и синефилов.

Это ремейк картины 80-х 
«Тропа возвращения» Гарри 
Харвитца, а та повторяет идею 
комедии Мэла Брукса «Продю-
серы», где два неудачливых де-
ятеля ставят на Бродвее самый 
чудовищный мюзикл всех вре-
мен в расчете на его провал и 
получение солидной страхов-
ки. Перипетии смешны и сами 
по себе, но если такой сцена-
рий попадает в руки легенд 
класса Роберта Де Ниро, Том-
ми Ли Джонса и Моргана Фри-
мена, выходит не кино, а упо-
ение. Таков фильм Галло, и это 
чувствуется даже по тому, как 

его дублировали наши актеры, 
увлеченные остроумными диа-
логами.

Старый продюсер Макс Бар-
бер, держатель кинокомпании 
Miracle Motion Pictures, прого-
рел со своей новинкой «Мона-
хини-убийцы» — фильм пикети-
ровали разозленные верующие. 
Затраченные деньги улетели в 
трубу, а их, между прочим, дал 
Максу мафиозо Фонтейн (Мор-
ган Фримен) в надежде выйти 
на подмостки «Оскара» — он по 

совместительству большой ки-
нолюб и сыплет цитатами из 
бандитских фильмов, на кото-
рых учился своему ремеслу. Со-
образно этим киноруководст-
вам он дает Максу три дня для 
расплаты, иначе расплата ста-
нет последней. Но жизнь под-
кидывает счастливую идею: на 
съемках конкурирующей ком-
пании погибает звезда, и кон-
курент получает за нее страхов-
ку — обогатился, не сняв ни ка-
дра. Воодушевленный Макс убе-
ждает инвестора-бандита запу-
стить новый фильм, который уж 
точно получит «Оскар» — прав-
да, придется подстроить слу-
чайную гибель какой-нибудь 
звезды. Комедия становится 
«черной», хоть и добродушной 
сатирой на киноиндустриаль-
ные нравы. Гламурная «фабри-
ка грез» обнажает свои скрепы, 
склепанные из авантюризма и 
неизлечимых самолюбий.

На этом остановлюсь — ка-
ждое новое слово станет спой-
лером и лишит вас удовольст-
вия пережить этот малонор-
мальный вестерн с его индейца-
ми, смышлеными конями, смер-
тоносными быками, бездонны-
ми пропастями и давно вышед-
шим в тираж ковбоем-супер-
старом Дюком Монтаной (Том-
ми Ли Джонс). Опытные зрите-
ли получат кайф от сцен кастин-
га, где явится подобие Триера с 
его «камерой, страдающей бо-
лезнью Паркинсона». От визита 
в богадельню для престарелых 
актеров в поисках супергероя, 

мечтающего об «Оскаре». И, ко-
нечно, от самого процесса съе-
мок шедевра, где все и неожи-
данно, и узнаваемо сразу.

Роберт Де Ниро в последние 
годы был неразборчив в выборе 
ролей и подпортил свою репута-
цию поделками в духе «Дедуш-
ки нелегкого поведения». Макс 
— его первая, после паузы, бли-
стательно выполненная роль, 
где всё при нем — и прославлен-
ная харизма, и лукавый при-
щур, и умение почти неулови-
мым движением заставить зал 
лечь от хохота. Актеры хороши 
все без исключения. И глупо-
ватый племянник Макса Уол-
тер (Зак Брафф). И его изворот-
ливый конкурент Мур (Эмиль 
Хирш). На все готовая режис-
серка Меган (Кейт Кацман). Вы-
дающуюся работу сделал Том-
ми Ли Джонс, умудрившийся за 
каскадом гэгов провести щемя-
щую тему человека, вступивше-
го с судьбой в последний реши-
тельный бой, — тему, как сказал 
бы Аркадий Райкин, «волшеб-
ной силы искусства». И вся кар-
тина, в итоге, — о торжестве до-
рогих сердцу и потому победо-
носных кинематографических 
профессий. Дилемма, обозна-
ченная героем Де Ниро: «Ро-
мантическая мечта или день-
ги?» — разрешается примирени-
ем обеих сторон, которые впря-
мую зависят друг от друга и по-
тому нерасторжимы.

Получат ли герои фильма 
своего «Оскара» — узнаете, если 
посмотрите, но мой личный 
«Оскар», при всех оговорках, 
уже с этой «Аферой». 

У нас фильм уже был в прока-
те — и, разумеется, растворился 
без осадка. Теперь он выходит в 
онлайн-кинотеатрах — вам дает-
ся новый и последний шанс.  

МУЗЕИ Что общего у Московского Кремля и машины времени

Никола ждет невест

Иван Владимиров 

К
ажется, про Кремль 
мы знаем все. Со вре-
мен школьных эк-
скурсий маршрут по-
строен: Царь-пушка 
и Царь-колокол, Со-
борная площадь, ко-
локольня Ивана Ве-
ликого, Успенский и 

Архангельский соборы. Пушки 
наполеоновских войск — трофеи 
1812 года. Плюс — 326-килог-
раммовое паникадило Успен-
ского собора, отлитое по распо-
ряжению Александра I из сере-
бра, награбленного француза-
ми в Кремле… В советские вре-
мена в маршрут входил камен-
ный Владимир Ильич, сидевший 
на лужайке недалеко от Спас-
ской башни, и кабинет Ленина в 
Кремле. Но кабинет Ильича от-
правили в «Горки», памятник — 
в парк «Мусейон».

Один герой говорил в ста-
рой пьесе: «Нельзя ли для про-
гулок подальше выбрать зако-
улок?». Конечно, это по друго-
му поводу, но главное — вопрос: 
что считать «закоулком»? При-
смотришься: один такой возле 
Успенского собора оказывается 
целой улицей, сохранившейся 
с XVII века. И это не единствен-
ное удивительное открытие...

Где тут покровитель невест
К тому времени, когда ту-

ристы доходят до маленькой 
церкви Ризоположения, кото-
рая была построена как домо-
вая московских митрополитов, 
впечатлений уже столько, что, 
кажется, вполне достаточно по-
любоваться ею с Соборной пло-
щади. Пространство камерное, 
совсем не пафосное. Иконостас 
и росписи сохранились с на-
чала XVII века. А царские вра-
та иконостаса — и вовсе с конца 
XVI века. Но главное, в северной 
галерее церкви — собрание де-
ревянной скульптуры четырех 
столетий — с Русского Севера, из 
Ростова Великого, Новгорода и, 
конечно, Москвы. Самая древ-
няя — Святой Георгий, с акку-
ратными кудрями и в латах, вы-
резанных тщательно из дерева.

Неожиданней всего — рез-
ное «Распятие (Голгофа)». Цен-

тральная часть напоминает гра-
вюру с картины Рубенса «Удар 
копьем». В этой резной картине 
все полно движения. В действие 
втягиваются не только всадни-
ки, стражники, уверовавший, 
но, кажется, и сами зрители.

Но самой популярной оста-
ется скульптура Николы Мо-
жайского. Плоская фигура кон-
трастирует с точеными кистями 
рук и тонко вырезанным лицом. 
Образ, созданный в XVII веке 
для маленького храма Николы 
Гостунского, считался покрови-
телем невест.  

Где спрятаны клады
В храме, который стоял на 

месте нынешнего Благовещен-
ского собора, во времена Дмит-
рия Донского в подклети храни-
ли княжеские сокровища. Му-
зеи Московского Кремля раз-
местили в подклети собора ра-

ритеты из кладов, найденных в 
Кремле.

Клады здесь находят с завид-
ной регулярностью. Во время 
земляных работ в проезде близ 
Спасской башни в 1940 году об-
наружили клад серебряных мо-
нет времен Золотой Орды и рус-
ских платежных слитков XIV 
века. В середине 1960-х под Па-
триаршими палатами нашли ви-
зантийские кресты-тельники 
XII века. А потом в артезианском 
колодце наткнулись на доспехи 
и оружие 800-летней давности.

Легкий меч из шестислойной 
стали, по клинку которого на ла-
тыни имя мастера («Цецелин 
меня сделал») и непременное In 
nomini Domini («Во имя Божье»), 
— идеальное оружие для всад-
ника. Рядом — позолоченные се-
ребряные браслеты с головами 
драконов на концах, серебря-
ные подвески в форме жуков. И 
тут же — золотой перстень с араб-
ской надписью «Слава и успех, 
и власть, и счастье владельцу 
сего» — родом из XIII века. 

Где раскопаны Приказы
Зря кто-то думает, что в 

Кремле все клады уже найдены. 
Есть еще что копать. Раскопки 
начались в 2019 году, перед пан-
демией. Было известно пример-
ное место расположения Прика-

зов Московского княжества (по-
нынешнему, министерств). Об 
этом говорили и древние черте-
жи, и рисунки. Например, швед 
Эрик Пальмквист в 1670-х го-
дах включил в «Записки о Рос-
сии» и рисунок Посольского 
приказа. Но найти остатки этих 
зданий рассчитывали только за-
взятые оптимисты.

Дело в том, что год спустя по-
сле рисунка шведского диплома-
та каменные здания Приказов, 
построенные в 1565—1591 годах, 
было решено разобрать и вы-
строить новые. Но и они просто-
яли меньше века. В 1770 году их 
тоже разобрали: расчистили ме-
сто для Большого Кремлевского 
дворца. Вот почему находка сво-
дов «новых» Приказов 1680-х го-
дов стала настоящей сенсацией.

В том же археологическом 
слое нашли и обломки цветных 
печных изразцов, и расколотые 
глиняные чернильницы, и сере-
бряный оклад иконы, и кувшин, 
и монеты XVII века, и подков-
ки от сапог… В Историческом 
музее идет огромная выставка, 
посвященная эпохе железно-
го века в Европе, — а тут, совсем 
рядом, в центре Москвы, желез-
ный век прямо под ногами.  

В Большом Кремлевском сквере 
можно увидеть своды зданий, 
построенных в 1680-х годах.

Какой ценой дается счастье надеть накрахмаленную премьерную рубашку — о том вам расскажет Роберт Де Ниро.

А К Ц Е Н Т

Зря кто-то думает, что в Кремле все 
клады уже найдены. Есть еще что копать. 
Последние находки археологи сделали 
буквально в прошлом году

МУЗЫКА 

Гитаристы 
и певцы 
занимают 
киноэкраны

ОСТАПУ 
БЕНДЕРУ 
НЕ СНИЛОСЬ
Александр Алексеев

В августе на экраны вышло 
особенно много музыкаль-
ных фильмов, и это объясни-
мо: главные open-air мира из-за 
пандемии перенесены на сле-
дующий год, концерты опять 
отменяются. Но хорошей му-
зыки и историй о любимых ар-
тистах хочется уже сегодня. 
Поэтому премьера байопика 
о самом необычном гитарном 
гении 70—90-х Фрэнке Заппе и 
экспрессивного фильма OASIS: 
Knebworth 1996 — хроники трех 
дней концерта группы братьев-
бузотеров Галлахеров, ставших 
новыми легендами брит-попа, 
придутся очень кстати…

Есть артисты, которые сра-
зу кажутся героями будущего 
блокбастера. Кто-то мелодра-
мы, другие — боевика или пси-
хологической драмы на стыке с 
легкой паранойей. Фрэнк Зап-
па — удивительный гитарист, у 
которого идей, приключений, 
безумств и перемен в творчест-
ве было примерно столько же, 
сколько озарений. За время ка-
рьеры в звукозаписи, с 1966-
го по 1993 год, он выпустил 63 
альбома, некоторые из кото-
рых были тройными. Больше 
чем кто-либо в роке, поп-музы-
ке или рэпе! Некоторые из них, 
впрочем, нельзя было слушать: 
Заппа мог целую сторону ви-
нилового диска читать стихи, 
потом неожиданно смолкать и 
снова приступать к поэзии. А 
мог пол-альбома играть увеси-
стые гитарные соло, впечатляя 
импровизациями вне признан-
ных музыкальных канонов. 
Только он да Джими Хендрикс 
могли позволить себе такое и 
на концертах, не обращая вни-
мания на партнеров по группе, 
зато зрителям очень нравится.

Притягательные мелодии 
Заппа любил намного меньше, 
чем заковыристые гармонии и 
внезапные контрапункты. Мо-
жет, поэтому в нашей стране  
он был почитаем скорее гурма-
нами. И вряд ли вы вспомните 
хоть один хит Заппы. Зато на 
концертах этого худого и уса-
того, черноволосого гитариста, 
со стороны больше похожего  
на оккультного мага, всегда ца-
рил дух эксперимента, эпата-
жа, куража, поиска новых му-
зыкальных форм.

Благо именно Заппа, достой-
ный сын своего папы — сици-
лийского физика, во многом и 
изобрел синтетический стиль 
фьюжн, и свою систему записи 
партитуры в нотной грамоте, 
от которой симфонические му-
зыканты приходили в ужас, но 
затем разучивали и охотно по-
дыгрывали Фрэнку на гастро-
лях. Да и эпоха увлечения роке-
ров синтезаторами начиналась 
в 70-е именно с него.

Вот и фильм «Заппа» об этом 
экстраординарном музыканте 
получился такой же, с массой 
контрапунктов. То выступление 
1991 года в Праге, ставшее для 
Заппы последним, то его кадры 
на сцене с Джоном Ленноном, то 
с разными инкарнациями сво-
ей группы (хотя сам Заппа гово-
рил в интервью, что достойных 
его аккомпаниаторов не суще-
ствует). А еще появляются The 
Beatles, Ларри Кинг, Дэвид Боуи. 
И четверо детей артиста, и его 
жена Гейл, открывшая режиссе-
ру Алексу Уинтеру архив Заппы, 
где оказалось еще много неи-
зданных записей. Некоторые из 
них звучат в этом фильме.

В итоге документальный 
фильм получился стремитель-
ным, в духе музыканта — с оби-
лием эмоциональных коротких 
планов и щедрый на музыку. 
В общей сложности в «Заппе» 
за два часа прозвучали 90 тре-
ков, фрагментами. Да, режис-
сер не объяснил, отчего Заппа 
стал сочинять ни на кого не по-
хожую музыку. Зато Уинтер со-
здал его яркий и эмоциональ-
ный портрет на фоне бурной 
эпохи. Что тоже уже немало.  

Фрэнк Заппа изобрел синтетиче-
ский стиль фьюжн и свою систему 
записи нот.

Свою смерть бывший боевой офицер Николай Гумилев 
встретил с выдержкой и достоинством.

Взор мой прямо 
упал на фамилию 
Гумилева…
А ниже: приговор 
исполнен…

А К Ц Е Н Т

Если такой сценарий попадает в руки 
мастеров уровня Де Ниро, Ли Джонса 
или Фримена, будет не фильм, а упоение
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Между тем

С 20 по 22 августа в Бежецке Тверской области прошел 

традиционный 15-й Гумилевский фестиваль, в этом году по-

священный 100-летию со дня гибели поэта. В рамках фе-

стиваля состоялась конференция «100 лет со дня гибели 

Гумилева. Жизнь после смерти».В
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— Трейлер на сайте
rg.ru/art/1992732
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АКЦЕНТ Анна Кузнецова: 
Кто и как должен сделать 
детство безопасным?

Опасный 
маршрут

Татьяна Владыкина

Современный мир, такой удобный и комфортный для 
взрослого, оказался небезопасным для ребенка. Дети 
падают из окон, калечатся на заброшенных стройках, 
гибнут в ДТП и от суицидов, страдают от школьной 
травли, попадают в руки реальных и виртуальных пре-
ступников. Главной причиной всех этих опасностей мо-
жет оказаться бесконтрольное свободное время. Чем 
меньше заняты дети, тем больше вероятность трагедий. 
К такому неутешительному выводу пришли в институте 
уполномоченного по правам ребенка. Кто и как должен 
сделать детство безопасным? На эти и другие вопросы 
искали ответы региональные детские правозащитники 
вместе с Анной Кузнецовой, омбудсменом России. 

На XVII Всероссийском съезде уполномоченных 
по правам ребенка Анна Кузнецова обратила внима-
ние на три главных угрозы, которые приводят к гибели 
детей: действия преступников (50,2% случаев), ДТП 
(16,9%) и суициды 
(12,2%).

— Исходя из этих 
тревожных дан-
ных, мы видим, что 
ситуация в сфере 
детской безопасно-
сти сегодня иная, 
чем несколько лет 
назад, — отметила 
Кузнецова. — Зада-
ча обеспечения безопасности детей — забота не только 
правоохранительных ведомств, но и всех нас, кто уча-
ствует в жизни детей — а это порядка 20 ведомств. 

За последнее десятилетие детское население на-
шей страны достигло исторического максимума: из 
146 миллионов россиян 30 миллионов — дети. Но за-
думаться о детской безопасности нужно не только по-
этому. По мнению детского омбудсмена, детская без-
опасность — основа защиты прав ребенка в любой сфе-
ре деятельности. «Без нее все остальные права теряют 
смысл», — отмечает Кузнецова.

Проблемой безопасности детства институт детско-
го омбудсмена занимается не первый год. По инициати-
ве детского омбудсмена с 2020 года МВД России ведет 
ведомственную статистику случаев выпадения детей 
из окон. Минстрой России изменил строительные нор-
мы и правила — теперь в новостройках окна должны в 
обязательном порядке оборудоваться блокираторами. 
В июле 2021 года утвержден новый ГОСТ на оконные 
блоки и конструкции. Он вступит в силу осенью и по-
дразумевает установку детского замка безопасности. 
В прошлом году детскими правозащитниками и волон-
терами было проверено около 754 тысяч объектов дет-
ской инфраструктуры: более ста тысяч детских и спор-
тивных, школьных площадок, парки, скверы, места для 
купания. Заброшенный недострой активисты тоже не 
обошли стороной. Многие объекты участники акции 
«Безопасное детство» приводили в порядок своими ру-
ками. По мнению Анны Кузнецовой, обезопасить детей 
поможет комплексный подход. Например, чтобы каче-
ственно организовать занятость и досуг ребенка, нуж-
но строить круглогодичные лагеря и дома отдыха для 
детей, искать способы 100-процентной занятости де-
тей во время школьных каникул.  

СОБЫТИЕ Под Новосибирском стартовало строительство 
суперсовременного синхротрона четвертого поколения

СКИФ из будущего

Наталья Решетникова, 
«Российская газета», 
Новосибирск

П
од Новосибирском 
началось строи-
тельство Сибир-
ского кольцевого 
источника фотонов. 
Установка мегасай-
нс мирового уров-
ня привлечет в Си-
бирь ученых из раз-

ных стран мира. Значение таких 
объектов для российской нау-
ки и экономики обсуждали эк-
сперты на международном на-
учно-технологическом форуме 
«Технопром». 

Как рассказал министр на-
уки и высшего образования 
РФ Валерий Фальков, Центр 
коллективного пользования 
СКИФ будет включать не толь-
ко ускорительный комплекс — 

синхротрон четвертого поко-
ления, но и эксперименталь-
ные станции, и 30 новых лабо-
раторий мирового уровня, в 
том числе для исследований в 
области биотехнологий и виру-
сологии. Расшифровка струк-
туры биополимеров, функци-
онирование живых организ-
мов, передача наследственной 
информации, поведение ви-
русов, механизм действия ле-
карственных препаратов, со-

здание новых материалов и 
многое другое — все это будут 
делать на СКИФе. По мнению 
ученых, создание в стране цен-
тров такого уровня — фактор 
технологической независимо-
сти России, которая, как и дру-
гие страны, нуждается в совре-
менных исследованиях мате-
рии с помощью синхротронов, 
но пока располагает только 
установками первого поколе-
ния. Кстати, во всем мире сей-

час только один синхротрон 
четвертого поколения — в Шве-
ции, и российский вполне мо-
жет стать вторым. 

СКИФ разместится на пло-
щади 30 гектаров в наукогра-
де Кольцово. Его создание пла-
нируется завершить к концу 
2023 года, а еще через год уче-
ные смогут приступить к науч-
ным исследованиям. Ориенти-
ровочная стоимость объекта 
более 37 миллиардов рублей. 
Здесь планируется создать да-
тахаб и суперкомпьютерные 
мощности для моделирова-
ния и выполнения расчетов. В 
дальнейшем они могут быть 
доступны широкому кругу ис-
следователей.

— СКИФ станет «интеллек-
туальным магнитом» не только 
для ученых нашей страны, но и 
для всего мирового сообщества. 
И принесет новые открытия, — 

сказал в Новосибирске заме-
ститель председателя прави-
тельства России Дмитрий Чер-
нышенко.

Кстати, исследования на 
синхротроне носят, как прави-
ло, прикладной характер, а не 
теоретический. Именно о со-
здании технологий, полезных 
для всех, и шла речь на фору-
ме «Технопром». Возможно, 
этим и объясняется небывалая 
активность участников фору-
ма — 25 августа, в первый день 
его работы, в дискуссиях, по 
самым скромным подсчетам, 
приняли участие порядка 50 
тысяч человек из 20 стран. Это 
стало возможным благодаря 
тому, что форум впервые про-
ходит в гибридном формате он-
лайн и офлайн.  

Пока СКИФ существует в макете, 
но уже в 2024 году в нем будут 
работать ученые.

А К Ц Е Н Т

СКИФ разместится на площади
30 гектаров в наукограде Кольцово.
Его создание планируется завершить 
к концу 2023 года

Чем меньше заня-
ты дети, тем боль-
ше вероятность 
трагедий
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РАКУРС В Подмосковье обновили парк машин 
неотложной помощи 

Здраво руля

ОБРАЗОВАНИЕ В Москве 1 сентября откроются 25 новых школ 
и детсадов

Этажи знаний
Ирина Рыбникова

Б
олее 100 новеньких машин 
неотложной медицинской 
помощи вчера уехали в го-

рода Подмосковья. «Мы ради-
кально усиливаем неотложную 
помощь, чтобы она соответство-
вала самым современным стан-
дартам», — сказал губернатор 
Андрей Воробьев, вручая ключи 
от автомобилей руководителям 
скоропомощных отделений му-
ниципальных больниц. 

Область обновляет автопарк 
«Скорой помощи»несколько 
раз в год и всякий раз губерна-
тор передает ключи лично, что-
бы иметь возможность лишний 
раз поблагодарить медицинских 
работников за их самоотвержен-
ный труд. «В последнее полтора 
года на системе здравоохране-
ния лежит особая ответствен-
ность и нагрузка. Спасибо вам за 
работу и самоотдачу. Пусть эти 
машины приходят на помощь 
людям», — сказал Воробьев.

Машины неотложки отлича-
ются от привычных скорых так 
же, как и сама скорая помощь от-
личается от неотложной. Неот-
ложка приезжает, когда у боль-
ного нет непосредственной уг-
розы для жизни и ему не требу-
ется срочная госпитализация. 
Соответственно, и автомоби-
ли для этой службы закупают-
ся маленькие, без серьезного 

реанимационного оборудова-
ния внутри. На таких машинах 
ездят обычно участковые тера-
певты и педиатры, у которых вот 
уже полтора года почти нет вы-
ходных. 

«Мы реализуем программу 
серьезной модернизации систе-
мы здравоохранения. Закупаем 
машины скорой и неотложной 
помощи, тяжелое медоборудова-
ние», — подчеркнул губернатор. 
В частности, в этом году за счет 
областного бюджета планирует-
ся закупить 438 машин-неотло-
жек. План реализован более чем 
наполовину — 259 автомобилей 
уже вышли на линию. «Это здо-
рово, что теперь можно ездить 
на вызовы на новой машине», — 
радуется Виктория Волошина из 
Солнечногорска. Она единствен-
ная в Солнечногорском округе 
женщина-водитель неотложки и 
говорит, что комфортная совре-
менная машина многое значит. 
Территория округа немалень-

кая, вызовов много, зимой, на-
пример, было больше 40 в день. 
Конечно, долгие часы за рулем 
хочется проводить в современ-
ном автомобиле, оснащенном 
навигатором и климат-контр-
олем. Который, к тому же, очень 
маневрен, что немаловажно в за-
ставленных машинами дворах. 

Андрей Воробьев заверил, что 
оставшиеся 179 автомобилей не-
отложной помощи поступят в 
муниципалитеты к концу октя-
бря. А до конца года власти заку-
пят еще 150 машин для оказания 
экстренной помощи. Это полно-
ценные реанимобили, оснащен-
ные всем необходимым для реа-
нимации оборудованием. В том 
числе и аппаратами для непря-
мого массажа сердца последнего 
поколения. Они все реанимаци-
онные действия производят са-
мостоятельно, освобождая руки 
врачам, которые в этот момент 
могут оказать больному допол-
нительную помощь.  

Любовь Проценко

Д
вадцать пять новых школ 
и детских садов откроют 
свои двери в столице пер-

вого сентября. Пандемия, к сча-
стью, ослабила наступление, 
и дети вместе с учителями уже 
через несколько дней сами смо-
гут оценить новостройки. Вчера 
же новое здание школы № 2117 
в Щербинке осмотрел мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. 

«Всего за год построено око-
ло 40 объектов образования — 
школ и детских садов, — расска-
зал на встрече с учителями мэр. 
— Обеспеченность в городе не-
плохая, но есть районы, где су-
ществует дефицит мест и в дет-
садах, и в школах. Это относит-
ся и к Щербинке, население ко-
торой растет». 

Накануне на заседании го-
родского педагогического со-
вета Собянин поручил дирек-
торам столичных школ прове-
сти ревизию учебных корпусов 
с тем, чтобы сформировать го-
родскую программу модерни-
зации тех из них, что были по-
строены 40—50 лет назад и сей-
час устарели и морально, и фи-
зически. Именно так город об-
новляет сейчас поликлиники 
постройки 60-х годов прошло-
го века, поднимая их на совре-
менный московский стандарт. 
Но здание школы в Щербинке, 
на месте которого выросла че-
тырехэтажная новостройка, ре-
конструкции не подлежало — ее 
проще было снести и построить 
другое, что и было сделано. И 
теперь вместо старых классов 
школы маленького подмосков-
ного городка, построенной в 
1951 году, когда Щербинка еще 
не была Новой Москвой, учени-
ки придут в современные учеб-
ные кабинеты по естественным 
наукам, совмещенным с зоной 
практикума по физике, химии 
и биологии. Кабинет IT-техно-
логий сделан, что называется, 
на вырост — его легко при необ-
ходимости превратить в IT-по-
лигон. В библиотеке-медиатеке 
+ученики получат возможность 
работать с электронными кни-
гами, выполнять домашние за-

дания, готовиться к диагности-
ческим работам. А еще имеются 
два прекрасных спортзала, ак-
товый зал с эстрадой, трансфор-
мируемой системой кресел как 
в крупных столичных театрах 
и современным мультимедий-
ным оборудованием. Медицин-
ский блок и столовая помогут 
учителям следить за здоровьем 
детей и организовать для них 
правильное питание. Есть здесь 
чем занять и свободное время 
ребят: шахматный кружок, изо-
студия, отлично обустроенная 
зона релаксации…

В школьном дворе устано-
вили спортивные тренажеры и 
площадка для волейбола, фут-
бола и баскетбола. Высажены 
кустарники, газоны и цветни-

ки. И здание, и школьный двор 
приспособлены для детей с ог-
раниченными возможностями. 
На входе установлены подъем-
ники, есть удобные лифты,  в 
школьных коридорах размеще-
ны информационные стенды 
для слабовидящих.

Что еще важно? Щербинка — 
район, где строится много ново-
го жилья и жить сюда приезжа-
ют чаще всего молодые семьи с 
детьми. До новой школы от но-
вых домов — рукой подать, что, 
конечно же, очень удобно  всем 
местным новоселам.

Мэр напомнил, что в 110 
районах столицы принято так-
же решение о снижении возра-
ста приема в детсады — теперь 
туда можно отдать малыша не 

в два года четыре месяца, как 
было раньше, а в два года два 
месяца. Для того чтобы это ста-
ло возможно и в Щербинке, го-
род будет еще больше строить 
новых образовательных учре-
ждений — и школ, и детсадов. 
«Надо добиться, чтобы везде — 
и в Щербинке, и в других остав-
шихся районах, была такая до-
ступность, — сказал Собянин. — 
Мы будем над этим работать». 
Напомню, всего начиная с 2011 
года в Москве построено 433 
здания образовательных уч-
реждений: 316 детских садов и 
117 школ. 263 из них построены 
на средства бюджета, 170 — за 
счет инвесторов. В планах сто-
лицы на 2021—2023 годы — стро-
ительство более 90 новых зда-
ний школ и детсадов на бюджет-
ные деньги и примерно столько 
же на частные инвестиции.  

Власти Подмосковья усиливают неотложную помощь, чтобы она соответствовала современным стандартам.

А К Ц Е Н Т

На таких машинах ездят обычно 
участковые терапевты и педиатры, 
у которых вот уже полтора года 
почти нет выходных

РЕШЕНИЕ 

Вице-премьер 
открыл 
дорожную 
развязку 
в Ульяновске 

СОЕДИНЯЯ 
БЕРЕГА
Алексей Юхтанов, 
«Российская газета», 
Ульяновск

Во время своей рабочей поезд-
ки в Ульяновск заместитель 
председателя правительства 
России Марат Хуснуллин от-
крыл памятник строителям 
Президентского моста через 
Волгу и левобережную дорож-
ную развязку этого же мосто-
вого перехода.

Президентский мост в Уль-
яновске был построен в 2009 
году, соединив право- и левобе-
режную части города. Длина са-
мого моста превышает 5,8 тыс. 
метров, мостового перехода — 
12,9 тыс. метров. До строитель-
ства Керченского моста Пре-
зидентский считался самым 
длинным в Европе.

Однако без полноценных до-
рожных развязок мостовой пе-
реход не мог быть задействован 
в полной мере для транспор-
тных нужд города. Правобереж-
ную развязку запустили в 2011 
году, теперь очередь дошла до 
левого берега. 

— В прошлом году мы увели-
чили объем финансирования 
нацпроекта «Безопасные и ка-
чественные дороги» и постро-
или в стране дорог на 8 процен-
тов больше, что дало возмож-
ность ускоренно профинанси-
ровать и эту развязку, которую 
жители Заволжского района 
Ульяновска ждали много лет, — 
отметил Марат Хуснуллин.

Кроме того, вице-премьер 
сообщил, что до конца декабря 
должен быть принят закон о но-
вой программе расселения ава-
рийного жилья, признанного 
таковым после 2017 года. 

— Мы планируем внести за-
конопроект на первое рабочее 
заседание Госдумы, — сказал он.

Напомним, президент Рос-
сии Владимир Путин во втор-
ник предложил запустить но-
вую программу, согласно ко-
торой будет расселено жилье, 
признанное аварийным на 1 ян-
варя 2021 года. На эти цели он 
предложил направить 45 мил-
лиардов рублей.  

Сергей Собянин: Всего за год 
построено около 40 объектов обра-
зования — школ и детских садов.
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ЧП Началась 
проверка 
авиакомпании 
после 
крушения 
вертолета

ЗАКРЫТОЕ 
НЕБО
Дина Непомнящая, 
«Российская газета», 
Камчатский край

Проверку авиакомпании «Ви-
тязь-Аэро», которой принадле-
жал вертолет Ми-8, рухнувший 
в Курильское озеро, начала ко-
миссия Росавиации под руко-
водством заместителя руково-
дителя Олега Сторчевого.

Эксперты собираются доско-
нально разобраться в том, были 
ли приняты все необходимые 
меры, чтобы избежать трагедии.

— По итогам работы комис-
сии будут сделаны выводы о воз-
можных сроках возобновления 
перелетов, — рассказал губерна-
тор региона Владимир Солодов, 
отметив, что важно как можно 
быстрее стабилизировать авиа-
сообщение на Камчатке, однако 
в то же время безопасность лю-
дей остается на первом месте.

Напомним, что авиаката-
строфа с Ми-8 произошла 12 
августа. На борту вертолета на-
ходились 13 пассажиров и три 
члена экипажа. Благодаря тому, 
что на место быстро прибыли 
сотрудники Кроноцкого запо-
ведника, удалось спасти восемь 
человек. Они получили тяжелые 
травмы и были срочно доставле-
ны в реанимацию краевой боль-
ницы. 

Еще семь пассажиров и ко-
мандир экипажа погибли. Чтобы 
достать со дна озера их тела, по-
надобились глубоководные ап-
параты минобороны и помощь 
водолазов Главного управления 
МЧС России по Камчатскому 
краю.

Само воздушное судно об-
наружили на расстоянии около 
500 метров от берега на глубине 
120 метров. Утечки топлива не 
было. Вертолет не смогли под-
нять до сих пор. Чтобы сделать 
это, планируют привлечь воен-
ных и соорудить понтонные кон-
струкции.  

А К Ц Е Н Т

Компьютерный кабинет 
при необходимости легко превратить 
в IT-полигон

— Фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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МЕЖСЕЗОНЬЕ В «ПСЖ»
заявили, что не будут
мешать Мбаппе уйти 
из клуба

Услышали
бомбардира

Сергей Литвинов

Нападающий «ПСЖ» Килиан Мбаппе намерен поки-
нуть команду до конца летнего трансферного окна. Об 
этом в интервью телеканалу RMC заявил спортивный 
директор французского клуба Леонардо. 

Мбаппе в последнее время и не скрывал, что хочет 
сменить обстановку. Единственный вопрос — сумма 
сделки. Основным претендентом на игрока являет-
ся «Реал». К слову, Килиан с детства болеет именно за 
«сливочных», а его кумиром в юности был Криштиану 
Роналду. Так вот, испанский суперклуб готов выложить 
за Мбаппе 160 миллионов евро, однако эти цифры ка-
тегорически не устраивают «ПСЖ». При этом парижа-
не готовы отпустить футболиста, но на своих условиях.

— Да, предложение «Реала» было отклонено, хотя 
мы никого не сдерживаем. Если кто-то захочет уйти и 
наши требования будут выполнены, вот только тогда 
и оценим ситуацию. Этим летом «ПСЖ» создал меч-
ту и не собирается никому дать ее разрушить. Нам не 
нравится, как действует клуб из Мадрида. Никто и не 
скрывает, что Мбаппе хочет уйти. Это очевидно, одна-
ко мы не можем в последнюю неделю трансферного 
окна внезапно менять наши планы, — признался Лео-
нардо. 

Остается напомнить, что Мбаппе перешел в «ПСЖ» 
из «Монако» летом 2017 года за 160 миллионов 
евро.  

ФУТБОЛ В Премьер-лиге
состоятся два суперматча

Гранд-тур

Артур Нанян

Сегодня и в пятницу в российской Премьер-лиге состо-
ятся матчи шестого тура. Главными событиями станут 
игры фаворитов соревнований — «Зенита» с ЦСКА и 
столичных «Динамо» с «Локомотивом». 

Безусловно, особняком стоит встреча в Санкт-Пе-
тербурге, где действующий чемпион страны примет 
одну из самых загадочных команд первенства. Армей-
цы на старте сезона крайне нестабильны: они могут 
показать яркий футбол, вести в счете, но затем усту-
пить сопернику. Каков потенциал «красно-синих» и за 
что они будут бороться при Алексее Березуцком, ска-
зать сложно. 

Матч с «Зенитом» в этом смысле представляется 
неким экзаменом для ЦСКА. Поражение может здоро-
во ударить по амбициям москвичей, особенно перед 
предстоящей двухнедельной паузой из-за игр нацио-
нальных сборных. К слову, питерский клуб — самый не-
удобный соперник для армейцев за последние несколь-
ко лет. В предыдущих пяти противостояниях  четыре-
жды побеждали зенитовцы, еще один поединок завер-
шился вничью.

Что касается питерцев, то они в последних двух ту-
рах набрали лишь два очка. Причем в обоих случаях — с 
«Локомотивом» (1:1) и «Уфой» (1:1) — команда Сергея 
Семака вела в счете, но во многом из-за собственных 
ошибок упускала преимущество.

Из-за осечек питерской команды в единоличные ли-
деры вышло «Динамо». «Бело-голубые» выдали луч-
ший старт сезона за 18 лет и заслуженно опережают 
всех своих конкурентов. Болельщики столичного клу-
ба уже сейчас задаются вопросом — а реально ли заво-
евать первое чемпионство с 1976 года? Узнаем в конце 
сезона.   

ЭКСКЛЮЗИВ Самый ценный игрок прошлого сезона КХЛ Вадим 
Шипачев об экспертах, звездных партнерах и любви к хоккею

Капитан «Динамо»

Тем временем

В четверг вечером в Стамбуле состоится жеребьевка груп-

пового этапа Лиги чемпионов. Россию в турнире предста-

вит питерский «Зенит». Перед началом мероприятия все 

32 клуба-участника будут распределены по четырем корзи-

нам: в первую попадут победители Лиги чемпионов («Чел-

си») и Лиги Европы («Вильярреал»), а также чемпионы топ-

6 ассоциаций рейтинга УЕФА («Манчестер Сити», «Бава-

рия», «Атлетико», «Лилль», «Интер» и «Спортинг»). При 

жребии «Зенит» окажется в третьей корзине вместе с не-

мецким «Лейпцигом», португальским «Порту», «Аяксом» из 

Нидерландов и итальянской «Аталантой». Соответственно, 

с этими коллективами питерцы в группе точно не встретят-

ся. Добавим, что жеребьевка начнется в 19.00 по Москве и 

будет показана в прямом эфире телеканалом «Матч ТВ».

После двух ничьих подряд «Зенит» сыграет на своем поле 
с ЦСКА, который отстает от питерцев лишь на два очка.

ПАРАЛИМПИАДА 

В первый день 
соревнований 
в Токио наши 
атлеты взяли 
три «золота»

СИЛЬНЫЕ 
ДУХОМ
Илья Трисвятский

Российские атлеты с ограни-
ченными физическими воз-
можностями в первый соревно-
вательный день Паралимпиа-
ды в японском Токио выиграли 
три «золота», «серебро» и две 
«бронзы». 

Все три победы одержаны 
пловцами. Счет нашим золо-
тым наградам открыла Валерия 
Шабалина, которая быстрее 
всех соперниц преодолела ди-
станцию 100 метров баттер-
фляем в классе S14. Причем 
Шабалина установила новый 
мировой рекорд в этой катего-
рии. Результат чемпионки — 1 
мин. 03,59 сек.

Быстрейшими на своих ди-
станциях в различных классах 
стали россияне Роман Жданов 
(50 м баттерфляем) и Анаста-
сия Гонтарь (50 м вольным сти-
лем). «Серебро» у Андрея Ни-
колаева(100 м вольным сти-
лем). Бронзовые медали завое-
вали Владимир Даниленко (100 
м на спине) и Дарья Пикалова 
(100 м баттерфляем).

Благодаря результатам 
пловцов сборная России после 
первого дня Паралимпиады за-
нимает третье место в неофи-
циальном зачете. Впереди Ав-
стралия (шесть золотых наград, 
одна серебряная, три бронзо-
вые) и Китай (5 + 1+ 2).

Начались предваритель-
ные соревнования по голболу. 
Это командный вид спорта для 
спортсменов с нарушением 
зрения. Женская сборная Рос-
сии  победила канадок (5:1). 
Всего вчера разыграно 24 ком-
плекта наград. 

Раньше всех завершили со-
ревнования мастера велотрека. 
В гонке преследования у жен-
щин на дистанции 3000 м «зо-
лота» добилась представитель-
ница Австралии Пэйдж Греко. 
Она стала первой чемпионкой 
нынешней Паралимпиады.  

БИАТЛОН 
Россиянки 
сохранили 
максимальную 
квоту в Кубке 
мира

ЗАГЛЯНУЛИ
В ЗИМУ
Сергей Литвинов

Наша женская сборная сможет 
задействовать на каждом стар-
те в рамках этапа Кубка мира 
максимально возможное число 
спортсменок, заявил глава Со-
юза биатлонистов России Вик-
тор Майгуров. 

— Как и годом ранее, мы смо-
жем выставлять на старт ка-
ждой гонки шесть девушек, 
— приводит слова Майгурова 
пресс-служба СБР. 

Вопрос о квотах был пред-
метом внутреннего обсужде-
ния между Международным 
союзом биатлонистов (IBU) и 
национальными федерациями 
из-за пандемии коронавируса, 
«которая не могла не повлиять 
негативно на подготовку и ре-
зультаты всех стран, не только 
России».

— В конце концов исполком 
IBU решил рассчитать квоты не 
по итогам выступлений одного 
предыдущего сезона, как обыч-
но, а суммарно по сумме двух 
последних сезонов, — отметил 
Майгуров. 

Кубок мира в сезоне 2021/22 
пройдет с 27 ноября по 20 мар-
та. С 5 по 19 февраля пройдут 
олимпийские соревнования по 
биатлону в рамках Игр-2022 в 
Пекине. Их результаты также 
войдут в зачет Кубка мира.  

Валерия Шабалина открыла 
счет нашим высшим наградам
на Паралимпиаде.

Илья Соболев

В
чера на столичной 
арене «Мегаспорт» 
стартовал традици-
онный предсезон-
ный турнир Кубок 
мэра Москвы. Среди 
его участников — два 
клуба, не скрываю-
щие своих амбиций 

на предстоящий сезон, — ЦСКА 
и «Динамо».

Но если армейцы свой потен-
циал из года в год так или иначе 
реализовывают, то «бело-голу-
бым» это пока только предстоит 
сделать. Благо состав «Динамо» 
ставить высокие цели позволя-
ет. Клуб прилично укрепился в 
межсезонье, но, что важнее, со-
хранил своего капитана, по сов-
местительству лучшего бом-
бардира и самого ценного игро-
ка прошлого сезона Вадима Ши-
пачева.

В эксклюзивном интервью 
«РГ» Вадим рассказал о том, 
как «Динамо» готовится к ново-
му сезону, о своем отношении к  
статусу главной звезды Конти-
нентальной хоккейной лиги и о 
том, какому эксперту он дове-
ряет больше всего.

..А хочется шоколадку
Вадим, удалось ли этим ле-
том перезагрузиться после не-
однозначного прошлого сезона?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Лето провел не-
плохо. Отпуск растянулся на 
два месяца, залечил поврежде-
ния. В то же время подготовил-
ся к новому сезону: тренер нам 
рассылал расписание трениро-
вок, чтобы мы, например, под-
готовились к бегу. Если огляды-
ваться назад, могу сказать, что 
подошел к предсезонке в непло-
хом состоянии. Все то тяжелое, 
что мы делали, все выполнил, 
собой доволен. 

Как для себя оцениваете тот 
игровой год? Да, «Динамо» 
вылетело в четвертьфинале 
плей-офф, но вы взяли самые 
престижные индивидуальные 
награды…

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Ну а какая может 
быть оценка. Все оценивают ко-
мандный результат. Ты можешь 
выиграть сколько угодно ин-
дивидуальных призов, но если 
твоя команда вылетает уже во 
втором раунде плей-офф — это 
отрицательный результат. По-
нятно, что все расстроены, ко-
манда хотела большего. А так — 
второй раунд, 1-4 в серии с Пи-
тером это никуда не годится. 
Надо было, видимо, лучше гото-
виться к плей-офф и психологи-
чески, и эмоционально. Да и по 
игре: если не забиваешь свои 
моменты, то рано или поздно 
забьют тебе. Говорили об этом 
с ребятами, тем более многие с 
того сезона остались. Основная 
мысль, которая была озвучена: 
в этом сезоне в плей-офф хоккей 
будет другой.

Вы сами признавались, что 
очень хотели сыграть на чем-
пионате мира. В итоге вы 
туда не поехали из-за трав-
мы. Это стало тяжелым 
ударом?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Думаю, любой 
нормальный спортсмен хочет 
играть за сборную своей стра-
ны. Причем на любом турнире, 
будь то Евротур или чемпионат 
мира и тем более Олимпиада. 
Это такие турниры, на которые 
любой хоккеист хочет съездить 
и попытаться помочь нацио-
нальной команде. Естественно, 
когда ты не попадаешь на них по 
каким-то причинам, ты, как иг-
рок, расстраиваешься. Конечно, 
желаешь удачи парням, но то, 
что сам им помочь не можешь, 
очень расстраивает.

Титулы лучшего бомбардира 
и самого ценного игрока «регу-
лярки» все же как-то скраси-
ли сезон?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Было приятно, ко-
нечно. У меня и дома этим при-
зам порадовались и дети, и ро-
дители. Но еще приятней, когда 
ты привозишь Кубок Гагарина 
или Кубок мира. А это — сладкая 
конфетка, но хотелось бы съесть 
шоколадку.

Вы рассказывали, что свои 
призы отдаете детям — 
пусть играют. Как им объя-
сняете, что это за штуки?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Старшей дочке 
уже восемь лет: в принципе, она 
ходит на все домашние матчи. 
Младшей будет шесть, она тоже 
понимает, что папа спортсмен, 
который и в сборной играет. 
Они уже осознают, что нужно 
очень постараться, чтобы полу-
чить такое признание. Сейчас 
сынишка растет, надеюсь, дев-
чонки ему расскажут, что папа 
у нас хоккеист.

Картошку сажать 
не собираюсь

Вернемся к предсезонке. В нее 
вы вошли с новым тренером 

Алексеем Кудашовым. С ним 
проще, чем с вашим предыду-
щим тренером Владимиром 
Крикуновым с его легендарны-
ми баллонами?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Не вам первому 
говорю, но у каждого тренера, с 
которым я работал, будь то Кри-
кунов, Кудашов или Знарок — у 
всех них очень тяжело на сбо-
рах. Все пытаются заложить 
базу, которая нам даст возмож-
ность играть лучше на протя-
жении определенного отрезка. 
Когда тренер дает задание, он 

примерно понимает, сколько 
на этой базе мы продержимся? 
в какой момент нас отпустит, и 
мы выйдем на пик своей формы. 
И все пытаются вывести на пик 
к первым играм, то есть к сен-
тябрю. Если вернуться к этим 
сборам, они были тяжелые, мы 
много бегали, увеличилась ин-
тенсивность. Тяжко было. Но 
все ребята молодцы, выдержа-
ли. Теперь пытаемся найти свою 
игру.

Кстати, об игре. В какой хок-
кей хочет играть «Динамо»?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Планируем иг-
рать в быстрый, агрессивный 
хоккей. В то же время понима-
ем, что иногда нужно будет и по 
счету сыграть. У каждого есть 
свои обязанности в средней 
зоне, в зоне атаки. Очевидно, 
что для такого активного хок-
кея надо много тренироваться, 
чтобы было много сил. Этим и 
занимаемся.

Едва ли не самое громкое при-
обретение «Динамо» — Вячес-
лав Войнов. Но он год не играл. 
Это чувствовалось?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Он пришел голод-
ный до хоккея. Да, год не играл 
человек. Мы с ним созванива-
лись. Соскучился, у него много 
эмоций было. Он здорово себя 
показывает. И в расстановке 5 
на 4 и в меньшинстве. В какой 

бы команде Войнов ни играл, он 
всегда проводит много времени 
на льду. Так же и у нас. Думаю, 
для «Динамо» это очень боль-
шая помощь.

В этом сезоне у вас опять но-
вые партнеры по тройке. Не 
устали от постоянной те-
кучки?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Да меня с кем по-
ставили, с тем стараюсь найти 
общий язык. Мне без разницы. 
Сейчас у меня хорошая тройка, 
в том году была классная трой-

ка. В позапрошлом году. Каждый 
год у меня отличная тройка, и я 
этому очень рад. Если меняются 
тройки, это всегда новый опыт, 
новые отношения, новое вза-
имопонимание. Это жизнь. Ну 
играли бы мы одним звеном де-
сять лет, была бы рутина. Мо-
жет, нам от этого и было бы кай-
фово, потому что не надо было 
бы договариваться, кто что де-
лает, но такое в российском хок-
кее сейчас маловероятно. Со-
ставы меняются, а хоккей оста-
ется. Рад тому, что есть.

Партнеры, специалисты ча-
сто говорят о вас с пристав-
кой супер: супермозг, супер-
капитан, суперфорвард. А вы 
кого из тех, с кем играли, мо-
гли бы назвать супер?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Много таких хок-
кеистов. Да вот у нас в команде 
есть хоккеист, который реаль-
но — суперталантище. Санька 
Еременко. Ему 41 год, взрослый 
дядька, а он приходит, трениру-
ется, ходит по раздевалке, под-
сказывает всем, что как лучше 
сделать. Если его спросишь,  он 
всегда тебе поможет. Вот это по-
настоящему суперчеловек, ле-
генда. А так, со многими кру-
тыми ребятами поиграл. Илю-
ха Ковальчук, Пашка Дацюк, 
Панара. На самом деле многое 
еще от человеческих качеств 
зависит, как человек себя ведет 

вне хоккея. Да, на льду он может 
быть профессиональным пар-
нем, а в быту — гнилым. Хорошо, 
что я с такими не сталкивался.

В свои 34 года чувствуете себя 
ветераном?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Когда смотришь 
на состав команды и понима-
ешь, что старше меня  только 
Ерема… Понимаешь, что стар-
шеньким становишься. Дашь 
себе слабинку — придут моло-
дые ребята и съедят с потроха-
ми. Поедешь на дачу картошку 
сажать. Я пока этим заниматься 
не хочу. Хочу  играть в хоккей, 
мне это очень нравится.

Главный эксперт — дочка
Известный в недавнем прош-
лом хоккеист Максим Су-
шинский тут как-то сказал, 
что закончил Мозякин, дума-
ет о завершении карьеры Да-
цюк. Теперь в КХЛ только и 
остается, что смотреть на 
Шипачева…

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Максим, наверное, 
имел в виду, что такие звезды, 
как Дацюк, Мозяка, украшали 
КХЛ. Когда Паша приезжал, на-
род приходил даже просто на 
его разминку посмотреть, пото-
му что это  реально легенда. То 
же самое Серега: в любой город 
приедешь, там спрашивают: а 
Мозякин сегодня играет, Мозя-
кин будет? Это такие люди, кото-
рые реально многое сделали для 
нашего хоккея. Печально, что 
они заканчивают. В то же время 
сейчас молодежь должна про-
грессировать. Если парни не уе-
дут в НХЛ, будут радовать рос-
сийских болельщиков.

Когда Мозякин объявил об ухо-
де, вы написали «Давай на 
ТВ». Прозвучало это как лег-
кий троллинг: Мозякин же 
никогда не любил с прессой об-
щаться…

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Может, это он, 
когда играл в хоккей, не хотел 
общаться. Может, к играм гото-
вился по-особенному. Может, 
сейчас захочет пообщаться. На-
учит полстраны, как в хоккей 
играть. С его головой очень мно-
го можно дать хоккеистам.

Есть эксперты, к мнению ко-
торых прислушиваетесь?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: У меня главный 
эксперт — дочка. Если я здорово 
сыграл, она говорит: папа — ты 
в порядке. Если плохо, она гово-
рит: пап, не расстраивайся, ты 
все равно хороший. Поэтому я 
только дочку и слушаю.

Вернемся к КХЛ. Уже пони-
маете, какие команды будут 
вашими основными конку-
рентами?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Главным конку-
рентом «Динамо» будем мы 
сами. Если будем делать то, что 
умеем, правильно готовиться 
к играм, понимать, что можем 
добиться большего, чем вый-
ти в четвертьфинал, то нам бу-
дет без разницы с кем играть. 
Есть Казань, СКА, ЦСКА, та же 
«Магнитка». Мы с ними непло-
хо играли в «регулярке», а как 
вышли в плей-офф, то опросто-
волосились. Тут главное — пси-
хология. В течение сезона бу-
дем подводиться к тому, что ка-
ждую игру мы должны выигры-
вать, и все должны нас бояться. 
С такой психологией нам будет 
полегче.

Но примерную расстановку 
сил в лиге представляете?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: А как предста-
вить? Мы со многими коман-
дами еще не играли. Взять те 
же предсезонные игры. Кто-то 
ставит молодых, кто-то на ре-
бят постарше. Одни под нагруз-
ками, другие — нет. Первый ме-
сяц «регулярки» покажет при-
мерную расстановку сил. А сей-
час идут товарищеские игры, 
все работают над нюансами. 
Трудно кого-то выделить. Мож-
но предсезонный турнир выиг-
рать, а в сезоне провалиться. И 
тебе скажут: «красавец» зато 
кубок полесья взял.

Прошлый сезон КХЛ прошел с 
жестким потолком зарплат. 
Изнутри какой-то эффект 
вы уже почувствовали?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: В сезоне вроде 
было ощущение, что все плот-
но, близко. Но на Западе в фи-
нале снова играли СКА и ЦСКА. 
Как и в предыдущие три года 
кряду. Вот Ярик («Локомотив» 
Ярославль. — «РГ») в седьмом 
матче был близок, чтобы прой-
ти ЦСКА. Вот прошел бы, мож-
но было бы сказать, что пото-
лок заработал прямо здорово. А 
пока нужно еще год-два, чтобы 
все подрассосалось, лига раз-
бавилась. В принципе, уже сей-
час есть семь-восемь равных по 
силе команд и на Западе, и на 
Востоке. Посмотрим, что даст 
новый сезон.

Олимпийские игры смотре-
ли? Может, за какими-то 
спортсменами следили осо-
бенно?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: У нас тренировки 
с утра были, мы крутили велик, 
заодно трансляции смотрели. 
Помню, финал волейбольный 
смотрели. Очень обидно было. 
За девчонку в художественной 
гимнастике очень переживали.  
Но она молодец, хорошо дер-
жится. Надеюсь, следующую 
Олимпиаду выиграет и все ей 
воздастся.

Сейчас решается, приедет ли 
НХЛ на Олимпиаду в Пекин 
или нет. Ваше к этому отно-
шение? И можно ли сказать, 
что попадание на Олимпий-
ские игры это сейчас ваша 
главная мечта?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Так далеко пока не 
заглядываю. А там, как люди на-
верху решат, так  будет. НХЛ по-
едет — это один состав. Не будет 
НХЛ — другой состав. Моя зада-
ча — помогать «Динамо» и радо-
вать болельщиков. Надеюсь, их 
пустят на трибуны, потому что 
они очень соскучились. Хочу 
кайфовать, потому что мне нра-
вится играть в хоккей.  

А К Ц Е Н Т

Вадим Шипачев: Сейчас дашь себе сла-
бинку — придут молодые ребята и съедят 
с потрохами. Поедешь на дачу картошку 
сажать. А я пока хочу играть в хоккей

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 августа, четверг, «Матч ТВ»
20.45. «Зенит» — ЦСКА. Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
16.25. «Уфа» — «Крылья Советов». Прямая трансляция.

18.25. «Спартак» — «Сочи». Прямая трансляция.

20.25. «Ахмат» — «Арсенал». Прямая трансляция.

27 августа, пятница, «Матч ТВ»
19.00. «Динамо» — «Локомотив». Прямая трансляция.

«Матч Премьер»

16.25. «Урал» — «Ростов». Прямая трансляция.

18.25. «Химки» — «Нижний Новгород». Прямая трансляция.

20.25. «Краснодар» — «Рубин». Прямая трансляция.

Вадим Шипачев и сам исправно 
набирает очки, и партнеров 
по звену делает лучше.
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Досье «РГ»

Вадим Шипачев родился 12 марта 

1987 года в Череповце. Профес-

сиональную карьеру начал в 

местной «Северстали» в 2005 

году. В составе питерского СКА 

дважды обладатель Кубка Гагари-

на. Является вторым бомбарди-

ром в истории Континентальной 

хоккейной лиги, уступая лишь за-

вершившему карьеру Сергею Мо-

зякину.  В составе сборной Рос-

сии становился чемпионом мира-

2014 и олимпийским чемпио-

ном-2018.

ЦИФРА

740
ОЧКОВ

набрал Вадим Шипачев за вре-

мя выступлений в Континен-

тальной хоккейной лиге
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Социальная политика
Социальный кодекс

Подготовить и утвердить Социаль-
ный кодекс Российской Федерации. 

Зафиксировать в нем базовые соци-
альные права российских граждан, 
определить принципы и механизмы 
их реализации.

Сделать социальное обеспечение 
граждан страны не подачкой, а глав-
ной обязанностью государства. 

Закрепить адресную социальную 
поддержку нуждающимся гражданам.

Определить — кому, за что и почему 
государство осуществляет социальные 
выплаты, какие меры поддержки, 
кому и на основании чего они положе-
ны, начиная с момента рождения и на 
протяжении всей жизни и заканчивая 
ритуальными услугами.

Провести ревизию существующих 
нормативных правовых актов в обла-
сти социального обеспечения и объе-
динить важнейшие из них в рамках Со-
циального кодекса Российской Феде-
рации. 

Прописать механизмы реализации 
норм Социального кодекса в подзакон-
ных нормативных правовых актах.

Обеспечить реализацию принципов 
социальной политики государства в 
части имущественных выплат гражда-
нам вне зависимости от региона про-
живания. 

Пенсионное обеспечение
Упразднить Пенсионный фонд Рос-

сийской Федерации и его региональ-
ные отделения, 

Рассмотреть вопрос о переходе к 
практике бюджетного финансирова-
ния пенсий, когда пенсионное обеспе-
чение населения включается в расход-
ную часть бюджета. 

Начислять пенсию всем справедли-
во, по труду, независимо от региона 
проживания пенсионера: в любом ре-
гионе страны пенсионер должен полу-
чать такую же минимальную пенсию и 
льготы, как в Москве.

Начислять пенсию за трудовой стаж 
и заслуги перед обществом и государ-
ством, а не за возраст: пенсионный 
возраст как показатель необходимо 
вообще ликвидировать.

Рассчитывать пенсию не от прожи-
точного минимума (физического вы-
живания), а от реальных затрат, необ-
ходимых пенсионеру для полноцен-
ной жизни. 

Трудовая пенсия должна гаранти-
ровать достойную жизнь после выхода 
на пенсию. 

Провести «амнистию трудового 
стажа» для людей, которые не имели 
постоянной работы в 90-е годы в раз-
мере зачета пяти трудовых лет в об-
щий трудовой стаж.

Установить гарантии со стороны го-
сударства по сохранению пенсионных 
накоплений граждан. 

Новые формы  
социальной поддержки

Добиваться решения вопроса о рас-
пределении природной ренты. 

Повысить размер адресных жилищ-
ных субсидий пенсионерам и социаль-
но незащищенным группам граждан и 
снизить для них предельный уровень 
платы за содержание жилого помеще-
ния и коммунальные услуги с 22% до 
10% дохода семей без учета норм про-
живания в соответствующем регионе 
России так, чтобы жилищные субси-
дии рассчитывались по фактической, а 
не по нормативной площади квартир.

Выпустить «социальные продо-
вольственные карты». 

Обеспечить надежную защиту са-
мых уязвимых потребителей — пожи-
лых людей от мошенничества в финан-
совой сфере и преступных посяга-
тельств на их жилье.

Старость, возраст дожития и 
многие другие слова звучат макси-
мально оскорбительно по отношению 
к людям, заслужившим своим трудом 
уважение и почет. 

Искоренить унизительные форму-
лировки, оскорбляющие обществен-
ную нравственность, и навести поря-
док в использовании терминологии по 
отношению к старшему поколению.

Здравоохранение
Признать систему здравоохранения 

в качестве одного из ключевых факто-
ров общественной безопасности госу-
дарства, общества и каждого конкрет-
ного человека. 

Повысить государственные расхо-
ды на здравоохранение — к 2024 году 
до 8% ВВП. 

Ликвидировать кадровый дефицит, 
обеспечить работникам отрасли дос-
тойные зарплаты и нормальный гра-
фик работы. 

Обеспечить граждан страны бес-
платными лекарствам по рецепту вра-
ча.

Обеспечить гражданам доступную 
медицинскую помощь независимо от 
региона проживания, особенно в ма-
лых городах и сельской местности. 

Выделять дополнительное финан-
сирование на повышение качества ме-
дицинского образования и развития 
медицинской науки. 

Вернуться к централизации управ-
ления здравоохранением, восстано-
вить бюджетную модель финансиро-
вания. 

Объединить средства обязательно-
го медицинского страхования (ОМС), 
федерального и региональных бюд-
жетов и устранить частные страховые 
медицинские организации, передав 
их функции государственным органи-
зациям. 

Восстановить финансирование ме-
дицинских организаций по смете. 

Начать немедленную переработку, 
а в случае необходимости и полную от-
мену значительного количества ду-
блирующих, избыточных и недейст-
венных нормативных актов, про-
грамм, методик, зачастую парализую-
щих деятельность современного рос-
сийского здравоохранения.

 Минимизировать отчетность вра-
чей, сосредоточив максимальные 
усилия медперсонала на работе с па-
циентом. 

Помочь медицинскому сообществу 
избавиться от диктата нерадивых чи-
новников, избыточных проверок и 
бесконечного третирования со сторо-
ны силовых ведомств. 

Развитие  гериатрической помощи 
Осуществить комплекс мер по со-

зданию высокоэффективной единой 
системы непрерывной гериатриче-
ской медицинской и социальной по-
мощи людям старшего возраста.

В каждой поликлинике открыть ге-
риатрические кабинеты.

Создавать на базе госпиталей вете-
ранов войн гериатрические центры, а в 
многопрофильных медицинских уч-
реждениях формировать гериатриче-
ские отделения.

Для развития гериатрической ин-
фраструктуры организовать на базе 

медицинских вузов подготовку квали-
фицированных кадров.

Разработать и включить в образо-
вательные стандарты в качестве обя-
зательной дисциплины специального 
курса «Особенности психологии и фи-
зиологии людей старшего и старческо-
го возраста».

Лекарственная политика
Включить в программу ОМС бес-

платное обеспечение лекарствами по 
рецептам для пенсионеров, а в послед-
ствии и всех граждан. Лекарства долж-
ны быть доступны всем, люди не долж-
ны задумываться: тратить на здоровье 
или питание. 

Совершенствование   
системы образования

Обязать государство стать ключе-
вым заказчиком системы образова-
ния.

Выйти из Болонской системы и от-
казаться от ЕГЭ, как единственного 
критерия оценки уровня знаний вы-
пускников школ. 

Восстановить советский опыт, ког-
да оплата профессорско-преподава-
тельского состава вузов как минимум в 
2 раза превышала средние оклады по 
стране.

Информационная грамотность   
старшего поколения

Современные приложения, веб-
сайты и программное обеспечение 
должны создаваться с учетом особен-
ностей их восприятия людьми старше-
го поколения.

Возложить на государство ответст-
венность за обеспечение пенсионеров 
современными средствами коммуни-
кации (гаджетами) и обучение работе 
с ними. 

Добиваться цифровой грамотности 
старшего поколения и учета особенно-
стей пенсионеров в развитии IT-тех-
нологий. 

Государство обязано утвердить и 
реализовать программу по обеспече-
нию надежным и высокоскоростным 
Wi-Fi каждого населенного пункта.

Создание электронного пенсион-
ного фонда, который бы автоматиче-
ски рассчитывал начисления, без нео-
правданных расходов на содержание 
зданий и раздутого персонала нынеш-
него ПФР.

Экономическая политика
Модернизация российской   
промышленной экономики

Разработать программу развития 
российской промышленности с упо-
ром на развитие группы «А» (произ-
водство средств производства) и со-
здать условия для ее реализации.

Отказаться от фискальной полити-
ки и снизить налоговое бремя на нау-
коемкое отечественное производство, 
создающее основу для «прорывного» 
и опережающего развития. 

Изменить существующую кредит-
но-денежную политику в отношении 
отечественных производителей. Пре-
доставить отечественным производи-
телям возможность привлекать необ-
ходимые для развития средства с по-
гашением кредитной ставки за счет 
бюджета. 

Научные подразделения, формиру-
ющие основу для конкурентного преи-
мущества отечественного производст-
ва, должны обеспечиваться необходи-
мыми кредитными ресурсами с нуле-
вой процентной ставкой.

Восстановить, существовавшую ра-
нее кадровую линейку, при которой 
каждый руководитель овладевал базо-
вым набором качеств, начиная с об-
учения в вузе, а далее в ходе прохожде-
ния всех звеньев производственной 
цепочки.

Надежные трудовые   
отношения — основа устойчивого раз-

вития экономики
Дополнить Трудовой кодекс Россий-

ской Федерации отдельной главой — 
«Особенности регулирования труда 
предпенсионеров и лиц пенсионного 
возраста», определяющей правовой ста-
тус лиц «предпенсионного возраста».

Запретить расторжение трудового 
договора по инициативе работодате-
ля, запретить заключение срочных 
трудовых договоров с лицами «пред-
пенсионного возраста».

Предусмотреть для лиц «предпен-
сионого возраста» преимущественное 
право на оставление на работе в случае 
сокращения численности штата.

Увеличить срок обращения в суд по 
трудовым спорам, не связанным с 
увольнением, до одного года (сейчас — 
3 мес.) перераспределить бремя дока-
зывания по делам о признании нео-
формленных отношений трудовыми, 
закрепив презумпцию наличия трудо-
вых отношений при доказанности 
факта выполнения работы.

Внести в Гражданский процессу-
альный кодекс норму о презумпции 
добросовестности работника с возло-
жением бремени доказывания по всем 
основаниям увольнения работника на 
работодателя.

Внести в Гражданский процессу-
альный кодекс норму обязывающие 
суды назначать по ходатайству работ-
ника экспертизу представленных ра-
ботодателем документов, установить 
запрет оказания давления на работни-
ков в связи с осуществлением ими дей-
ствий, направленных на индивидуаль-
ную и коллективную защиту своих 
трудовых прав.

Создавать и развивать систему пре-
доставления работникам бесплатной 
правовой помощи по трудовым спо-
рам, развивать систему внесудебного 
урегулирования трудовых конфлик-
тов, которая бы обеспечивала ста-
бильность трудовых отношений и раз-
гружала государственные органы.

Введение административной ответ-
ственности работодателя за прием на 
работу работника с условиями написа-
ния заявления об увольнении с «от-
крытой датой».

Введение мер, направленных на по-
вышение мотивации работодателей 
принимать на работу и работать с дан-
ными категориями граждан. 

Налоговая политика
Пересмотреть налоговое законода-

тельство, установив прогрессивную 
шкалу подоходного налогообложения 
НДФЛ.

Вынести на обсуждение новые 
принципы налогового администриро-
вания по НДФЛ, обязывающие нести 
основную налоговую нагрузку катего-
рию сверхбогатых граждан страны.

Отменить все налоги на семьи, где 
совокупный душевой доход составля-
ет сумму менее 15 тысяч рублей.

Отменить налоги людям до 26 лет, 
если у них нет сверхдоходов.

Российским государственным и 
частным корпорациям отменить все 
налоговые льготы и запретить им со-
здавать офшорные структуры.

Отменить налоги для фондов, ока-
зывающих помощь слабозащищен-
ным категориям граждан — инвали-
дам, детям, страдающим тяжелыми за-
болеваниями, одиноким пенсионерам.

Коррупция
Коренной пересмотр отечествен-

ной нормативной базы регулирования 
финансово-хозяйственной деятель-
ности, исключение противоречий и 
лазеек в нормативных актах всех уров-
ней, создающих условия для корруп-
ционной активности.

Поручить органам прокуратуры 
проводить обязательную проверку 
конкурсной документации по феде-
ральному закону № 44-ФЗ на корруп-
ционность.

Внести в Уголовный и Гражданский 
кодексы понятие незаконное обогаще-
ние государственных и муниципаль-
ных служащих. 

Добиться полного запрета на совме-
щение государственной службы и ком-
мерческой деятельности.

Запретить государственным пред-
приятиям осуществлять все виды фи-
нансово-хозяйственной деятельности 
с организациями, зарегистрированны-
ми в офшорных зонах.

Запретить государственным служа-
щим получать доходы за свою дея-
тельность в органах управления ак-
ционерных компаний с государствен-
ным участием.

Жилищная политика
Увеличить объем строительства 

многоквартирных домов (как мини-
мум до 30% от общего объема строи-
тельства в России), в которых цена до-
говора найма будет доступна пенсио-
нерам и социально незащищенным, а 
также иным группам граждан, при 
этом их платежи будут субсидировать-
ся за счет бюджетов в зависимости от 
уровня общего дохода каждого домо-
хозяйства.

Предоставлять участникам проек-
тов формирования новых жилищных 
фондов преференции, снижающие их 
затраты на строительство и эксплуа-
тацию новых многоквартирных и жи-
лых домов, где будет субсидироваться 
плата за найм. Каждое такое сниже-
ние будет приводить к снижению пла-
ты за наем и, следовательно, к сниже-
нию общего объема бюджетных 
средств, выделяемых на адресные 
компенсации.

Предоставить арендатору (юриди-
ческому лицу) гарантии выделения 
адресных бюджетных и иных компен-
саций домохозяйствам, заключающим 
договора субсидируемого найма жи-
лого помещения.

Вести формирование жилищного 
фонда для системы субсидированно-
го найма в рамках норм Гражданско-
го кодекса Российской Федерации, 
где предусмотрено (часть 2 статьи 
671), что арендатором жилищных 
фондов (многоквартирных домов) 
может быть только юридическое 
лицо, а нанимателями — частные 
лица.

 Реформирование управления 
в жилищной сфере  

экономики
 Установить в законах, что многок-

вартирный дом является единым объ-
ектом недвижимости, состоящим из 
квартир, нежилых помещений и обще-
го имущества. Для каждого такого 
объекта должна быть установлена его 
балансовая и восстановительная стои-
мость, проведена государственная ре-
гистрация. 

Сделать субъектом управления 
юридическое лицо — ассоциацию с 
обязательным членством собственни-
ков жилых и нежилых помещений, с 
балансовым учетом объекта (буху-
чет), с введением дифференцирован-
ных норм амортизационных отчисле-
ний для финансирования текущих и 
капитальных ремонтов. Такие ассоци-
ации должны иметь право на получе-
ние бюджетных дотаций в зависимо-
сти от срока нахождения объекта 
управления в собственности органов 
публичной власти до приватизации 
жилья.

Сформировать эффективный ин-
ститут объединения ассоциаций 
управляющих недвижимостью (АУН) 
в жилищной сфере, ввести требования 
к АУН (по уставному капиталу, по ка-
драм, по техническому обеспечению, 
по страхованию рисков управления 
МКД, по исключению любых вариан-
тов неплатежей в адрес ресурсоснаб-
жающих организаций за поступившие 
в каждый дом коммунальные ресурсы, 
и др.). Эти требования должны стать 
частью института лицензирования де-
ятельности по управлению многок-
вартирными домами.

Ограничить вмешательство орга-
нов публичной власти в организа-
цию и процессы управления жилой 
недвижимостью. Следует исклю-
чить широко распространенную 
практику установления цены дого-
воров управления, не соответствую-
щую реальному состоянию каждого 
конкретного дома, а также практику 
наложения жилищными инспекция-
ми многочисленных штрафов на 
управляющие организации. Любые 
штрафы должны поступать на счета 
объединения собственников поме-
щений в МКД. Это будет одной из 
предпосылок снижения напряжения 
в отношениях собственников поме-
щений и управляющих, а также сни-
жению претензий к органам публич-
ной власти.

Малые города  
и современное село

Создать нормативную базу эффек-
тивного развития малых городов и 
современного села.

Добиваться территориального раз-
вития на основе полноценного финан-
сирования муниципалитетов.

Пересмотреть межбюджетные от-
ношения муниципальной, региональ-
ной и федеральной власти с целью 
максимального наполнения бюджетов 
муниципального уровня. 

Развивать муниципально-частное 
партнерство, которое обеспечит при-
ток дополнительных средств для объ-
ектов социальной и коммунальной ин-
фраструктуры, необходимых для пол-
ноценного выполнения муниципаль-
ных функций.

Предусмотреть преференции для 
бизнеса, формирующего социальную 
и коммунальную инфраструктуру му-
ниципалитетов:

— обеспечить бесплатную аренду 
выделенной земли,

— обеспечить бесплатное подклю-
чение к объектам коммунальной ин-
фраструктуры, 

— установить перечень муници-
пально-субъектовых налоговых 
льгот. Это позволит минимизировать 
платежи из муниципальных бюджетов 
при приобретении необходимых услуг 
со стороны бизнеса для реализации 
муниципальных функций. 

Обеспечить полноценное финанси-
рование первичного медицинского 
звена на муниципальном уровне. 

Увеличить финансирование про-
грамм «Земский доктор», «Земский 
фельдшер», строительства и оснаще-
ния фельдшерско-акушерских пун-
ктов.

Обеспечить полноценное финанси-
рование системы образования на му-
ниципальном уровне. 

Ответственность  
за неисполнение законов  

и подзаконных нормативных актов
Разработать и утвердить механиз-

мы административной и уголовной от-
ветственности для руководителей ми-
нистерств и ведомств за неисполнение 
ими законодательства Российской Фе-
дерации и субъектов Федерации, нор-
мативных актов, Постановлений Пра-
вительства Российской Федерации, 
поручений и Указов Президента Рос-
сийской Федерации.

Усилить со стороны Государственной 
Думы парламентский контроль за дея-
тельностью исполнительной власти.

Партия пенсионеров добивается 
того, чтобы в государстве, как в семье, 
был важен не только размер доходов, 
но и то, в каком порядке их распреде-
ляют. Законодатели должны устано-
вить своей первой обязанностью обес-
печение достойной жизни всем, чье 
материальное благополучие полно-
стью зависит от государства — а это 
прежде всего пенсионеры. Поэтому 
они обязаны справедливо оценить и 
выделить средства, необходимые для 
достойного пенсионного обеспечения 
и социальной помощи семьям, для ка-
чественного здравоохранения, обра-
зования, социального обслуживания. 
И только после этого распределять 
средства на государственное управле-
ние, охрану правопорядка, оборону, 
поддержку экономики, международ-
ную деятельность и другие важные за-
дачи. Такой подход укрепит основу го-
сударства — доверие граждан и пожи-
лых, и тех, кому далеко до возраста, 
когда уже не будет сил или желания 
продолжать работать.

Приходите на выборы. Помните, 
что в день голосования, когда в ваших 
руках бюллетень, нет ни руководителей 
федеральной, региональной или муни-
ципальной власти. Есть только ваша 
воля и желание отдать свой голос за дос-
тойного кандидата. Вы определяете бу-
дущее государства или региона. Чем ак-
тивнее население принимает участие в 
выборах, тем меньше оснований для 
различных манипуляций с итоговым 
подсчетом. Это незыблемая истина!

Партия пенсионеров стремится к 
тому, чтобы большинство граждан на-
шей страны смогли обрести свой поли-
тический голос в законодательных ор-
ганах власти любого уровня!

Пенсионеры  
должны стать теми, 

 кому на Руси  
жить хорошо!

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации».  
Материал предоставлен Политической партией «Российская партия пенсионеров за социальную справедливость».

Предвыборная программа 
Партии пенсионеров 
«Сердцем за страну»

Утверждена 29 июня 2021 года на VI Съезде Партии пенсионеров
До тех пор, пока законотворческая деятельность 

будет базироваться на утверждении: «социальные 
расходы – «удавка» на шее экономики», уровень и 
качество жизни миллионов россиян не будут со-
ответствовать уровню жизни граждан в развитых 
странах.

Партия пенсионеров убеждена, что главной це-
лью социальной политики должно стать скорей-
шее преодоление массовой бедности. Нельзя до-
пустить, чтобы массовая бедность укоренялась и 
приобретала наследственный характер. Партия 
пенсионеров будет добиваться принятия адекват-
ных мер, направленных на повышение качества 
образования и здравоохранения, предоставления 
действенной социальной поддержки всем гражда-
нам России, оказавшимся в сложной жизненной 
ситуации.

Первостепенная задача Партии пенсионеров – 
превратить принципы социального государства, 
зафиксированные в главном документе страны – 
Конституции Российской Федерации, из деклара-
тивных норм в работающие принципы, реальные 
механизмы, утверждающие социальную справед-
ливость в качестве главного условия процветания 
нашей страны и всех ее граждан.

Партия пенсионеров настаивает, что в кризис – 
не время сокращать социальные расходы. Актив-
ная социальная политика в интересах большинст-
ва граждан страны способна в ближайшие пять лет 
утвердить принцип: «достойный труд – достойная 
зарплата – достойная пенсия» в качестве основы 
функционирования главного элемента жизнедея-
тельности современного российского общества.

Преемственность основных положений партий-
ной программы, сформулированной еще в 2016 
году, и нынешней наглядно демонстрирует нашу 
готовность последовательно и твердо отстаивать 
свою точку зрения на необходимость социального 
переустройства российского общества. Важно, что 
реализация наших программных требований спо-
собна сегодня, а не в далекой и туманной перспек-
тиве, привнести в жизнь российского общества ка-
чественные изменения и восстановить утраченные 
принципы социальной справедливости. Програм-
ма Партии пенсионеров основана на жизненном и 
социальном опыте старшего поколения. Ее глав-
ная цель – обозначить системообразующие идеи и 
общественно-политические предпосылки для фор-
мирования механизмов стрессоустойчивой эконо-
мики как основы социального государства.
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СЛЕДСТВИЕ Следственный 
комитет возбудил дело 
по редкой статье «экоцид»

Канал 
перекрыли

Иван Петров

Российские следователи возбудили уголовное дело по 
крайне редко применяемой статье Уголовного кодекса 
РФ — 358-й — «экоцид». По ней установлена ответствен-
ность за массовое уничтожение растительного или жи-
вотного мира, отравление атмосферы или водных ре-
сурсов, а также совершение иных действий, способных 
вызвать экологическую катастрофу.

Следователи усмотрели признаки этого преступ-
ления в действиях украинских чиновников, органи-
зовавших водную блокаду Крыма. «Установлено, что 
после вхождения Республики Крым в состав Россий-
ской Федерации неустановленные лица, находящиеся 
на территории Украины и выступающие против вос-
соединения Крыма с Россией, в нарушение положений 
Конвенции о запрещении военного или любого иного 
враждебного использования средств воздействия на 
природную среду решили причинить ущерб экономи-
ческой, социальной и экологической обстановке полу-
острова путем перекрытия Северо-Крымского кана-
ла», — рассказала официальный представитель Следст-
венного комитета РФ Светлана Петренко.

В результате строительства дамбы на территории 
Херсонской области, по данным следствия, с 26 апре-
ля 2014 года подача днепровской воды по каналу пре-
кратилась.

«Отсутствие должного водоснабжения региона вы-
зывает истощение сельскохозяйственных земель, вле-
чет изменение экосистем залива Сиваш и его мелко-
водных заливов, а также состояния популяций живот-
ного мира», — пояснила Петренко.

За последние 6 лет соленость залива Сиваш, уста-
новили следователи, выросла в 3 раза. «Популяции 
практически всех рассматриваемых видов животного 
мира, в том числе занесенных в Красную книгу России 
и Красную книгу Международного союза охраны при-
роды и природных ресурсов, сократились, часть из них 
можно считать исчезнувшими. Водно-болотные уго-
дья международного значения «Центральный Сиваш» 
и «Восточный Сиваш» теряют свое природоохранное 
значение», — отметили в Следственном комитете.

Подчеркивается, что перекрытие Северо-Крымско-
го канала оказало влияние и на качество воды, исполь-
зуемой для хозяйственно-питьевого водоснабжения, 
поскольку превышение предельно допустимых норм 
солености и жесткости негативно сказывается на здо-
ровье людей.

«Следствием устанавливаются все обстоятельства 
преступления и причастные к нему лица», — заключи-
ла Светлана Петренко.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Экипажи Т-72 
провели 
учения в горах 
Таджикистана

ТАНКИ 
НА ВЫСОТЕ 
Юрий Гаврилов

Из-за тревожных событий в 
Афганистане солдаты и офи-
церы 201-й военной базы РФ в 
Таджикистане большую часть 
времени проводят на учениях. 
Наши солдаты и офицеры го-
товятся дать отпор боевикам в 
случае их вторжения в друже-
ственную России страну.

На крупные маневры в горах 
Таджикистана командиры пе-
ребросили танки Т-72. На гор-
ном полигоне Ляур их экипажи 
выполнили упражнения контр-
ольных стрельб из 125-мм пуш-
ки 2А46 и крупнокалиберного 
зенитного пулемета. «Стрельба 
велась по мишеням, имитирую-
щим бронетехнику противни-
ка, на дальности от 800 до 3000 
метров. 

Кроме того, танкисты от-
работали практику фланговой 
стрельбы и поражение целей в 
системе разведывательно-ог-
невого комплекса из закрытых 
огневых позиций на дальности 
до 5 километров», — сообщили в 
пресс-службе Центрального во-
енного округа, в состав которо-
го входит 201-я база.

В штабе ЦВО уточнили, что 
механики-водители Т-72 на 
танкодроме выполнили упраж-
нения по вождению боевых 
машин по пересеченной мест-
ности. Они преодолели естест-
венные препятствия, противо-
танковые рвы и заграждения. 
«Для приближения обстановки 
к боевой на полигонах обору-
дованы учебные минные поля, 
проволочные и другие невзрыв-
ные заграждения и препятст-
вия», — сообщили в пресс-служ-
бе округа.

Напомним, что нескольки-
ми днями ранее свое учение в 
Таджикистане провели экипа-
жи российских ударных верто-
летов Ми-24 и транспортных 
Ми-8МТВ-5-1. Летчики в парах 
выполнили элементы пилоти-
рования в горных ущельях. А 
также отработали взлет и по-
садку на необорудованные пло-
щадки приземления.   

МЧС   Пожарным 
чудом удалось 
вырваться 
из огненной 
ловушки

ТУШИТЬ 
НЕ БРОСИЛИ
Тимофей Борисов

Пожарные МЧС и военнослу-
жащие минобороны смогли чу-
дом выжить и спастись из ог-
ненной ловушки во время ту-
шения сильного пожара в мор-
довском заповеднике на грани-
це с Нижегородской областью. 
О деталях чрезвычайного про-
исшествия рассказали в пресс-
службе МЧС России.

Тушение пожара сначала 
шло по плану. Огонь отступал. 
Но неожиданно, ближе к семи 
часам вечера, поднялся силь-
ный ветер и пожар резко пере-
шел в верховой. По воздуху ста-
ли летать настоящие огненные 
шары из горящих веток. Окру-
женными пламенем посреди 
леса оказались 55 человек и 18 
единиц техники.  

Внутри западни темпера-
тура резко поднялась,  дышать 
стало тяжело. Было принято ре-
шение пригнуться как можно 
ниже к земле, снять верхнюю 
одежду, намочить ее и дышать 
через майки. При этом тушение 
не останавливали ни на мину-
ту, хотя основной целью теперь 
стало найти выход из огненной 
западни. 

При сильном задымлении 
ориентироваться было сложно. 
Вокруг была лишь стена огня и, 
по свидетельству одного из по-
жарных, не видно было даже, в 
какую сторону падают горящие 
деревья. Слышен был только 
хруст ломающихся стволов.

Тем временем на спасение 
попавших в западню людей 
выдвинулась вторая группи-
ровка в составе пожарных и 
спасателей Приволжского ре-
гионального поисково-спаса-
тельного отряда МЧС России.   

«Дорога была очищена от го-
рящего сухостоя и поваленных 
деревьев. Вдоль «тропы спасе-
ния» были локализованы оча-
ги возгорания. Спустя несколь-
ко часов, ценой колоссального 
труда люди и техника благопо-
лучно были эвакуированы на 
безопасное расстояние», — рас-
сказали в пресс-службе МЧС .  

А вокруг — тишина

Впрочем, в иных особо 
монотонных случаях 
даже железных нервов 

может не хватить.
Инициатором принятых по-

правок выступила Дума Астра-
ханской области. Но законопро-
ект — теперь уже закон — нашел 
поддержку по всей стране. Шу-
мят рекламщики у нас повсюду. 
Особенно проблема обостри-
лась в период пандемии. Мно-
гие граждане перешли на уда-
ленку и вдруг обнаружили, что 
днем улицы вокруг их домов не 
такие уж тихие. Поэтому закон, 
как говорили раньше, принят по 
многочисленным просьбам тру-
дящихся. В данном случае это не 
преувеличение.

Принятые нормы касаются 
только самостоятельно рабо-

тающей аппаратуры. Человек 
с мегафоном в руке формально 
под предлагаемые нормы не по-
падет. Многие скажут: увы. Но, 
тем не менее, так решено.

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев напомнил, что 

закон о рекламе запрещает рас-
пространение звуковых объяв-
лений с использованием тран-
спортных средств. Но прямого 
запрета на звуковую рекламу 
товаров и услуг на улицах в за-
коне до сих пор не было.

«На звуковую рекламу рас-

пространяются санитарные 
нормы по уровню шума. На-
пример, нельзя ходить с мега-
фоном ночью по улице и рекла-
мировать товар. Но в большин-
стве случаев звуковая реклама 
остается в пределах санитар-
ных норм, и с формальной точ-
ки зрения предъявить какие-то 
претензии к ней невозможно», 
— рассказал Владимир Груздев.

Проблема динамиков на кры-
шах магазинов не в том, что они 
слишком громко звучат. Их вина 
— в назойливости и бесконечном 
повторении одного и того же. 
«Непрерывное звуковое повто-
рение информации в течение 
всего дня, по сведениям жите-
лей, негативно влияет на их жиз-
недеятельность», — рассказыва-
ли разработчики проекта.

Как рассказал ТАСС глава 
муниципального округа Твер-
ской в Москве Яков Якубович, 
огромное количество жителей 
города страдают из-за избы-
точного шума, в том числе из-
за аппаратуры, проигрываю-
щей монотонную рекламу. 

«Ко мне массово поступа-
ют жалобы на это. При этом 
добросовестные предприни-
матели стараются избегать 
навязчивой рекламы, исполь-
зуя другие каналы коммуника-
ции с потребителем. А злоупо-
требляли надоедливой рекла-
мой как раз недобросовестные 
предприниматели», —  подчер-
кнул он.  

Теперь реклама магазинов больше 
не будет тревожить наши уши 
на улицах.

А К Ц Е Н Т

На звуковую рекламу 
распространяются требования по уров-
ню шума. Но проблема динамиков 
на крышах магазинов не в том, 
что они громкие, а в монотонности
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Шаг 1: Народу – собственность.
России – суверенную экономику 

Богатства России будут служить народу. Мы национализируем стратегические от-
расли экономики. Земля вернётся в общенародную собственность. В собственности 
граждан останутся земли личных подсобных хозяйств, дачные и гаражные участки.

Мы гарантируем контроль государства над банковской системой и валютными опе-
рациями.

Немедленно остановим приватизацию. Основой экономики станет государствен-
ный сектор. 

Национализация придаст плановый характер развитию страны. КПРФ уже настоя-
ла на принятии закона «О стратегическом планировании», реализуя который, мы со-
здадим новый, современный Госплан.

Шаг 2: Индустриализация XXI века
Переход к рыночной экономике привел к деградации промышленности. Стране 

нужна новая индустриализация.
Мы удвоим инвестиции в развитие промышленной базы на основе новейших техно-

логий и выведем Россию в число ведущих индустриальных держав мира. 
По инициативе КПРФ Госдума уже приняла закон «О промышленной политике». 

Но нынешнее правительство не спешит его выполнять.
Для индустриализации XXI века нужна самая передовая наука. Мы увеличим её фи-

нансирование в три раза. Прекратим «утечку мозгов» за рубеж и вернем специалистов, 
вынужденно покинувших Родину. 

Шаг 3: Продовольственная безопасность
Россия способна в достатке обеспечить себя качественным и экологически чистым 

питанием. Но треть пашни зарастает бурьяном. Поголовье крупного рогатого скота со-
кратилось в разы. Леса горят почти повсеместно. Деревня деградирует и пустеет.

Мы развернём государство лицом к селу, остановим его вымирание, возродим кол-
хозы и совхозы, поддержим фермеров и крестьянские подворья. На становление агро-
прома будет выделено не менее 10% всех расходов бюджета.

По инициативе КПРФ уже приняты 44 федеральных закона, стимулирующих раз-
витие сельских территорий. КПРФ обеспечит бережное сохранение природы. Для это-
го мы примем новые Земельный, Лесной и Водный кодексы.

Шаг 4: Финансы – инструмент развития 
Резервы России достигли уже 60 триллионов рублей. Но их не вкладывают в разви-

тие страны. Либеральным министрам приятнее кредитовать Техас и Канзас.
За 20 последних лет из России вывезли свыше 50 триллионов рублей. Безудержный 

отток капитала пора пресечь.
Восстановление суверенной экономики требует вернуть в страну свыше 40 тысяч 

офшорных предприятий. КПРФ запретит регистрацию российских юридических лиц 
за рубежом. Мы национализируем предприятия оптовой торговли. Сократим долю 
иностранных розничных торговых сетей.

Мы заменим коммерческие кредиты для регионов России дотациями и субвенция-
ми из федерального бюджета.

Шаг 5: Честные налоги – справедливая жизнь
Многочисленные поборы угнетают граждан, сковывают развитие бизнеса. 
КПРФ изменит налоговую систему. Прежде всего мы ликвидируем НДС и удешевим 

российскую продукцию.
Потери бюджета из-за снижения налогов компенсируем восстановлением монопо-

лии государства на производство спиртосодержащей продукции. Это ежегодно даст в 
госбюджет больше 3 триллионов рублей.

Мы введём прогрессивный налог на доходы физических лиц и освободим от его 
уплаты малообеспеченных граждан. Когда олигархи России раскошелятся, это добавит 
в казну еще свыше 4 триллионов рублей каждый год. 

 КПРФ знает, где взять средства, чтобы увеличить казну вдвое.

Шаг 6: Обуздать тарифы и цены
Власть обязана работать эффективно и честно служить людям. Но уже седьмой год 

подряд реальные доходы населения снижаются. Государство не вправе освобождать 
себя от контроля за ценами на лекарства, продукты и товары первой необходимости. 

КПРФ обеспечит контроль над ценами и тарифами.
Расходы семьи на услуги ЖКХ не будут превышать 10% её совокупного дохода. Мы 

отменим поборы с населения за капитальный ремонт. КПРФ неоднократно вносила 
законопроекты по этим вопросам. Но «Единая Россия» голосовать за них отказалась.

Мы введём регулирование тарифов на электроэнергию, топливо, транспортные пе-
ревозки.

Повысим качество жизни людей, гарантируем рост народного благосостояния.

Шаг 7: Власть – в руки народа
Стране нужны перемены в интересах большинства. КПРФ готова к созданию Пра-

вительства народного доверия в союзе со всеми левопатриотическими силами.
Пришло время сделать Россию подлинно социальным государством. 
Мы положим конец судебному произволу, прекратим преследование граждан по 

политическим мотивам. 
КПРФ усилит контроль над деятельностью чиновников, создаст механизм отзыва 

депутатов, нарушающих предвыборные обещания. КПРФ установит выборность судей, 
членов Совета Федерации и глав местного самоуправления.

Мы искореним коррупцию, преступность и воровство властных полномочий. Уста-
новим суровое наказание для тех, кто ворует голоса и фальсифицирует итоги выборов. 
Мы запретим электронное и трёхдневное голосование.

Шаг 8: Человек – центр политики государства
«Человек – в центре всего!» Реализуя этот принцип, КПРФ вернет населению соци-

альные льготы и гарантии, отобранные у него властью. 
Мы реализуем закон «Образование – для всех» и гарантируем качественное, бес-

платное образование. Возродим профтехобразование. 
Треть бюджета России пойдёт на здравоохранение, образование, науку и культуру.
КПРФ – за «детей войны»! Мы – за право старшего поколения на достойную жизнь. 

«Единая Россия» повысила пенсионный возраст. Мы отменим это позорное решение и 
увеличим пенсионные выплаты!

КПРФ решит проблемы обманутых дольщиков, возродив массовое строительство 
социального жилья.

Особое внимание – детям и матерям, инвалидам и старикам. Мы гарантируем мо-
лодёжи первое рабочее место и «социальные лифты».

Шаг 9: Сильная Россия – безопасная страна
КПРФ удалось настоять на проведении новой внешней политики. Но ключевые во-

просы безопасности не решены. Множатся базы НАТО вокруг России. Ужесточаются 
санкции. Поощряется реанимация нацизма и фашизма. Как проказа расползаются ан-
тисоветизм и русофобия. 

Мы требовали укрепить обороноспособность России – сегодня эти задачи решают-
ся. Крайне важно сохранить и усилить курс на укрепление национальной безопасности 
и повышение боеготовности Вооружённых Сил.

Мы обязаны сближать братские народы СССР. Необходимо формировать полно-
ценное Союзное государство России и Белоруссии. Следует безотлагательно признать 
Донецкую и Луганскую народные республики. Нужно широко открыть двери для воз-
вращения наших соотечественников на Родину.

Шаг 10: Великому народу – великую культуру
России нет без русского языка, многонациональной культуры и дружбы народов. 

Доступ к культурным благам – важнейшее из прав человека. 
КПРФ защитит граждан от пропаганды насилия и пошлости. Не позволит выжигать 

души ядом антисоветизма и национализма, русофобии и безнравственности. 
Уникальная многонациональная культура – фундамент духовного возрождения 

России. Принципы гуманизма, правды и справедливости, сбережения и развития куль-
туры КПРФ выдвинет в центр государственного строительства.

Публикуется безвозмездно в соответствии с частью 1 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации». 
Материал предоставлен Политической партией «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

Десять шагов к власти народа
К СССР – Сильной, Справедливой, Социалистической Родине!

Программа КПРФ на выборах–2021
КПРФ предлагает план возвращения власти и собственности народу. 
Придя к власти, мы решим задачи:

Остановим безудержный рост цен. 
Увеличим прожиточный минимум и минимальную оплату труда до 
25 тысяч рублей в месяц.
Обеспечим бесплатное и качественное образование и медицину.
Ограничим плату за ЖКХ 10 % дохода семьи.
Гарантируем трудоустройство по специальности, восьмичасовой ра-
бочий день и полноценный отпуск.
Отменим пенсионную реформу.
Обеспечим жильём всех.
Вернём детям и женщинам отобранные у них гарантии и льготы.
Освободим от налогов бедных и заставим богатых платить больше.
Возвратим в собственность народа стратегические отрасли экономики.
Проведём новую индустриализацию на основе высоких технологий.
Обновим власть, гарантируем честные и демократичные выборы. 
Защитим нашу многонациональную культуру.
Прекратим вымирание и обнищание России.

Ради достижения цели – преобразовать Россию в интересах каждого 
гражданина – мы осуществим программу «Десять шагов к власти народа».

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

С целью ознакомления населения, общественных органи-
заций и предприятий Асбестовского городского округа и учета 
мнения общественности ПАО «Ураласбест» уведомляет о про-
ведении общественных обсуждений по второму этапу прове-
дения оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) — 
обсуждение предварительных материалов оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация «Рекуль-
тивация северо-восточной части отвала фабрики № 5, полиго-
на РМЗ (код в ГРОРО 66-00109-х-00592-250914) в границах 
полигона РМЗ (кадастровый квартал 66:34:0502039 на земель-
ном участке с кадастровым номером 66:34:0502039:539)».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: рекульти-
вация полигона РМЗ, расположенного в северо-восточной ча-
сти отвала фабрики № 5 ПАО «Ураласбест».

Инициатором проведения общественных обсуждений вы-
ступает ПАО «Ураласбест».

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: администрация Асбестовского город-
ского округа.

Основание для проведения общественных обсужде-
ний: постановление главы Асбестовского городского округа 
от 19.08.2021 г. № 53-ПГ.

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания

В процессе общественных обсуждений инициатором пре-
доставляются предварительные материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС), техническое задание 
на проведение ОВОС. Ознакомиться с информацией можно 
на официальных сайтах администрации Асбестовского го-
родского округа (http://asbestadm.ru/) и ПАО «Ураласбест» 
(http:// www. uralasbest.ru/), а также по адресу: Свердлов-
ская область, город Асбест, ул. Ладыженского, д. 2, с 27 ав-
густа 2021 года по 30 сентября 2021 года: понедельник—
четверг с 8.00 до 17.00, пятница с 8.00 до 16.00 (перерыв 
с 12.30 до 13.18). Предложения и замечания по вопросу, об-
суждаемому на общественных слушаниях, заявки на участие 
в общественных слушаниях принимаются там же в указанное 
выше время либо на адрес электронной почты инициатора про-
ведения общественных слушаний: vice1@engineer.uralasbest.ru

Проведение общественных слушаний намечено на 30 сентя-
бря 2021 г. в 17.15 местного времени по адресу: Свердловская 
область, город Асбест, улица Уральская, дом 73, 3 этаж, акто-
вый зал администрации Асбестовского городского округа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПУТЕШЕСТВИЕ Увидеть каньон, Большие Дивы и ангела на крыше. Или куда еще съездить в последние 
выходные лета

Меловой период

Сергей Михеев 

А
ксиньино, заброшен-
ная церковь с анге-
лом на крыше — Воро-
неж (памятник вели-
кому писателю Анд-
рею Платонову) — Ме-
ловые горы (Сторо-
жевое — Дивногорье — 
Шатрище) — Ушаков-

ские карьеры (они же Романцев-
ские, они же Голубые горы, они 
же Кондуки): 1500 км, три дня, 
две ночевки.

Ангел на крыше
Этот маршрут я накидал за 

полчаса, поняв, что «обычному» 
отпуску не суждено сбыться по 
причине пандемийных ограни-
чений.

Жена Аня поддержала мою 
идею, я позвонил друзьям, дого-
ворились с ними о встрече на 
участках маршрута и — поехали!

Сборы были недолгими — нем-
ного одежды, спальники, газовая 
горелка для быстрой еды, бутер-
броды и термос.

Дорога до Воронежа из Мо-
сквы занимает от шести до вось-
ми часов, есть бесплатный вари-
ант и платный. Посчитал плату 
на сайте «Автодора» — меня 
устроило. Экономия времени — 
два часа. Это давало возмож-
ность без утомительно раннего 
старта прибыть на ночевку еще 
засветло и насладиться красота-
ми заката.

По пути делаю заезд к Аксинь-
ино, там заброшенная церковь 
завораживающего вида — со ста-
туей ангела на крыше. Храм был 
построен еще в XVII веке в цен-
тре помещичьей усадьбы Давы-
довых (родственников того само-
го Дениса Давыдова, героя войны 
с Наполеоном, бравого гусара и 
поэта). До Тулы около 90 км, ря-
дом никаких туристических мар-
шрутов, мы с Аней в этот час там 
были единственными посетите-
лями руин. Ну и местный мужик, 
косивший траву, был рад переки-
нуться парой слов с приезжими 
москвичами и посмотреть, как 
летает «чудо техники» — коптер. 

Коленопреклоненный ангел на 
крыше, уже только с одним уце-
левшим крылом и «палкой» вме-
сто креста, придает этому месту 
мистический вид.

Едем дальше. Дорога до Воро-
нежа хороша. Пункты оплаты, 
даже без транспондера, не вызы-
вают задержек, особенно с «бес-
контактной» (а теперь такие у 
всех) кредиткой — коснулся тер-
минала и едешь дальше.

Воронеж впечатлил уже на 
подъезде — красивая, отчетливо 
более южная, природа и много 
воды — люди отдыхают на бере-
гах, катаются на лодках. Хорошо. 
Поля пшеницы и подсолнухов — 
фотографируешь Аню на этом 
бескрайнем фоне и — «открытка» 
готова!

Едем по навигатору к Андрею 
Платонову — русскому и совет-
скому писателю, поэту и публи-
цисту, драматургу, киносценари-
сту, журналисту, военному кор-

респонденту, инженеру и изо-
бретателю. Конечно, уже только 
к его памятнику. Хотя творчество 
его настолько мощно, что невоз-
можно поверить, что он уже не с 
нами. В Воронеже он родился, и 
тут стоит его памятник. Памят-
ник хороший. Прикасаемся к 
Истории.

Горы мела
Едем на берег Дона. Я видел 

этот берег на фото в интернете, 
сориентировался и поставил в 
своей карте примерную точку. 
Это меловая гора, с которой от-
крывается впечатляющий вид. 
Там я планирую ночевку.

При проезде к меловым горам 
— наплавной мост из понтонов, 

мне нравятся такие — едешь и 
чувствуешь… силу реки.

И вот — горы! Меловые. Одно 
то, что эти горы органического 
(зоогенного) происхождения — 
приводит в трепет. Опять Исто-
рия — миллиард лет назад здесь 
был первый океан планеты — Те-
тис. Жившие в океане небольшие 
организмы выпали в осадок, 
образовав из своих панцирей эти 
меловые горы. Ух!

О близкой истории говорят 
названия населенных пунктов 
рядом: Сторожевое — одно из 
древнейших селений губернии. 
Здесь находилась крайняя на 
Дону точка «наблюдения за та-
тарскими перелазами» и «сторо-
жа от безвестных приходов 
крымцев». В годы Великой Оте-
чественной войны, в 1942-м, тут 
находился Сторожевский плац-
дарм, в 1943-м с плацдарма нача-
лось наступление войск 40-й ар-
мии Воронежского фронта. А те-

перь здесь просто красиво — ти-
хий Дон и цветущие склоны гор.

Разводим символический ко-
стер, любуемся на величествен-
ную реку под нами и звезды над 
нами, наслаждаемся тишиной и 
ароматом трав. «Вьем гнездо» в 
машине, ложимся спать.

Друг на УАЗике
Утром (нелюбителям вста-

вать с первыми лучами рекомен-
дую надевать сразу с вечера на 
глаза маску для сна) вывалива-
юсь в сапогах и с фотоаппаратом 
в туман — роса и солнце, день чу-
десный! Вдоволь нафотографи-
ровавшись, умываемся и варим 
кофе. На горизонте начинает ма-
ячить УАЗик нашего воронеж-

ского друга, с которым мы знако-
мы только в интернете как авто-
путешественники. С радостью 
«развиртуализовываемся», об-
мениваемся символическими 
подарками. Сергей и его жена из 
любви к родному краю даже 
окончили курсы экскурсоводов 
— просто для самообразования, 
рассказывают об окружающем 
грамотно. Они приехали пока-
зать московским товарищам 
местные красоты.

Едем в Дивногорье — смотреть 
на каньон и Большие Дивы. На-
звание этого места происходит 
от меловых столбов, которые 
местные жители называют дива-
ми.  Здесь в одной из «див» вы-
долблен храм, и это производит 
впечатление. Используем люби-
тельские рации — для обмена ре-
пликами между автомобилями 
очень удобно. 

По пути осматриваем еще бо-
лее впечатляющие виды с горы 
на Дон, пещеры, туннели и даже 
трактор «Сталинец», поднятый 
со дна реки в селе Урыв-Покров-
ка. Тоже История — эти трактора 
имели двойное назначение, ста-

Кондуки — белые терриконы и бирюзовая вода, по-инопланетному красиво.

Если долго всматриваться в стены пещер Шатрища — стены начинают всматриваться в тебя.

Дорога петляет между меловых гор под Воронежем, друзья рассказывают 
нам по рации о местных красотах.

А К Ц Е Н Т

Больше тут никого, и нам никуда 
не надо спешить и ни от кого зависеть. 
Повседневность отпускает, и мы чувст-
вуем себя действительно — в отпуске

новясь в военное время артилле-
рийскими тягачами.

Мимоходом купаемся в чи-
стейшей речке вместе с местны-
ми у какого-то села. Обедаем в 
чистом поле на походных стуль-
чиках и за импровизированным 
столом из плоских экспедицион-
ных канистр. Коптер летает вме-
сте с птицами, снимая вереницу 
холмов. Больше тут никого, и нам 
никуда не надо спешить и ни от 
кого зависеть. Повседневность 
отпускает, и мы чувствуем себя 
действительно — в отпуске.

Наш следующий пункт — Див-
ногорье. Название этого места 
происходит от меловых столбов, 
которые местные жители назы-
вают дивами.

Заповедник времени 
Сам музей-заповедник по-

строен по типу рассказа Рэя 
Бредбери «И грянул гром». Так 
же, как вымышленные путешест-
венники во Времени, в заповед-
нике посетители ходят строго по 
«тропе» — ни шагу с нее не допу-
скается, что при 11 квадратных 
километрах площади досадно — 
например, к Каньону тропы не 
проложено, и в нем не только 
нельзя полазить (а мне то и хоте-
лось), его даже сфотографиро-
вать в объеме нельзя — объект 
плоскостной и заглубленный. 
Вход по билетам, есть кафе, мага-
зин, туалеты, парковка и желез-
нодорожная станция.

На ночевку далее встаем уже в 
пригороде Воронежа, на другом 
берегу Дона. У реки, где виден 
железнодорожный мост и слы-
шен шум города. Проводим вечер 
за дружеским ужином и беседой, 
Сергей с семьей отбывают в го-
род, мы ложимся в машине спать.

С утра едем в другие горы — 
рукотворные. Ушаковские карье-
ры (они же Романцевские, они же 
Голубые горы, они же Кондуки) в 
трехстах километрах от Москвы, 
а от Воронежа — на полпути к 
дому. Сама дорога в России полна 
сюрпризов, и вот на обочине — са-
молет. Ан-24. Местный предпри-
ниматель сделал из него придо-
рожное кафе. Чудеса!

Озера и терриконы
Итак, Кондуки. Достоприме-

чательность получила название 
по поселку Романцевский и де-
ревне Кондуки, расположенных 
на дороге к ней. Тут находились 
Ушаковские карьеры Подмо-
сковного угольного бассейна, 
выработка которых прекрати-
лась в 1996 году. Поскольку до-
быча велась без рекультивации, 
то  после  остались отвалы 
вскрышных пород сорокаме-
тровой высоты. Они вместе с за-
топленными карьерами создали 
редкий для данной местности 
рельеф. Лет пять назад тут  было 
восхитительно пустынно, но по-
сле публикации одного попу-
лярного блогера туристы потя-
нулись в большом количестве, и 
теперь в иной день на вершинах 
терриконов не протолкнуться.

Кстати, в 2020 году проект 
создания зоны отдыха стал по-
бедителем Всероссийского кон-
курса на создание туристско-
рекреационных кластеров и 
развития экотуризма.

Мы встречаемся с подъехав-
шими уже со стороны Москвы 
друзьями — Гришей и двумя де-
вушками, любуемся на удиви-
тельный ландшафт, фотографи-
руемся, жарим шашлык. 

Украшают бирюзовую воду 
«инопланетного» ландшафта 
люди, катающиеся на сапах 
(Stand up paddle surfing «сер-
финг, стоя на доске»).

Дожидаемся красивого пред-
закатного времени, делаем фи-
нальные снимки и через три 
часа оказываемся в Москве.

Автотуризм по России — это 
очень интересно, потому что 
можно все спланировать (ин-
тернет в помощь!) самостоя-
тельно и даже в поездках кате-
гории «на пару дней» впечат-
лений набирается — на целый 
год! 

Ночевка на берегу Дона. Тихого Дона. Туннели — очень романтично!

Дивногорье — в меловой скале вырублен храм — и вправду диво!
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Смотрите 
весь 
фото-
репортаж 
на сайте «РГ».
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